
АЛЛА ПУГАЧЕВА: «Я СТАРАЯ БОЛЬНАЯ 
ЖЕНЩИНА, И ЭТО ПРАВДА ЖИЗНИ»
Примадонна жестко отозвалась  
о состоянии своего здоровья

ПОЧЕМУ РОССИИ 
НЕ ПОМОЖЕТ 

ЗВОНОК ТРАМПА 
Очень не жалует псарь (или, вернее, вся 

западная гильдия внешнеполитических псарей), 
но иногда жалует царь — так вкратце можно 
описать суть скандала, вызванного поздрави-
тельным звонком Дональда Трампа Владимиру 
Путину. Большая «любительница и почитатель-
ница России» Тереза Мэй пыталась сколотить 
единый фронт западных лидеров, не желающих 
поздравлять ВВП с его переизбранием на долж-
ность. И все у «нашей подружки Терезы» вроде 
бы шло довольно успешно — до того самого 
момента, пока Трамп опять не «вышел из строя» 
— не только поздравил «тирана Путина» (так в 
западных СМИ сейчас модно называть новоиз-
бранного президента РФ), но и выразил желание 
с ним встретиться. 

Давным-давно в книге некоего советско-
го журналиста-международника я прочитал 
описание сцены из британской политической 
жизни 50-х годов прошлого века. Ставший на 
закате своей карьеры сторонником налаживания 
отношений с Москвой престарелый премьер-
министр Уинстон Черчилль читает по бумажке 
речь о международном положении. А сразу за 
Черчиллем с такой же бумажкой сидит один 
из его министров лорд Уолтон, который нерв-
но дергает премьера за фалды фрака при его 
малейшей попытке отклониться от текста. Не 
знаю, была ли эта сцена на самом деле или мой 
коллега из старшего по-
коления журналистов все 
несколько приукрасил. 

Читайте 2-ю стр.

ЕГИПЕТ ОТКРЫЛИ ДЛЯ РОССИЯН. НО ОН НЕДОСТУПЕНЧитайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

 ИЕВА АНДРЕЕВАЙТЕ после ролей в сериа-
лах «Фарца», «Молодежка» и других громких 
проектов стала узнаваемой и востребованной 
актрисой в России. «МК-Бульвар» встретился с 
Иевой и обсудил выгодный акцент, виды на семью 
и вьетнамские единоборства.

 ВАЛЕНТИНА МАЗУНИНА вновь блистает в 
роли суровой начальницы в продолжении сериала 
«Реальные пацаны». Впечатленный «МК-Бульвар» 
связался с актрисой и поговорил с ней о роли на 
преодоление, квартирном вопросе и управлении 
трактором.

 А ТАКЖЕ: Анна Калашникова нашла идеального 
мужчину, Алексей Чадов выбирает блондинок, 
Елена Подкаминская делится рецептом блажен-
ства, Никита Тарасов принимает роды в кадре и 
за кадром и многое другое.
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Такими картинками 
соблазняет граждан сайт 
надальнийвосток.рф.

Читайте 3-ю стр.

Треть москвичей вышла из игры в первый год действия проекта

СУПЕРКВЕСТ «ВОЗЬМИ 
ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ГЕКТАР»

Все знают про бесплатный сыр в 
мышеловке. Но каждый раз надеются: а 
вдруг эта штука с сыром, которую тут вы-
ставили передо мной, не мышеловка? 

Бесплатный гектар на Дальнем 

Востоке — злободневный пример. Год 
назад его разрешили брать всем желаю-
щим. Определенно — сыр. Но в мышелов-
ке он или нет? 

Чтобы ответить на этот вопрос, мы 

постарались собрать информацию об 
участниках проекта — тех, кто взял за про-
шедший год гектар или пробовал взять. 

Читайте 6-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Читайте 3-ю стр.

ТУАЛЕТНАЯ БУМАГА 
СПАСЕТ РОССИЙСКУЮ 
ЭКОНОМИКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

доктор  
экономических наук

Недавняя история в Якутске, где 
транспортный Ан-12 из-за поломки 
грузовой двери на взлете потерял не-
сколько тонн слитков золота, получи-
ла продолжение. На поиски упавшего 
с неба золота в Якутск со всей страны 

отправилось немало народу. Судя по 
нашей информации, некоторым из этих 
граждан удалось-таки поживиться «ха-
лявным» золотишком. 

Читайте 5-ю стр.

Кадры  
из кинофильма 

«Далеко-далеко», 
1992.

Дальневосточные территории предлагается осваивать  
примерно так же, как осваивали Америку первые 
переселенцы. Но тогда все было гораздо проще, надо было 
убежать как можно  дальше и воткнуть колышек в землю.

КТО СНИМАЕТ СЛИТКИ  
С КАТАСТРОФЫ В ЯКУТИИ
«Золотая лихорадка» продолжается: в Якутске 

резко возрос спрос на металлодетекторы

В среду с самого утра в подмо-
сковном Волоколамске переполох. 
Медики ЦРБ довели до сведения 
чиновников, что в приемный покой 
больницы обратились в общей слож-
ности около 50 школьников, которые 
жаловались на сыпь и удушье. По-
началу у некоторых диагностирова-
ли повышенное давление, а кому-

то поставили обтекаемый диагноз 
«аллергический трахеит», но когда 
массовая заболеваемость достигла 
масштабов эпидемии, врачи забили 
тревогу. А местные жители в один 
голос заявили, что это отравление 
свалочным газом.

Читайте 3-ю стр.

Волоколамск 
оказался 
в режиме 
чрезвычайной 
ситуации

СВАЛОЧНЫМ ГАЗОМ 
ОТРАВИЛИСЬ СВЫШЕ 
ПОЛСОТНИ ДЕТЕЙ

Думская комиссия по этике «не на-
шла нарушений в поведении господина 
Слуцкого». «Если они считают себя оскор-
бленными, пусть обращаются в право-
охранительные органы», посоветовали 

члены комиссии журналисткам, обвиняв-
шим главу Комитета по международным 
делам в неприличном поведении.

Читайте 2-ю стр.

ДЕПУТАТ СЛУЦКИЙ —  
САМА НЕВИННОСТЬ

Так решила думская комиссия по этике
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Татьяна 
АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Светлана РЕПИНА и др.

ОБРАЗ ЖИЗНИ ЧЕЛОВЕКА-ФАКЕЛА 
ОПРОВЕРГ ПОЛИТИЧЕСКУЮ 
ВЕРСИЮ ОГНЕННОЙ АКЦИИ 

Москвича, разбрасывав-
шего 20 марта «коктейли 
Молотова» возле здания 
Совета Федерации на Боль-
шой Дмитровке, после за-
лечивания ожогов отправят 
на психиатрическое лече-
ние. Сам молодой человек 
не может объяснить при-
чины поступка.

Как стало известно «МК», 
Сергей (34 лет от роду) сма-
стерил коктейли Молотова 
в своей квартире в Южном 
Бутове втайне от матери. 
Женщина предполагает, 
что на странный поступок 
надоумил кто-то из друзей 
по интернет-переписке. 
Как приготовить зажига-
тельные смеси, парень 
также почерпнул 
из Всемирной 
паутины — рань-
ше химией он не 
увлекался. По 
словам родных, 
Сергей не имел 
никаких полити-
ческих воззре-
ний, и почему он 
вдруг отправил-
ся к Совету Фе-
дерации, остает-
ся загадкой.

Между тем в роковой 
день молодой человек в 
16.45 выложил фото опас-
ной баночки на своей стра-
ничке, а потом поехал на 
Большую Дмитровку. Око-
ло 18.00 он принялся ки-
дать коктейли Молотова в 
сторону машин и случайно 
поджег себя. Сергея скру-
тили прохожие, они вызва-
ли экстренные службы. 
Врачи доставили его в НИИ 
Склифосовского — у парня 
ожоги ног и пальцев. Как 
только он придет в себя, в 
палату планируется при-
гласить психиатра.

В квартире, где живет 
москвич вместе с мате-
рью, оперативники про-
вели обыск, но ничего 

подозрительного не наш-
ли. Мать пояснила, что 
Сергей последние пять 
лет не работает, сидит на 
ее шее. Весь его день про-
ходит возле компьютера — 
мужчина увлекается игра-
ми. Когда-то он недолго 
работал курьером, но по-
сле потерял ко всему инте-
рес и основательно засел 
дома. Родственница счи-
тает, что смысл жизни сын 
потерял в 17 лет, когда из 
семьи ушел отец, который 
потом женился второй раз. 
Мужчина почти полностью 
прекратил общение с сы-
ном, хотя ранее они были 
очень близки. Это нанесло 
Сергею душевную травму. 

Женщина отча-
ялась мотиви-
ровать сына на 
поиски работы 
и создание се-
мьи. Она наде-
ется, что Сер-
гея приведут в 
чувство врачи-
психиатры.

ХОККЕИСТ ЮРИЙ ШАТАЛОВ ОПЕРЕДИЛ 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ НЕДУГ 

На протяжении несколь-
ких месяцев перед гибелью 
легендарный советский 
хоккеист Юрий Шаталов 
мучился от страха перед по-
следствиями своей болезни. 
Заслуженный спортсмен 13 
марта поступил в больницу с 
ножевым ранением, а ранее 
врачи поставили онкологи-
ческий диагноз.

Как удалось выяснить 
«МК», 72-летнего Юрия 
Григорьевича, истекавшего 
кровью, супруга обнаружи-
ла около 14.30, когда при-
шла домой с работы. Судя 
по всему, Юрий Григорье-
вич поранился сам, так как 
дверь квартиры была запер-
та изнутри. Хоккеист был в 
сознании, даже отвечал на 
вопросы, но он не помнил, 
как все случилось. Медики 
67-й городской больницы 
диагностировали тяжелые 
травмы — ранение брюшной 
стенки с повреждением тон-
кой кишки. В течение 6 дней 
врачи проводили все необхо-
димые реанимационные ме-
роприятия, но спасти Юрия 
Григорьевича не удалось.

Родные предполагают, 
что причиной трагедии стал 
страх перед последствиями 

онкологического заболева-
ния, которое нашли в сен-
тябре 2017 года. В ноябре 
Юрия Григорьевича проопе-
рировали, вскоре он вернул-
ся домой. Ветерану хоккея 
прописали лекарства, в том 
числе обезболивающие 
препараты, и, как говорят 
родственники, он получал 
их без проблем, не забывал 
принимать и дискомфорта 
не чувствовал.

Единственное, что сильно 
тревожило, — это возможные 
метастазы. Юрий Григорье-
вич опасался, что болезнь 
затронет позвоночник и 

кости. В последнее время он 
стал плохо ходить, что кос-
венно подтверждало догад-
ки. Он собирался полностью 
обследоваться, провести 
скрининг, но до врачей так 
и не дошел.

Между тем коллеги не по-
дозревали, что Юрий Григо-
рьевич болен:

— Видел его месяц на-
зад на тренировке. Юрий 
Григорьевич вел себя как 
обычно, шутил, на болезни 
не жаловался. По характеру 
он мужественный, немного-
словный. Вставал на коньки, 
выходил на лед. Беды ничего 
не предвещало, — недоуме-
вает хоккеист Александр Ко-
жевников.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Юрий Григорье-
вич Шаталов с 
16 лет играл за 
«Спартак», поз-
же вошел в со-

став хоккейной сборной 
СССР. Чемпион мира и Евро-
пы. В составе московских 
клубов ЦСКА и «Крылья Со-
ветов» дважды выигрывал 
чемпионат СССР, три раза 
становился обладателем 
Кубка СССР. На счету Шата-
лова 32 заброшенные шай-
бы.

АГРЕГАТОР РАЗДЕЛИТ С ТАКСИСТОМ ВИНУ ЗА СМЕРТЬ 
ПАССАЖИРА 

Важное решение для всех, 
кто пользуется такси, вынес 
Верховный суд. Он разъяс-
нил, в каких случаях за ДТП 
по вине таксиста должен от-
вечать агрегатор.

Как стало известно «МК», 
в ВС с жалобой обратились 
родственники погибшей в 
аварии москвички. В 2014 
году женщина поехала по 
городу на такси, но по вине 
водителя попала в ДТП и 
скончалась. Шофера по-
садили в тюрьму, а убитые 
горем близкие отправились 
в суд добиваться компен-
сации расходов на погре-
бение и морального вреда. 
Иск в Гагаринский районный 
суд они подали к водителю, 
перевозчику (им оказался 
некий ИП) и агрегатору. 
Ведь именно при помощи 
онлайн-сервиса по вызову 
такси женщина заказыва-
ла себе машину перед ро-
ковой поездкой. В общей 

сложности истцы требовали 
взыскать с троих ответчи-
ков два миллиона рублей. 
Однако при рассмотрении 
дела вскрылась хитрая схе-
ма, по которой работали 
таксисты. Оказалось, что 
непосредственно услугу 
по перевозке оказывал не 
агрегатор, а индивидуаль-
ный предприниматель. А 
шофер-убийца состоял с 
ним в трудовых отношениях. 
В результате представите-
ли онлайн-сервиса заявили, 
что они вообще ни при чем: 
дескать, их фирма только 
подбирает подходящую ма-
шину для пассажира и пере-
дает заказ водителю. А за 
состояние здоровья шофера 
и исправность автомобиля 
не отвечает. В результате 
требования к агрегатору 
служители Фемиды откло-
нили. Однако ВС занял прин-
ципиально иную позицию. В 
деле высшие судьи нашли 

распечатку эсэмэс с теле-
фона погибшей. Одно из них 
пришло в день смертель-
ной поездки от агрегатора. 
Компания благодарила кли-
ентку за выбор их компании 
и указывала в сообщении 
стоимость поездки. Именно 
этот факт и сыграл решаю-
щую роль в деле. Как отме-
тили высшие судьи в своем 
определении, если бы агре-
гатор в сообщении написал, 
что является лишь диспет-
чером, а услугу оказывает 
другая компания, ему бы не 
пришлось отвечать по сче-
там похоронных бюро. А так 
выходит, что онлайн-фирма 
действовала от собствен-
ного имени и поэтому на 
нее — так же как и на непо-
средственного перевозчика 
— возлагается обязанность 
по возмещению вреда. В 
итоге дело ВС отправил на 
пересмотр в апелляцион-
ную инстанцию.

ЗНАКОМСТВО С ФИТНЕСОМ 
ЛУЧШЕ НАЧИНАТЬ С ИЗМЕРЕНИЯ 

ЖИРОВЫХ СКЛАДОК
Работать по новым прави-

лам придется фитнес-клубам 
в ближайшем будущем. Рос-
стандарт утвердил для них 
два ГОСТа. 

Как стало известно «МК», в 
ведомстве готовы стандарты 
для оснащения студий фит-
неса, йоги и танцклассов, 
а также правила для самих 
спортивных занятий. Как го-
ворится в документах, пра-
вильная студия, где можно 
подтянуть мышцы и умень-
шить объем талии, должна 
быть оборудована по пери-
метру зеркалами, а на полу 
может лежать линолеум или 
паркет. Для правильных клас-
сов пилатеса из инвентаря 
необходимы мячи, кольца, 
стулья и трапеции. А вот 
требования для студий йоги 
больше похожи на правила 
для гостиничных номеров: 
в них должны быть удобные 
кресла-мешки, подушки и 
пледы для релаксации. Как 
говорится в ГОСТе, допу-
скать нового клиента к за-
нятиям без проверки будет 
нельзя. Сначала сотрудни-
кам фитнес-клуба придется 
проверить здоровье и уро-
вень физической подготов-
ки новичка. Причем кроме 
роста и веса клиент узнает 

о себе много нового: напри-
мер, правильное ли у него 
соотношение обхвата талии 
к объему бедер, сколько в 
его организме подкожного 
жира. Более того, в гостов-
ском фитнес-центре у канди-
дата даже измерят толщину 
кожно-жировых складок и 
только после этого подпустят 
к тренажерам. Кроме того, 
как говорится в документах, 
проверять физкультурные 
студии на качество регулярно 
начнут тайные посетители. А 
чтобы граждане, желающие 
приобрести долгожданную 
форму к курортному сезо-
ну, не переусердствовали, 
разработчики стандарта 
прописали оптимальное 
время для выполнения раз-
ных упражнений. К примеру, 
маршировать под музыку на 
разминке можно полторы-
две минуты. Столько же вре-
мени может занять шаг влево 
или вправо во время урока по 
степ-аэробике. А общая про-
должительность разминки не 
должна занимать более семи 
минут. Замирать в неудоб-
ных позах, занимаясь рас-
тяжкой, по ГОСТу можно на 
6–8 секунд. А всего тянуть 
мышцы надо в течение трех-
пяти минут. 

АЛЕКСЕЙ ПАНИН НЕ СМОЖЕТ 
ПОКИНУТЬ РОССИЮ ДАЖЕ ПЕШКОМ

Выезжать за границу от-
ныне запрещено эпатажному 
актеру Алексею Панину. Та-
кое решение вынес 21 марта 
Гагаринский районный суд. 
Кроме того, Панину теперь 
нельзя управлять транспорт-
ными средствами.

Как уже сообщал «МК», за 
звездой фильма «Жмурки» 
числится гигантская сум-
ма долгов — более 1 млн 
281 тыс. рублей (это али-
менты на дочь, а так же 
штрафы). Поэтому судебные 
приставы объявили охоту на 
автомобиль и имущество 

скандального актера. 
Недавно на совещании 

в ГИБДД была озвучена 
мысль — объявить «БМВ» 
актера в розыск по камерам, 
чтобы остановить автомо-
биль и арестовать. Однако 
было решено пойти другим 
путем — обратиться в суд. 
Люди в мантиях запретили 
Панину покидать пределы 
России и приостановили 
действие водительско-
го удостоверения. То есть 
разъезжать на своем «БМВ» 
с 21 марта Панин не имеет 
права. 

ОТСТАВНОЙ МАЙОР УМЕР  
В БОЛЬНИЦЕ, ГДЕ НАВЕЩАЛ ДРУГА

Прямо на глазах друга, 
проходившего лечение в Ин-
ституте иммунологии ФМБА 
на Каширском шоссе, умер 
21 марта бывший сотрудник 
полиции, который пришел 
навестить товарища. Пред-
варительно, у мужчины ото-
рвался тромб.

Как стало известно «МК», 
приятель экс-полицейского 
лежал в палате на пятом эта-
же. Местные специалисты 
определили сильную аллер-
гию и астму, порекомендова-
ли пройти курс лечения. Днем 
проведать захворавшего 
друга пришел Ренат Латыпов 
(25 марта ему должно было 
исполниться 38 лет). В свое 
время мужчина работал 

оперативным дежурным в 
линейном отделе полиции 
в порту Северный, но ушел 
на пенсию по выслуге лет в 
звании майора около полу-
года назад. 

По словам пациента, Ла-
тыпов потерял сознание на 
его глазах. В палату спустя 
минуту прибежали медики 
института, принялись реа-
нимировать больного, но он 
так и не пришел в сознание. 
Оказались бессильны и ме-
дики 03. Предположитель-
но, мужчина умер от тром-
боэмболии, так как верхняя 
часть туловища мгновенно 
посинела.

У погибшего остались жена 
и 6-летняя дочь.

telegram:@mk_srochno

ПОЧТОВИКИ РАЗОБЛАЧИЛИ 
ШАЙКУ РАСХИТИТЕЛЕЙ ПОСЫЛОК

Служба безопасности «По-
чты России» совместно со 
столичными стражами по-
рядка ликвидировала банду 
воров, которая специализи-
ровалась на краже междуна-
родных посылок.

Как стало известно «МК», 
около месяца назад сотруд-
ники «Почты России» стали 
замечать, что резко возрос-
ло количество пропавших от-
правлений. Большая часть из 
них приходилась на посылки, 
которые отправляют своим 
покупателям международ-
ные интернет-магазины. 
А апофеозом скандала стал 
случай 12 марта, когда за 
теплопунктом в районе Чер-
таново было обнаружено не-
сколько десятков оболочек 
от разорванных посылок.

— После обнаружения обо-
лочек почтовых отправлений 
я взял расследование дан-
ной ситуации под личный 
контроль. Мы детально рас-
следовали данное происше-
ствие и установили всех по-
дозреваемых, — рассказал 
«МК» генеральный директор 
«Почты России» Николай 
Подгузов.

Сотрудники службы без-
опасности по картонкам 
установили сортировочный 
пункт, с которого было по-
хищено имущество. Осталь-
ное было уже делом техники. 
Совместно с полицейскими 
почтовики установили кру-
глосуточное наблюдение 
за пунктом, и результат не 
заставил себя долго ждать. 
В засаду попались трое 
работников самой почты в 
возрасте от 25 до 30 лет и 

двое водителей, с которыми 
организацией были заклю-
чены договоры о перевоз-
ке почтовых отправлений. 
Их доставили в полицию, а 
силовики возбудили уголов-
ное дело по статье «Кража». 
Злоумышленникам грозит 
до 10 лет лишения свободы. 
На допросе у следователей 
подозреваемые сознались 
и раскрыли схему хищений. 
На сортировочном пункте 
оператор выбирал ценные 
отправления, в которых были 
дорогостоящие телефоны 
и планшеты. Потом по фик-
тивной накладной они вы-
возились за территорию во-
дителем, задействованным 
в преступной схеме. Затем 
посылки перегружались в 
частную машину, и в укром-
ном месте их опустошали. 
Похищенное имущество по-
том продавалось через зна-
комых и по объявлениям в 
Интернете.

— Наша первоочередная 
задача — пресекать любые 
попытки воровства среди 
сотрудников и добиваться 
заслуженного наказания для 
виновных лиц, — отметил 
Подгузов. — Службой без-
опасности «Почты России» 
реализуется целый комплекс 
мероприятий, направленный 
на предупреждение престу-
плений: это и установка до-
полнительных камер видео-
наблюдения, и расширение 
штата сотрудников службы 
безопасности на ключевых 
сортировочных объектах, и 
другие мероприятия. Уве-
рен, что они обязательно 
дадут эффект.

Тот самый 
«коктейль  

Молотова».

ВИДЕО на сайте 
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ЗЛОБА ДНЯ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ТУРИЗМ ДИПЛОМАТИЯ

ЭКОНОМИКА

Представитель госдепа Хезер Науэрт 
пригрозила европейским странам, 
помогающим «Газпрому» в реализа-
ции «Северного потока-2», санкциями 
США. Тем самым, полагают эксперты, 
Вашингтон хочет сорвать строитель-
ство газопровода и вытеснить Россию 
с европейского газового рынка. ЕС 
предстоит сделать трудный выбор: 
либо сохранить партнерство с «Газпро-
мом» и получать дешевое российское 
топливо; либо пойти на поводу у США и 
покупать дорогой американский газ.

«Мы считаем, что «Северный поток-2» по-
дорвет энергетическую безопасность Европы. 
Он даст России еще одно средство давления на 
ЕС, особенно на Украину», — заявила Науэрт, 
пригрозив, что европейские компании, ра-
ботающие над строительством газопровода, 
также рискуют подвергнуться санкциям.

Европейские холдинги, которым адресо-
вана угроза Науэрт, давно известны. Это англо-
голландская Royal Dutch Shell, австрийская 
OMV, французская Engie, а также немецкие 
Uniper и Wintershall. Они выступают соинвесто-
рами «Северного потока-2», который должен 
пройти в обход Украины, и обязались вложить 
в его строительство по 950 млн евро.

Как считает директор аналитического 
департамента «Альпари» Александр Разува-
ев, Вашингтон лукавит, говоря, что, выступая 
против «Северного потока-2», он заботится о 
энергетической безопасности Европы. «Задача 
США — получить новые рынки сбыта для своего 
сжиженного газа (СПГ)», — полагает эксперт. В 
2018 году впервые за 60 лет экспорт «голубого 
топлива» из США превысил импорт. Поскольку 
внутренний спрос на газ в стране растет мед-
леннее, чем добыча, Вашингтон заинтересован 
в увеличении поставок за рубеж.

По словам Науэрт, госдеп потратил много 
времени, чтобы объяснить европейским стра-
нам суть санкций против «Северного потока-2» 
— они могут коснуться компаний, которые по-
могают нашей стране реализовать проект. Это 
напоминает шантаж. Если партнеры России 
проигнорируют угрозу, то подвергнутся дав-
лению Вашингтона. Если откажутся от под-
держки трубы, то США не будут предъявлять 
им никаких претензий.

В связи с этим европейцам предстоит 
сделать нелегкий выбор. С одной стороны, 
топливо «Газпрома» гораздо выгоднее, чем 
американский сжиженный газ, поставляемый 
через океан. В 2017 году стоимость экспортного 
сырья из России в ЕС не превысила $170 за ты-
сячу кубометров. Тогда как американский СПГ, 
по оценке аналитика Оксфордского института 
энергетических исследований Джеймса Хен-
дерсона, обходился Европе в $245. Переход 
на топливо из США невыгоден Старому Свету. 
Например, Германия ежегодно закупает более 
50 млрд кубов российского газа и платит за него 
$8,35 млрд. Те же объемы, купленные в США, 
обошлись бы немцам в $12,25 млрд.

С другой стороны, товарооборот Европы 
со Штатами составляет примерно $800 млрд 
ежегодно. Общая сумма торговли Старого Све-
та с Россией едва превышает $280 млрд. Оче-
видно, что у ЕС за океаном партнеров больше, 
чем в нашей стране, поэтому идти наперекор 
Вашингтону европейцам явно не с руки.

Пока ЕС не может прийти к единому мне-
нию. Комитет Европарламента по энергетике 
одобрил поправки в Газовую директиву, кото-
рые затрудняют будущую работу «Северного 
потока-2». Однако это означает: Брюссель не 
против того, чтобы газопровод все-таки был 
построен.

Для России отказ Европы от «Северного 
потока-2» окажется неблагоприятен. По словам 
Разуваева, реализация газопровода носит 
для «Газпрома» принципиальный характер. 
Только в случае завершения его строительства 
компания избавится от украинского транзита. 
«Выручка от европейского газового экспорта 
имеет важнейшее значение не только для «Газ-
прома», но и для всей нашей страны, поскольку 
российский бюджет по-прежнему зависит от 
сырьевого экспорта», — отмечает эксперт.

Впрочем, не исключено, что Вашингтон 
просто затягивает время. Строительство 
«Северного потока-2» должно завершиться к 
началу 2020 года. К тому времени закончится 
действие российско-украинского соглашения 
по транзиту газа по территории Незалежной. 
Если «Газпром» не уложится в указанные сроки, 
то ему придется заключать с Киевом новую 
сделку, чтобы сохранить экспорт в Европу в 
необходимых объемах. В ином случае ЕС может 
наложить на Россию серьезные штрафы за 
недопоставку топлива.

Николай МАКЕЕВ.

ВАШИНГТОН 
ЛЕЗЕТ В ТРУБУ. 
ЕВРОПЕЙСКУЮ
Партнеры России по 
«Северному потоку-2» могут 
столкнуться с санкциями США

В СМИ начали циркулировать предполо-
жения о том, что министр иностранных 
дел Сергей Лавров не войдет в состав 
нового правительства. По сообщениям 
анонимных источников в российском 
внешнеполитическом ведомстве, 
Лавров устал и согласился доработать 
только до президентских выборов. 
Официальный представитель МИДа РФ 
Мария Захарова не подтвердила, но и 
не опровергла эти слухи. «МК» попросил 
экспертов оценить вероятность ухода 
на пенсию одного из самых популярных 
российских министров. 

Информация об отставке Лаврова появилась 
на сайте RTVI. СМИ, ссылаясь на свои источники 
в МИДе, пишет, что ни для кого в российском 
внешнеполитическом ведомстве не секрет, 
что его глава «давно хотел уйти». И только по 
просьбе Владимира Путина он остался на своем 
посту до президентских выборов. В преемники 
Лаврову прочат замминистра иностранных дел 
Александра Грушко или некоего человека из 
Администрации Президента. Источники также 
отмечают, что Лавров может занять почетный 
пост, а не полностью отойти от дел. 

Ранее официальный представитель МИДа 
Мария Захарова, отвечая на вопрос RTVI о том, 
останется ли Лавров министром иностранных 
дел, сказала: «Если бы это зависело от меня… 
но это зависит не от меня. Есть президент, есть 
соответствующие процедуры. Я просто не в со-
стоянии ответить вам на этот вопрос». 

«Нет никаких оснований для того, чтобы 
освобождать Лаврова от должности, — под-
черкнул в комментарии «МК» главный редактор 
журнала «Россия в глобальной политике» Федор 
Лукьянов. — Он считается одним из самых силь-
ных министров иностранных дел мира, причем 
это признают даже те, кто его терпеть не может. 
Он пользуется полным доверием президента, 
и его политика отражает линию президента 
на 100%. Все остальное — это только слухи, и 

бессмысленно их комментировать. Тем более 
что никто пока ничего не знает». 

Ведущий эксперт Центра политических 
технологий Алексей Макаркин придерживает-
ся другого мнения. «Добровольную отставку 
Лаврова нельзя исключить, — отметил эксперт в 
разговоре с «МК». — Все-таки он трудится на по-
сту министра иностранных дел с 2004 года, это 14 
лет. В любом случае это сильнейшее напряжение, 
ситуация, когда надо постоянно реагировать на 
все новые вызовы международной жизни. Эти 14 
лет, как мы видим, были сложнейшими. Стал он 
министром в одной реальности, в неконфликт-
ной обстановке, а сейчас мы наблюдаем совсем 
другую реальность. Это четыре года постоянного 
противостояния, конфликта. За это время сильно 
изменилась риторика МИДа. 

Конечно, Лавров считается, по данным соци-
ологических опросов, одним из самых популяр-
ных российских министров, общество хотело бы, 
чтобы он остался. Но в данной ситуации, видимо, 
речь идет не о желании общества, а о намере-
нии самого главы МИДа. Подобные спекуляции 
возникли не сегодня, а еще до президентских 
выборов, были разные версии. Но даже если 
Лавров покинет свой пост, он все равно останется 
в политической элите. То есть эта отставка не 
будет носить конфликтного характера». 

Как бы то ни было, сам Лавров никогда не 
говорил публично о своей усталости или жела-
нии покинуть пост. Во время ежегодной пресс-
конференции в середине января этого года он 
ответил на вопрос о планах на 2018 год: «Я не 
привык заниматься чем-то кроме того, чтобы 
обеспечивать наиболее эффективную работу 
нашего министерства. И это сейчас моя главная 
задача». 

«Давайте поздравим Сергея Викторовича с 
днем рождения и не будем обращать внимания на 
спекуляции», — прокомментировал слухи об ухо-
де главы МИДа пресс-секретарь Кремля Дмитрий 
Песков. 21 марта Лаврову исполнилось 68 лет. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

СТОИТ ЛИ ВЕРИТЬ СЛУХАМ ОБ УХОДЕ ЛАВРОВА
Эксперты оценили возможность отставки главы МИДа РФ

Авиабилеты Москва–Каир поступили в 
продажу. Первый рейс состоится уже 
11 апреля. Перелеты будут выполнять 
всего две компании: отечественная и 
египетская. Следовательно, выбор для 
туристов минимален: либо билет туда-
обратно за 22 тыс. рублей, либо ничего. 
Напомним, что перелет в столицу Египта 
занимает 4,5 часа, а дальше к морю — на 
перекладных. Например, автобусом до 
курортного города — 6 часов. Впрочем, 
одна туркомпания уже анонсирова-
ла продажу пакетных предложений: 
10,5 часа в пути до гостиницы Хургады 
или Шарм-эль-Шейха (столько же об-
ратно в Москву), страховка, проживание 
в течение 7 дней обойдется в $1,4 тыс. на 
двоих. По подсчетам экспертов, такое же 
предложение в мае будет стоить более 
$2 тыс.

Российский авиаперевозчик запланировал 
всего три рейса в неделю. Велика вероятность 
того, что с учетом столь увесистого ценника и они 
не будут заполнены.

Информация о возобновлении регулярного 
сообщения между странами огорчила российских 
отельеров, чей бизнес в Краснодарском крае и 
Крыму, отметил ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. «В 2017 году, когда в Турцию 
окончательно восстановился турпоток, туристи-
ческая активность в Сочи снизилась, — напомнил 
он. — В Крыму снижение турпотока составило 
почти 4%». Если полностью восстановится еги-
петское направление — с чартерными рейсами 
до морских курортов, — то внутренних туристов 
станет еще меньше. 

Но пока до этого далеко. Начальная стои-
мость тура на семь дней в пятизвездочный отель 
в Хургаде с перелетом Москва–Каир–Москва, 
последующим трансфером в город-курорт и об-
ратно, 6–8 часов на автобусе, — порядка 76 тыс. 
рублей на двоих. В Шарм-эль-Шейх дороже. Цены 
стартуют от 82 тыс. рублей на двоих. Данный 
ценник актуален на середину апреля 2018 года. 
По словам профессора РАНХиГС, эксперта по 
туризму Галины Дехтярь, на майские праздники 
стоимость вырастет на 30–50%. Иными словами, 
начальная цена на размещение в течение семи 
дней в пятизвездочном отеле в Хургаде составит 
99 тыс. рублей на двоих ($1,7 тыс.), а в Шарм-
эль-Шейхе аж 123 тыс. рублей ($2,1 тыс.). Та-
ким образом, широко доступный ранее Египет, 
авиасообщение с которым было остановлено 
31 октября 2015 года после крушения россий-
ского самолета, имеет все шансы превратиться 
в дорогостоящий курорт для избранных. 

Впрочем, бюджетных российских путеше-
ственников можно заманить в Египет, если ту-
роператоры пересмотрят варианты маршрутов, 
чтобы удешевить стоимость туров, или же вовсе 
предложат клиентам другой формат отдыха, без 
длительного переезда в популярные курортные 
зоны Египта. К примеру, из Каира можно быстро 
добраться до Александрии. Другой привлека-
тельный вариант — круиз по реке Нил. 

До кризиса поток наших туристов в араб-
скую страну был массовым и составлял порядка 
двух миллионов человек в год. При нынешних 
ценах такое количество россиян не поедет в 
Страну пирамид, считает член Совета Феде-
рации, председатель экспертного совета по 
туризму Комитета по социальной политике Игорь 
Фомин. По мнению эксперта, спрос на туры 
в Египет будет небольшим. «Турпоток может 
составить порядка 100 тысяч человек в год», — 
предположил он.

Однако с возобновлением чартерного 
сообщения с курортными регионами Египта 
цены на турпутевки снова будут на докризисном 
уровне, уверена Галина Дехтярь. «Египетские 
власти поставили перед собой цель — вернуть 
российских туристов. При благоприятном рас-
кладе восстановление турпотока произойдет за 
3–6 месяцев», — полагает эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПИРАМИДА ХЕОПСА  
ПО ЦЕНЕ ЭЙФЕЛЕВОЙ БАШНИ
Недельный майский отдых 
на курортах Египта обойдется 
минимум в $1 тыс.

Но политическая война между 
премьер-министром Черчиллем и 
большинством членов его кабине-
та из-за политики по отношению к 
СССР в первой половине 50-х годов 

— это исторический факт. 
Бывший когда-то знаменосцем идеи «удуше-

ния большевистской гидры» с помощью воору-
женной силы, Уинстон Черчилль в период своего 
второго пребывания на посту главы британского 
правительства стал фанатичным сторонником 
плана саммита на высшем уровне с советскими 
лидерами. Черчилль считал, что на таком самми-
те он сможет легко договориться с обитателями 
Кремля о снижении международной напряженно-
сти. Но министры британского кабинета считали 
план начальника опасной «навязчивой идеей» и 
раз за разом «топили» мечту Черчилля, угрожая 
коллективной отставкой. 

Дональд Трамп — это, конечно, далеко не Уин-
стон Черчилль. Но то, что сейчас происходит в аме-
риканских коридорах власти, не сильно отличается 
от политической войны в Лондоне времен заката 
карьеры великого британца. Как сообщила газета 
«Вашингтон пост», на шпаргалке, подготовленной 
для Трампа перед его телефонным разговором 
с Путиным, была большими буквами написана 
фраза: «Не поздравлять!». Но старина Дональд не 
послушался — и поздравил, и выразил желание 
лично встретиться в целях скорейшего разрешения 
всех острых международных проблем. 

Выглядит все это, конечно, как сцена из са-
тирического водевиля. Но политические ставки в 
этом водевиле крайне высоки. Тереза Мэй отча-
янно пытается вывести конфронтацию с Россией 
на новый уровень, превратить «недопонимание» 
между Москвой и Лондоном в повод для нового 
усиления западного давления на нашу страну. И 
говорить, что после звонка Трампа Путину от этого 
плана остались лишь рожки да ножки, как вы по-
нимаете, излишне. У Трампа есть инстинкты, но 
у него нет ни тактики, ни стратегии. Он обожает 
«доводить» подчиненных своими неожиданны-
ми выходками и закидонами. Но президентские 
выходки не превращаются в последовательную 
политическую линию. 

Политическая линия Трампа — это броунов-
ское движение, хаос. Президент США не руководит. 
Трамп развлекается, следуя неким расплывчатым 
идеям о том, как себя должен вести супермен 
(каким он себя считает) на посту президента 
США. При этом расплывчатые идеи у «лидера 
свободного мира» каждый день новые. И это в 
сочетании с принципом «короля играет свита» 

позволяет американскому внешнеполитическому 
истеблишменту раз за разом гасить дружествен-
ные по отношению к Путину импульсы Трампа. 
Произойдет ли это и с озвученным президентом 
США планом его личной встречи с ВВП? С очень 
высокой вероятностью да. 

Но главное даже не в том, состоится ли полно-
ценный саммит президентов России и Америки. 
Главное в том, что, как говорили в советские вре-
мена, «международная напряженность накаляет-
ся». Желающие превратить Россию в страну-изгоя 
вновь чувствуют ветер в своих парусах. И к чему 
в конечном итоге это приведет — неизвестно. 
Недавно я прочитал в социальных сетях анекдот 
из серии черного юмора. Звонок в резиденцию 
премьер-министра Великобритании: «Алло, можно 

Терезу к телефону?» — «Она сейчас спит!» — «Если 
проснется, передайте, что звонил Владимир». 
— «Что значит «если»?!» К несчастью, ситуация 
такова, что помочь сохранить в ней душевное 
равновесие может разве что подобный черный 
юмор. 

Во внутриполитическом плане Кремлю уда-
лось мастерски использовать западную атаку на 
Россию из-за дела Скрипаля в своих интересах. Но 
вот во внешнеполитическом плане ничего подоб-
ного не наблюдается. Пока Москва по-прежнему 
вынуждена обороняться и оправдываться. И ду-
шевный порыв Дональда Трампа — поздравить с 
победой своего «друга Владимира» — такое при-
скорбное положение дел ничуть не изменил. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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ПОЧЕМУ РОССИИ НЕ ПОМОЖЕТ 
ЗВОНОК ТРАМПА

Тереза Мэй очень просила Трампа не дружить со «злым 
Путиным», но тот не выдержал и позвонил «другу Владимиру».

«Кейс Слуцкого», скандально раз-
вивавшийся в течение последних 
трех недель, на Охотном Ряду по-
становили считать закрытым. Итог 

подвела комиссия по этике, прозаседав 21 марта 
в закрытом режиме полтора часа. Сначала были 
заслушаны обе обратившиеся с жалобами на 
Леонида Слуцкого (ЛДПР) — продюсер телека-
нала «Дождь» Дарья Жук и журналист Би-би-си 
Фарида Рустамова. Когда девушки вышли, в 
комнату ненадолго зашел сам г-н Слуцкий (ранее 
он по просьбе руководства комиссии уже пись-
менно отвечал на предъявленные обвинения). 
Вообще-то обычно комиссия по этике не при-
глашает лично на заседания ни жалобщиков, 
ни тех депутатов, кого они обвиняют в тех или 
иных грехах. Но на этот раз, пояснил потом жур-
налистам глава комиссии Отари Аршба («ЕР»), 
учитывая специфику ситуации, было решено 
пригласить заявителей, «чтобы они дали более 
подробные объяснения».

«Мы впервые столкнулись с такого рода 
случаем», — признал на брифинге по итогам 
заседания г-н Аршба. Запросить какую-то ин-
формацию в правоохранительных органах или 
других инстанциях было по понятным причинам 
невозможно, «речь идет только о заявлениях 
журналисток», г-н Слуцкий обвинения отвергает, и 
получается «слово против слова», что, по мнению 
комиссии, «делает невозможным обсуждение 
конкретных деталей». 

Впрочем, к заявлению Фариды Рустамовой 
была приложена стенограмма аудиозаписи ее 
общения с г-ном Слуцким. Сама аудиозапись 
членами комиссии не изучалась, потому что 
представлена, по их словам, не была, никакой 
возможности провести ее экспертизу у Думы нет, 
а расшифровке, похоже, коллеги г-на Слуцкого 
не поверили. В итоге было принято изложенное 
выше решение: «Никаких нарушений в поведении 
депутата не обнаружено».

«Если журналистки считают, что их права 
нарушены, они могут обратиться в правоохрани-
тельные органы», — сказал г-н Аршба. Чуть ранее 
он, впрочем, признал, что в Уголовном кодексе 
нет статьи, которая бы карала за домогательство 
в отношении взрослых. «Да, но они могли бы по-
требовать в административном порядке, за оскор-
бление, есть же такая статья в КоАП», — сказал 
«МК» один из членов комиссии. Статья такая есть: 
за «унижение чести и достоинства другого лица, 
выраженное в неприличной форме» она обещает 
штраф от 1 до 3 тысяч рублей обычным гражданам, 
и от 10 тысяч до 30 тысяч — должностным лицам, 
каковыми являются депутаты Госдумы. Но чтобы 
возбудить административное дело в отношении 
парламентария, нужно сначала получить согласие 

палаты на снятие с него неприкосновенности. 
И чтобы передать потом административное дело 
в суд, тоже придется получить согласие палаты. 
За всю 25-летнюю историю Госдумы не было ни 
одного подобного случая: если и отдавали кого под 
следствие или суд, то только за «уголовку»…

Судя по всему, комиссия по этике полностью 
разделяет уверенность самого г-на Слуцкого и по-
дозрения спикера Госдумы Вячеслава Володина в 
заказном характере общественной кампании. Г-н 
Аршба рассказал, что некоторые члены комиссии 
(например, единороссы Александр Карелин и 
Шамсаил Саралиев) «задавали вопрос о том, что 
побудило журналисток выступить одновременно 
именно в период избирательной кампании и по-
чему они вспомнили о домогательствах через 
год, 4 года и 7 лет». Сам г-н Слуцкий считает: 
обвинения против него связаны с тем, что «он за-
нимался приглашением наблюдателей на выборы 
и, видимо, ему хотели помешать», пояснил глава 
комиссии. В пользу конспирологической версии, 
судя по его словам, свидетельствует и тот факт, 
что г-н Слуцкий будто бы не знал о том, что Фарида 
Рустамова записывает их разговор на диктофон. 
Но сама г-жа Рустамова позднее сказала «МК», что 

«в какой-то момент он (Слуцкий. — «МК») сказал, 
и это есть на записи: «А вот здесь можешь меня 
процитировать», то есть понимал, что я записываю, 
тем более что диктофон я держала в руке на виду 
перед собой».

Глава Комитета по международным делам, 
покидая заседание комиссии, на вопрос журна-
листов: «Вы правда приставали к журналисткам?» 
— ответил, что «ничего не комментирует», и вы-
разил благодарность всем, кто его поддержал: 
«Выдающимся женщинам Валентине Ивановне 
Матвиенко, Татьяне Николаевне Москальковой, 
женщинам Госдумы», а также «родному Госсовету 
Республики Крым». А потом г-н Слуцкий поделился 
радостью: у него родился внук, и он тоже Леонид 
Слуцкий! «Мужчина, у которого самые близкие 
друзья — его семья, обречен на успех», — считает 
депутат…

Дарья Жук и Фарида Рустамова не были удив-
лены решением комиссии по этике. По словам 
г-жи Рустамовой, «депутаты даже не пытались 
разобраться в том, что произошло, а просто по-
делились с нами своими взглядами на жизнь и 
мораль». 

Марина ОЗЕРОВА.

ДЕПУТАТ СЛУЦКИЙ — 
САМА НЕВИННОСТЬ
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Фарида Рустамова. Дарья Жук.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В МЧС показали, как готовятся к параду Победы.
Тренировка 400 курсантов, которые примут участие в параде Победы, прошла 

21 марта на плацу Академии гражданской защиты.  Как пояснили в МЧС России, 9 мая на 
Красной площади ведомство будут представлять отличники учебы, строевой подготовки и 
службы. Две парадные «коробки» по 200 человек возглавит начальник академии генерал-
майор Виктор Панченков. В парадный расчет войдут знаменные группы МЧС России и ве-
домственных академий. Исторические знамена пронесут офицеры министерства. В пред-
стоящем параде впервые будут участвовать и 40 слушателей ведомственных вузов.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Экс-барабанщика ле-
гендарной группы The 

Beatles Ринго Старра посвятили в 
рыцари.  Теперь к нему  нужно об-
ращаться официально сэр Ринго 
Старр. Музыканта наградили со-
ответствующим орденом, кото-
рый он в шутку пообещал наде-
вать каждый раз, когда спускается 
к завтраку. Другой участник рас-
павшегося коллектива Пол Мак-
картни удостоился такой чести 
еще в 1997 году. 

КАДР

ШОК

КРИМИНАЛ

ЗА БУГРОМ

НОВИНКА

СКАНДАЛ

няню Сожгли 
за колдоВСтВо

краСноярец СВарил Сердце Подруги

ПорнозВезда ПодтВердила СВязЬ С траМПоМ на ПолиграФе

В ноВоСибирСке Создали «егиПетСкую Силу» 

киеВ разорВал ПрограММу ЭконоМиЧеСкого СотрудниЧеСтВа  
С роССией

В пригороде Лондона 34-
летняя Сабрина Куайдер 
и ее гражданский муж 40-
летний Киссени Медуни 
заподозрили няню своих 
детей в колдовстве и со-
жгли 21-летнюю женщину 
на костре. Останки Софи 
Лионе нашли в саду у дома 
подозреваемых, после того 
как соседи пожаловались 
на резкий запах горелого 
мяса. Полиция установила, 
что супруги обвинили Лионе 
в колдовстве, а также краже 
ожерелья с драгоценными 
камнями, затем взяли ее 
в заложники, избивали, 
морили голодом, после чего 
сожгли. Граждане Франции 
Куайдер и Медуни были 
уверены, что няня практикует 
черную магию, с помощью 
которой манипулирует ими.  

39-летний житель Крас-
ноярска зверски распра-
вился со своей подругой. 
Причиной убийства моло-
дой женщины могли стать 
наркотики. Психотропные 
вещества, как утверждают 

источники «МК в Краснояр-
ске» в правоохранительных 
органах Красноярска, были 
обнаружены в крови убийцы. 
Во вторник утром Алексей 
Ястребов позвонил по теле-
фону хозяйке квартиры на 
улице Энергетиков, которую 
он арендовал в краевой 
столице, и заявил, что убил 
девушку. Хозяйка жилья вы-
звала «скорую» и сама прим-
чалась на место трагедии. 
В коридоре ее встретил квар-
тирант в окружении врачей, 
на полу лежал окровавленный 
труп девушки. Как выясни-
лось, это 27-летняя Екате-
рина Никифорова (девичья 
фамилия — Тимошенко). 
В кастрюле на кухне врачи 
обнаружили сердце девушки. 
Хотя источник «МК в Крас-
ноярске», знакомый с ходом 

расследования, уверяет, что 
про каннибализм тут речи не 
идет. Скорее всего, поступок 
объясняется изменением 
психики убийцы, находив-
шегося под воздействием 
синтетических наркотиков. 
Уже в присутствии полиции 
Ястребов нанес себе удар 
ножом — также в сердце. Его 
состояние оценивается как 
крайне тяжелое, он переве-
ден в реанимацию, расска-
зали в минздраве региона. 
Сергей Ястребов уже был 
судим за кражу. А Екатерина 
долго нигде не работала. 
У нее остались мать Любовь 
Тимошенко и как минимум 
одна маленькая дочь. В ста-
тусе в соцсетях погибшая 
писала, что находится «в 
активном поиске», а главное 
для нее — «семья и дети». 

Актриса фильмов для 
взрослых Сторми Дэни-
элс (ее настоящее имя 
— Стефани Клиффорд) 
прошла проверку на 
детекторе лжи, чтобы 
доказать свои слова об от-
ношениях с президентом 
Дональдом Трампом. Тест 
был проведен по инициати-
ве телеканала Си-би-эс и 
подтвердил, что Клиффорд 
и Трамп когда-то занима-
лись любовью. Ранее в СМИ 
попала информация о том, 
что накануне президентских 
выборов адвокат Трампа 
заплатил порнозвезде $130 

тыс. за молчание о ее любов-
ных отношениях с миллиар-
дером, которые завязались 
в 2006 году — спустя всего 
год после его женитьбы на 
нынешней супруге Меланье. 
Сторми, однако, молчать 
отказалась и теперь подает в 
суд на Трампа и его адво-
ката. Впрочем, не во всех 
американских судах раз-
решено приводить резуль-
таты проверки на полиграфе 
в качестве доказательств. 
Президентские юристы не 
сдаются и обвиняют мисс 
Клиффорд в нарушении дого-
вора о неразглашении. 

Ученые-аграрии из Ново-
сибирского института 
цитологии и генетики 
создали болгарский перец, 
высокое содержание вита-
мина С в котором сохраня-
ется в течение всего года 
независимо от погодных 
условий. Название он по-
лучил за внешнее сходство с 
пирамидой. «Плоды  сибир-

ской культуры будут крупнее 
средних и рассчитаны как на 
выращивание в теплицах, так 
и на высадку в открытый грунт, 
— пояснила «МК в Новосибир-
ске» специалист Сибирского 
НИИ растениеводства и селек-
ции Антонина Семенова. Она 
уверена, что новинки успешно 
пройдут апробацию во всех 
климатических зонах России. 

Украина разорвала с Рос-
сией программу экономи-
ческого сотрудничества 
на 2011–2020 годы. По 
мнению премьер-министра 
Владимира Гройсмана, 
«решение учитывает нацио-
нальные интересы страны. 
Будем делать все, чтобы 
страна-агрессор платила 
высокую цену за агрессию 
в Украине». Программа 
предусматривала устра-
нение торговых барьеров 

между странами, а также 
военно-техническое сотруд-
ничество. Надо сказать, что 
программа давным-давно не 
действовала, так что ее пре-
кращение не представляет 
для России никакой значи-
мости. Программа предпо-
лагала развитие экономиче-
ского сотрудничества в зоне 
свободной торговли, а вза-
имные отношения в этой об-
ласти были прекращены еще 
в конце 2015 года. Решение 

приостановить военно-
техническое сотрудничество 
с Москвой Украина приняла 
в 2014 году. Владимир Путин 
еще в апреле 2017 года 
заявил, что это привело к 
созданию в России новой 
отрасли производства. «Мы 
были вынуждены заняться 
импортозамещением, и, от-
кровенно говоря, это пошло 
нам на пользу с технологи-
ческой точки зрения», — со-
общил он. 

Погибшая Екатерина.
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«Три счастливых дня», «Возвраще-
ние», «Птица певчая», «Фотограф» 
— эти и многие другие хиты для Аллы 
Пугачевой написал поэт-песенник 
Илья Резник. Поэтому Примадонна 
не только не смогла отказать ему в 
просьбе выступить на юбилейном 
концерте на сцене Кремля, но и един-
ственной значилась в афише. Причем 
имя певицы было набрано огромным 
кеглем, едва ли не превышающим 
имя виновника торжества.

Перед концертом Алла Пугачева охотно 
пообщалась с узким кругом журналистов. 

— Илюша — это мои лучшие годы, луч-
шее, что было мною спето, — призналась Пуга-
чева. — Он — мой брат. Мы можем ссориться, 
расходиться, не общаться, но все это только 
цементирует наши отношения. И конечно, я 
должна была быть с ним в его юбилей.

Причем ради такого случая певица даже 
пропустила дебют своей младшей дочери 
Лизы на модном подиуме. «Жалко, ведь если 
бы я знала, что концерт будет такой долгий 
(а он длился ровно пять часов, причем высту-
пление Примадонны стояло в конце. — Прим. 
авт.), то непременно пошла бы посмотреть, 
как дочь блистает на показе. 

— Алла Борисовна, по общему мне-
нию тех, кто на показе был, Лиза в белом 
платье казалась настоящей невестой. 
Может, стоит ей в таком наряде появиться 
на будущей свадьбе?

— Чьей? Моей? Мне хватит уже. 
А Лиза молодец, на подиуме как дома себя 
почувствовала.

— Может, ей связать свою жизнь с 
модельным бизнесом?

— Это тяжелый труд. Но я ничего не знаю. 
Как жизнь повернется, так все и будет. Я о 
будущем не загадываю — смотрю не далее 
сегодняшнего вечера. Но и прошлым не живу. 
Иногда только перед сном вспоминаю, как в 
детстве бежала по полю с васильками, и от 
этих мыслей засыпаю легко.

— А как бы вы отнеслись, обратись к 
вам кто-то как к «тете Алле»?

— Нет, это некрасиво. Но и «Алла Бо-
рисовна» мне тоже не очень как-то. Лучше 
просто «бабушка Алла».

— Какая же вы бабушка? Вы любой 
молодой фору дадите!

— Я старая больная женщина, и это 
правда жизни. Но молодым, как известно, у 
нас везде дорога, старикам везде у нас почет. 
Помните об этом.

— Сегодня какой совет вы можете дать 
тем, кто только начинает делать первые 
шаги — на сцене, в других сферах?

— Надо трудиться и любить людей. Не 
тушеваться. И помнить, что ты — звезда в 
своей сфере.

— А что нужно сделать, чтобы напро-
ситься в гости к вам?

— Даже не пытайтесь!
— Максим ревнует?
— Не-е-ет, боже упаси! Просто мой дом 

— моя крепость. Он открыт лишь для своих, 
для очень узкого круга. Ведь знаете, для чего 
надо жить? Чтобы найти своих и успокоиться. 
Я нашла.

— Спасибо вам за то, что вы никог-
да не обижаетесь на журналистов за 
все те небылицы, которые они про вас 
сочиняют!

— А я просто вас не читаю. Иногда что-то 
мне передают. Но на днях решила ответить 
всем злопыхателям. Мне донесли, что про 
меня пишут: мол, я бабушка, старушка, и ноги 
у меня подагрические, и такая я сякая. И я 
подтвердила все это, сказала правду. Чтобы 
никто ничего не додумывал. 

Пугачева на своей странице в социаль-
ной сети написала: «Люди добрые. Я старею 
и достаточно резко. Организм дает сбой. Мне 
трудно дышать, трудно ходить, но я еще жива 
и должна жить ради маленьких детей. Желаю 
вам счастья и долгих лет жизни. Не старейте 
подольше ни душой, ни телом. Отправляйте 
свой яд и злобу на борьбу с проблемами в 
жизни более важными, чем мое старение и 
немощь. Я все равно в последние дни своей 
жизни буду думать о детях и о вас, которые 
своими аплодисментами делали мою жизнь 
насыщенной и прекрасной. Услышьте меня и 
поймите с одного раза. Живем дальше».

Иван ПОПЕЛЬНЮХОВ.

В феврале 2018 года, как только что от-
читался Росстат, рост промышленного произ-
водства в России составил 1,5% по сравнению с 
соответствующим периодом 2017-го. Напомню, 
что в январе данный показатель равнялся 2,9%, и 
тот результат был на удивление хорошим. Теперь 
же темпы роста снизились практически вдвое. 
И это как-то совсем не соответствует установкам 
властей на ускорение темпов экономического 
развития.

В последние месяцы 2017 года промыш-
ленность и вовсе падала: на 3,6% в ноябре и на 
1,5% в декабре в годовом выражении. Поэтому 
январский показатель был воспринят властями 
с большим воодушевлением. Так, министр про-
мышленности и торговли РФ Денис Мантуров, 
впечатленный, по-видимому, такими цифрами, 
поспешил заявить в одном из своих интервью, 
что «краткосрочный негативный тренд, который 
мы наблюдали в конце 2017 года, переломлен». 
Ну и как же он переломлен, если, как было ска-
зано выше, темпы роста промышленности так 
резко снизились в феврале?

Честно говоря, столь высокий результат 
промышленности в январе 2018 года выглядел 
несколько удивительным, потому что объектив-
ных предпосылок для него не было. Недаром ни 
один из прогнозов по январю не предусматри-
вал, что промышленность так хорошо начнет 
2018 год. Что же, рост так рост, тогда давайте 
посмотрим, как увеличился выпуск отдельных 
важнейших видов продукции. 

Определить изменения в их перечне труда 
не составляло. Первое, что бросилось в глаза, 
так это включение в перечень важнейших видов 
продукции «бумаги туалетной из бумажной мас-
сы, бумаги, целлюлозной ваты и целлюлозных 
волокон и полотна из целлюлозных волокон». 
Такого не было никогда, и тут вдруг туалетная 
бумага оказалась важнейшим видом продукции. 
Что случилось? Все ли нормально у россиян? Ни-
чего ли не расстроилось в наших организмах?

Знаете, сколько у нас было произведено 
рулонов туалетной бумаги в январе 2018 года? 
413 млн штук, то есть по три рулона на каждого 
жителя страны. Может, это и не очень много, но 
впечатляет динамика: туалетной бумаги было 
произведено аж на 26,3% больше по сравнению 
с январем 2017 года. 

И здесь возникали нехорошие подозрения: 
может, за счет изменения перечня важнейших 
видов продукции, которые входят в «корзину» 
товаров-представителей, по которым счита-
ются индексы производства, Росстат пытался 
улучшить общие показатели?

Тем интереснее было посмотреть, что там 
у нас с производством туалетной бумаги в фев-
рале, уж коли в январе 2018 года ее впервые 
включили в перечень важнейших видов про-
дукции. А нет ее в февральской статистике, 
сколько ее ни пересматривай… 

Кстати, в данные по январю–февралю 2018 
года Росстат также впервые включил «самолеты 
гражданские»: их было выпущено три штуки. 
И также возможен вопрос: почему раньше са-
молеты не включались? Кратковременно все 
полетели?

Нет, никто не хочет сказать, что только за 
счет новых быстрорастущих видов продукции 
и был обеспечен удивительный рост пром-
производства, особенно в январе 2018 года. 
К примеру, легковых автомобилей было выпу-
щено на 31,7% больше по сравнению с январем 
2017 года, а в феврале 2018 года — на 23,7% 
больше по сравнению с февралем 2017 года. 
Однако вопрос по поводу обоснованности из-
менения перечня важнейших видов продукции 
остается.

Кстати, в январе 2018 года кроме туалетной 
бумаги по сравнению с декабрем 2017 года по-
явился еще целый ряд новых видов продукции: 
«напитки сокосодержащие фруктовые (или) ово-
щные» (прирост на 25,6% в годовом выражении), 
«овощи (кроме картофеля) и грибы консервиро-
ванные» (+35,7%), «котлы водогрейные» (+71,5%), 
«белье постельное» (+3,1%) и пр. Возникает и 
такой вопрос: почему в декабре, когда все гото-
вятся к Новому году, важные для праздничного 
стола товары — «напитки сокосодержащие» и 
«овощи консервированные» — отсутствовали в 
перечне важнейших видов продукции, а в январе 
они вдруг там появились? 

Одновременно интересно посмотреть и 
на то, какая продукция оказалась исключенной 
Росстатом из перечня важнейших ее видов в 
январе по сравнению с декабрем 2017 года. 
Здесь тоже есть на что обратить внимание: 
к примеру, выкинутыми оказались «вагоны 
пассажирские железнодорожные», «камеры 
холодильные сборные», «никель необрабо-
танный». А никель-то за что выкинули? И это в 
стране, доля которой в мировом производстве 
никеля около 10%? Ну да, туалетная бумага в 
начале года, очевидно, была важнее вагонов, 
холодильных камер и никеля...

Кстати, в статистике по февралю «ваго-
ны пассажирские железнодорожные» вновь 
появились: в целом за январь–февраль их 
было выпущено 185 штук, а февральский по-
казатель на 58,6% лучше соответствующего 
показателя 2017 года.

Перечень важнейших видов продукции, 
безусловно, теснейшим образом коррелиру-
ет с «корзиной» товаров-представителей, по 
которой, собственно говоря, и проводятся 
расчеты. И от того, какие виды продукции туда 
включаются, зависит точность расчета данных 
по динамике производства.

Да об этом Росстат и сам пишет в своей 
официальной статистической Методологии 
исчисления индекса промышленного про-
изводства: «качество индексов производ-
ства зависит от выбора «корзины» товаров-
представителей». Также чрезвычайно важно 
и то, что «для преемственности расчетов во 
времени в основу формирования перечня 
товаров-представителей положен принцип 
максимально возможного сохранения на дли-
тельный период постоянной (обязательной) 
«корзины» товаров».

Что же, принцип понятный и само собой 
разумеющийся — если, конечно, мы хотим 
получить корректные расчеты. Однако по-
смотрите, как, по сведениям Росстата, меня-
лась в количественном выражении «корзина» 
товаров-представителей в последние годы: 
2015 год — 1891 товар, 2016 год — 1343 товара, 
2017 год — 1176 товаров. Это и есть «макси-
мально возможное сохранение на длительный 
период постоянной (обязательной) «корзины» 
товаров»? Количественно «корзина» уменьши-
лась на 37,8% — интересное такое постоянство 
получается. И какое может быть доверие к 
цифрам Росстата после этого? Доверия нет, 
а новые вопросы появляются.

Помню, года полтора назад я обратил 
внимание на то, как Росстат легко и непри-
нужденно заменил товарную группу «сыры и 
продукты сырные» на просто «сыры». Проис-
ходило это на фоне обостренного внимания 
общественности к вопросу о том, что высокий 
рост производства сырных продуктов (не сы-
ров!), фиксируемый после введения россий-
ских антисанкций, обеспечивался мощнейшим 
импортом пальмового масла. По-видимому, в 
правительственных кругах решили: если вы-
кинем сырные продукты из перечня важнейших 
видов продукции, то проблема пальмового 
масла, которое используется именно в про-
изводстве таких продуктов, исчезнет. Так и 
сделали. Сделать-то сделали, но тем самым 
продемонстрировали, как можно, оказывается, 
обращаться со статинформацией.

Теперь вот новые вопросы появляются. 
Нет, не хочется верить (и пока будем гнать 
прочь подобные мысли), что Росстат начинает 
все больше грешить, не выполняя собственные 
же методические правила. Но не думать так 
становится все труднее.

Что же касается темпов текущего роста 
промышленного производства — на 1,5% в 
феврале 2018 года — то очевидно: это никоим 
образом не соответствует целевым установкам 
властей. Экономического рывка никак не по-
лучается. И Росстат с его методологическими 
уловками здесь не поможет. Так что лучше уж 
оставить статистиков в покое: пусть делают 
свою работу как умеют. Другое дело, что власти 
должны делать свою, чтобы все прекрасные 
слова о том, что «экономика набирает обо-
роты», не оставались пустым звуком.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Как Росстат манипулирует данными  
о промышленном производстве

ПУГАЧЕВА — «МК»: 
«ЗОВИТЕ МЕНЯ 
БАБУШКОЙ  
АЛЛОЙ»

Примадонна сделала 
грустное признание 

21 марта экзаменами по информати-
ке и географии стартовала досрочная 
волна кампании ЕГЭ-2018. Параллель-
но одиннадцатиклассники пишут ВПР 
(всероссийские проверочные работы) 
по дисциплинам, не выбранным ими для 
сдачи единых госэкзаменов (а в 4–5-х 
классах — по всем основным учебным 
предметам). И это неспроста. Именно 
ВПР по иностранным языкам, напи-
санные в 11-м классе, станут основой 
для подготовки заданий ЕГЭ по этому 
предмету, становящемуся с 2022 года 
обязательным. 

В отличие от ЕГЭ, с которыми за полтора по-
следних десятилетия наша школа уже худо-бедно 
сжилась, всероссийские проверочные работы 
для большинства пока остаются непривычными. 
Вводя их, чиновники заверяли, что итоги ВПР не 
повлияют на получение аттестата и перевод в 
следующий класс, и не рекомендовали школам 
использовать их для выставления годовых оце-
нок. Однако в соцсетях постоянно появляются 
жалобы родителей на то, что эти оценки все же 
учитываются.

— На самом деле, учитывать ли оценки ВПР, 
каждая школа, разумеется, с участием родителей, 
решает для себя самостоятельно, — разъяснил 
«МК» замглавы Рособрнадзора Анзор Музаев. 

— По нашим опросам, — добавил директор 
Федерального института оценки качества обра-
зования Сергей Станченко, — за то, чтобы ставить 
оценки за ВПР, выступает около половины школ: 

иначе, говорят, детям и писать эти работы неин-
тересно. Ну а если оценка выставлена в журнал, 
так же, как и за всякую другую контрольную, ее, 
разумеется, учитывают при выставлении чет-
вертных результатов.

Впрочем, конкретная оценка за ВПР не самое 
главное. Как выяснилось, проверочная работа по 
иностранным языкам для одиннадцатиклассников 
этого года (ребята написали ее 20 марта) фак-
тически станет прообразом обязательного ЕГЭ 
по этому предмету, который введут в 2022 году. 
Причем в отличие от нынешнего, пока еще необя-
зательного, ЕГЭ по английскому, французскому, 
немецкому или испанскому языкам, где каждый 
участник имеет право выбрать либо письмо и 
устную речь, либо одну лишь письменную часть, 
в обязательный непременно войдут обе. И это 
притом, что, по заверениям властей, новый ЕГЭ 
будет проверять познания выпускников в области 
иностранных языков на базовом уровне!

— Иностранный язык для того и нужен в 
первую очередь, чтобы уметь на нем общаться, — 
разъяснил «МК» суть подхода Станченко.

— Кроме того, разработчики заданий ЕГЭ 
обязаны отталкиваться от Федерального госу-
дарственного образовательного стандарта, — 
окончательно расставила все точки над «i» ди-
ректор Федерального института педагогических 
измерений Оксана Решетникова. — А там есть и 
говорение. Так что эта часть обязательно будет 
присутствовать в обязательном ЕГЭ-2022. А вот 
доля и конкретные аспекты этого вида заданий 
станут предметом наших специальных исследо-
ваний в ближайшие годы.
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Досрочный период ЕГЭ-2018 пройдет 
с 21 марта по 11 апреля. Основной — 
с 28 мая по 2 июля. В досрочном 
примут участие более 41 тыс. чело-
век, включая свыше 2 тыс. выпуск-

ников текущего года. Основная категория участ-
ников — выпускники прошлых лет. К проведению 
досрочного ЕГЭ привлечены 12,5 тыс. организа-
торов, более 1,2 тыс. членов государственных 
экзаменационных комиссий, более 1,1 тыс. на-
блюдателей, около 1 тыс. технических специали-
стов и более 300 медработников. Самыми по-
пулярными предметами досрочного периода 
стали русский язык (почти 21 тыс. участников), 
обществознание (18,8 тыс.), профильная мате-
матика (18,5 тыс.), история (более 10 тыс.), био-
логия (8,5 тыс.) и физика (7,8 тыс. участников).

Марина ЛЕМУТКИНА.

c 1-й стр.
21 марта очередь в городскую боль-
ницу превысила все допустимые 
нормы. На симптомы отравления 
жаловались в основном дети. Боль-

ше всего недужных детей оказалось в школе №2, 
госпитализировали более 20 человек.

При этом СМИ уже успели распространить 
информацию о том, что якобы кто-то принес в 
школу и распылил газовый баллончик. Но волоко-
ламцы с гневом опровергли такую информацию, 
заявив, что причина отравления — свалочный газ, 
запах которого особенно сильно чувствуется в 
городе с утра. 

— Это с Ядровского полигона опять пришел 
запах свалки, дети шли в школу уже по этому за-
паху. Ученики обратились с жалобами, родители 
приехали и сами отвезли их в больницу, всего 
24 ребенка, — рассказала директор второй школы 
Ирина Дмитриенко. Она подчеркнула, что никакого 
газа в школе не распыляли.

Рядом со школой до сих пор дежурят три 
бригады «скорой помощи». Областное правитель-
ство направило в Волоколамск «десант» врачей 
МОНИКИ, которым предстоит поставить больным 
правильный диагноз.

Кстати, буквально на днях суд отказался за-
крыть полигон в Ядрове, оштрафовав его операто-
ра на 150 тысяч рублей. А местные власти в свою 
очередь отчитались о том, что ситуация на полиго-
не взята под контроль. В июне начнется его рекуль-
тивация, а сейчас эта гора высотой с 9-этажный 
дом накрыта надежным «колпаком».

— Прочная геомембрана, укладка которой 
заканчивается на новой карте полигона «Ядро-
во», позволит обеспечить надежную защиту от 
проникновения свалочных газов и вод в грунт, — 
заявил Иван Кудельский, начальник полигона ТБО 
«Ядрово». — Используемый материал абсолютно 
водонепроницаемый и очень прочный, его до-
вольно трудно повредить механически или же 
при помощи химических жидкостей. Срок службы 
мембраны составляет 80 лет.

Однако, по мнению местных активистов, ор-
ганизовавших движение «Ядрово. Задыхаемся», 
на полигоне явно произошла утечка свалочного 
газа. 

— Когда повышается атмосферное давле-
ние, газ ищет выход, чтобы прорваться наружу. 
И в ночь с 17 на 18 марта этот выход он, наверное, 

нашел, — рассказал «МК» организатор митингов 
против полигона Артем Любимов. — Потому что в 
воскресенье невозможно было выйти на улицу — 
повсюду пахло сероводородом, многие не смогли 
пойти на выборы.

Активисты подозревают, что в последние 
дни ПДК были превышены как минимум в 7 раз. 
При этом, по официальным данным, приборы 
никаких превышений не показывали. Это наглядно 
демонстрирует таблица, которую разместила на 
своей официальной странице в Интернете местная 
администрация. 

А вот уличные пейзажи демонстрируют со-
вершенно обратное. Ученица 9-го класса пишет 
в соцсетях: «В ЦРБ толпа детей, людей не по-
считать... Женщины с младенцами, школьники 
2-й и 1-й школы... Люди, надо что-то предпри-
нять!!! Я из второй школы, 9-й класс. Это очень 
страшно. Взрослые, помогите, нам нужна ваша 
помощь. Заберите детей со школ и садов, дышать 
невозможно!»

Глава городского поселения Волоколамск 
Петр Лазарев сообщил журналистам, что обста-
новка в муниципалитете очень тяжелая. 

— Детей из школ привозили на «скорой помо-
щи» в больницу. Около приемного покоя собрались 
родители, которые требуют, чтобы детям поста-
вили точный диагноз, — рассказал он. — Врачи 
считают, что это отравление.

Как стало известно «МК», губернатор Мо-
сковской области Андрей Воробьев держит на 
личном контроле ситуацию с полигонами ТБО 
и информирует Администрацию Президента и 
Правительство Российской Федерации.

Заместитель председателя правитель-
ства Московской области Александр Чупраков 
прокомментировал ситуацию, связанную с рас-
пространением неприятного запаха на территории 
Волоколамского района:

— Мы с пониманием относимся к жалобам 
жителей и делаем все возможное, чтобы как можно 
быстрее провести дегазацию полигона. Он рабо-
тает с 1979 года и за это время накопил большой 
объем свалочного газа, — сообщил Александр 
Чупраков. — Сегодня ночью на полигоне «Ядрово», 
где круглосуточно дежурит специально создан-
ный штаб, возглавляет его глава, в результате 
резкого падения давления произошел выброс 
свалочного газа. Места выбросов были сразу 

выявлены, затампонированы, в том числе и чи-
стыми грунтами». 

Александр Чупраков напомнил, что по по-
лигону «Ядрово» его операторами заключен кон-
тракт с голландской компанией, которая начиная 
с 24 марта приступает к дегазации полигона и 
закончит его до 15 июня. В результате этого не-
приятный запах на полигоне будет практически 
устранен. 

— До этой субботы будут завершены работы 
по подготовке новой карты полигона, которая со-
ответствует проектным решениям и будет сделана 
со всеми требованиями природоохранного зако-
нодательства. Именно поэтому с субботы будет 
прекращен завоз отходов на действующее тело 
полигона, которое работает с 1979 года. Сразу 
после этого начнутся подготовительные, а затем и 
основные работы по монтажу системы дегазации 
полигона, в результате которой свалочный газ 
будет собираться с полигона и с помощью высоко-
температурного факела будет сжигаться. Таким 
образом мы добьемся устранения неприятного 
запаха полигона «Ядрово», — сказал Александр 
Чупраков.

Министр здравоохранения Московской 
области Дмитрий Марков добавил, что в на-
стоящее время выясняются причины плохого 
самочувствия школьников, которое может быть 
вызвано воздействием свалочного газа:

— Сегодня в утренние часы было массовое 
обращение школьников из трех образовательных 
учреждений по поводу слабости, головокружения. 
На 14 часов все основные обращения приняты, 
были осмотрены 57 человек. Из них один госпи-
тализирован по поводу ранее сопутствующего 
заболевания, четыре человека по просьбам ро-
дителей находятся на дополнительном обследо-
вании. Мы опросили детей, жалобы на тошноту, 
головокружение, рвоту связывают с неприятным 
запахом, который распространяется со свалки. 
Мы изучили концентрацию газа, ее уровень на-
ходится в пределах допустимой нормы. Мы хотим 
разобраться в состоянии детей, отправили из на-
шего головного института специалистов по аллер-
гологии, токсикологии, и специалист — главный 
педиатр тоже находится сейчас непосредственно 
в волоколамском лечебном учреждении. Взяты 
анализы, по результатам будем делать выводы. 

Светлана ОСИПОВА.

ЕГЭ-2018: ПЕРВЫЕ ПОШЛИ!
В обязательный единый 
госэкзамен по иностранным 
языкам введут устную часть

...СВЫШЕ ПОЛСОТНИ ДЕТЕИ

В России снова стреляют в школе. На 
этот раз — в городе Шадринске Кур-
ганской области. 21 марта на урок 
13-летняя ученица школы №15 пронесла 
пневматический пистолет. «Мстить» 
одноклассникам девушке помогала ее 
двоюродная сестра. Подростки заперли 
дверь в класс, а затем начали стрелять 
по ученикам. Лишь чудом серьезных 
травм удалось избежать. 

Все произошло во время первого урока в ка-
бинете математики, где на тот момент занимался 
7-й «Б». Одной из учениц неожиданно стало плохо, 
и учительница повела ее в медпункт. В этот момент 
в кабинет забежала 13-летняя Маша (имена под-
ростков изменены) вместе с двоюродной сестрой 
Олей (та учится на класс старше). Со словами «как 
вы мне все надоели» Маша вытащила из рюкзака 
пистолет и открыла «огонь» по одноклассникам. 

Ребята попрятались под парты. Когда пули 
в обойме закончились, на помощь Маше пришла 
ее старшая сестра. Она стала помогать переза-
ряжать пистолет. Один из учащихся рассказал 
«МК-Урал», что в этот момент двое мальчиков 
решили воспользоваться случаем и забрать пнев-
мат у одноклассницы. Но, когда они подошли 
поближе к Маше, ее подельница достала нож и 
стала угрожать парням. «Кто подойдет — заре-
жу!» — кричала девушка. Подросткам ничего не 
оставалось, как сказать «успокойся» и отойти к 
своим местам. Перезарядив пистолет, Маша снова 
начала палить по одноклассникам. По данным 
полиции, попала она в семерых школьников, но 
все они отделались синяками. 

«Один мальчик — Паша, пострадал серьез-
нее. У него под кожей в области головы застряла 
пулька. Чтобы ее извлечь, парня отвезли в боль-
ницу. Потом он вернулся в школу за вещами и 
сказал, что с ним все хорошо. А остальные ребята 
отделались шишками», — рассказал «МК» семи-
классник Володя. 

По предварительным данным, у Маши с одно-
классниками был конфликт. Причем давний. Чтобы 
доказать ребятам свою правоту, девочка и взялась 
за пистолет. 

«Маша вообще-то была хорошей девчонкой, 
никогда ни с кем не конфликтовала. А потом что-то 
ее спровоцировало — и она изменилась в худшую 
сторону. Знаю, что одноклассники ее дразни-
ли», — рассказала одна из учениц школы. 

Официально в следственных органах заявля-
ют о двух зачинщицах перестрелки. Но школьники 
уверены, что заодно с Машей была и девочка, 
которой внезапно стало плохо. По словам уче-
ников, она специально сымитировала приступ, 
чтобы отвлечь учителя. «Девочка, которой стало 
плохо, была лучшей подругой Маши. Весь класс 
считает, что они действовали заодно». 

Сразу после инцидента в школу выехала 
уполномоченная по правам ребенка в Курганской 
области Алена Лопатина. По словам омбудсмена, 
между учащимися седьмого класса действи-
тельно сложились неприязненные отношения. 
Но открытой травли девочки не было. 

— По моим данным, эту школьницу не об-
зывали, не угрожали ей. Не было какого-то ярко 
выраженного конфликта, хотя неприязнь, без-
условно, присутствовала, — рассказала «МК» 
Лопатина. — Сама девочка считала, что одно-
классники к ней относились плохо. И выбрала 
такой страшный способ показать, что с ней нужно 
считаться.

— Педагоги знали о конфликте в классе? 
Может, Маша жаловалась школьному психо-
логу на то, что отношения с одноклассниками 
у нее не ладятся? 

— Девочка делилась всем со своей стар-
шей сестрой. Но они были достаточно замкну-
тыми — со взрослыми проблемами старались 
не делиться. 

— Маша ведь подговорила еще двух 
школьниц участвовать в нападении на 
класс? 

— Одну точно. Многие СМИ пишут, что она 
пришла на урок с ножом, но забывают упомя-
нуть, что это был канцелярский нож. Что касается 
третьей школьницы, обвинять ее в том, что она 
отвлекала учителя, по меньшей мере преждев-
ременно. По моим данным, у девочки есть за-
болевание, при котором действительно могут 
случаться приступы. 

— Вы ведь говорили с девочками, они 
сейчас жалеют о содеянном?

— У меня сложилось впечатление, что они 
сейчас не до конца осознают, что натворили. 
Дело в том, что всерьез их угрозы расценили 
всего несколько человек из класса — эти ученики 
попрятались под парты. А остальные смеялись 
в открытую. И девочки это видели. Они думают, 
что всерьез их все равно не восприняли. 

— Вы уже выяснили, откуда Маша взяла 
травматический пистолет? По некоторым 
данным, его подарил отец. 

— На этот счет я пока достоверными фактами 
не обладаю. Знаю только, что этот пистолет был 
приобретен накануне. 

— С р о д и те л я м и д евочек в ы 
разговаривали? 

— Да, и они сейчас в шоковом состоянии. 
Ведь у участниц инцидента не было нареканий 
по поведению, они не состояли на учете, не сры-
вали уроков. Сейчас одна из школьниц проходит 
обследование в психиатрической больнице. 

Полина МЕНЬШОВА,  
Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ДЖУЛЬЕТТА  
С ПИСТОЛЕТОМ
13-летняя школьница, 
обидевшись, обстреляла 
одноклассников  
из пневматического оружия

Во вторник вечером в Мурманске взор-
вался дом. Обрушилась часть старой 
пятиэтажки. Трое погибших. Есть ране-
ные. Взрыв бытового газа — такова была 
самая вероятная версия ЧП. 
Но чуть позже стали всплывать детали, 
которые шокировали мурманчан. Не-
задолго до трагедии один из жильцов 
дома отправил своим знакомым сооб-
щения, что устал от жизни. В соцсетях 
19-летний парень оставил последнюю 
запись: указал дату смерти — 20 марта 
2018 года. Через два часа в доме раз-
дался взрыв. По иронии судьбы моло-
дой человек, который собирался уме-
реть, выжил. Погибли невинные люди. 

В квартире, которая, предположительно, 
являлась эпицентром взрыва, проживал обижен-
ный на жизнь 19-летний сирота Михаил Пименов 
(фамилия изменена). Вот последняя переписка 
Пименова с приятелями.

Алена: Что за … творится?
Михаил: Может, ночью или вечером «ско-

рую» увидишь. Это ко мне. 
Анна: Ты там совсем с горя?
Михаил: Я просто устал от всего, а там 

хоть отдохну. 
От чего устал Пименов — он не пояснил. 

Ведь последний год молодой человек только и 
делал, что отдыхал. 

Мы связались с другом возможного вино-
вника трагедии и попытались прояснить мотивы 
поступка Михаила. 

 — Дело в том, что в среду у него должен 
был состояться суд. Скорее всего, ему бы впая-
ли приличный срок. А сидеть Пименов совсем 
не хотел. Есть версия, что он решил закосить 
под сумасшедшего: написал своей девушке о 
том, что планирует добровольно уйти из жиз-
ни. Затем продуманно подорвал квартиру, но 
сам спрятался так, чтобы самому выжить. Дома 
Пименов вроде хранил взрывчатку. По крайней 
мере, год назад он всем приятелям об этом 
рассказывал. Вероятно, в тот день он провел 
провода и спрятался где-то, чтобы особо не по-
страдать. Такого внушительного взрыва он вряд 
ли ожидал. Теперь он будет говорить о своей 
невменяемости и пытаться попасть в клинику. 
Но получится ли?

— За что его должны были судить в 
среду?

— По трем статьям УК РФ: похищение чело-
века, подделка документов и кража автомобиль-
ных аккумуляторов. Он ведь в чем подозревался? 
Якобы вывозил в лес людей, требовал выкуп, 
избивал их, унижал. 

— У него есть профессия?
— Получил образование автослесаря, но не 

работал. Общался с уголовниками, вел амораль-
ный образ жизни, считал себя бандитом. 

— На своей страничке в соцсети он ука-
зал, что женат.

— Да, у него есть девушка, которая в про-
шлом году родила от него дочь. С семьей Пиме-
нов не живет. Официально отношения не офор-
мили. Приезжает к ней иногда. Его гражданская 
жена сейчас его защищает, не верит, что он мог 
совершить преступление, будет выгораживать 
до последнего. Она любит Мишу, ее семья при-
грела его, когда он первый раз отсидел. А он 
потом машину ее родителей продал и никому не 
сказал. Но жена все равно его покрывала.

— Родители у него есть?
— Мать у него есть, но она лишена родитель-

ских прав. Опеку над Михаилом оформила давно 
бабушка. Но старуха тоже за ним не следила, пила 
все время, а он шатался по улице без дела.

— Кому принадлежит квартира, где 
произошел взрыв? 

— По документам Пименов — сирота, квар-
тира у него социальная, от государства ему вы-
дали. Когда он первый раз сидел, там жили его 
друзья. По их словам, с газом тогда проблем 
не было. 

— За что он сидел?
— За неисполнение приговора суда, ничего 

серьезного, всего 2 месяца провел в СИЗО.
— Почему, когда он стал говорить о том, 

что хочет уйти из жизни, его друзья не под-
няли тревогу?

— Никто не поверил, подумали, что предлог 
выдумал, чтобы его пожалели. 

Среди погибших жильцов — молодая де-
вушка и двое мужчин. Известно, что в момент 
взрыва один из мужчин просто находился 
рядом с домом, когда его накрыло бетон-
ной плитой. Девушка несколько месяцев 
назад переехала в эту квартиру. Спасатели 
час извлекали ее тело из-под завалов. Она 
скончалась в больнице. Третий мужчина 
умер в реанимации.

Сейчас в больнице находятся четверо 
пострадавших. Один из них, 11-летний маль-
чик, которого извлекли из-под обломков. 
У ребенка диагностировали многочисленные 
переломы, черепно-мозговую травму. 

Также врачи лечат и Пименова. Его со-
стояние оценивается как средней тяжести. 
Угрозы для его жизни нет.

Ирина БОБРОВА.

Сирота запланировал 
свои похороны, а взорвал 
посторонних людей

ПОДСТАВНАЯ 
СМЕРТЬ

Дочка Аллы Борисовны на подиуме.

После инцидента лишь одного мальчика отправили в травмпункт —  
у него извлекли пластиковую пульку.

Еще до перестрелки Маша позировала 
с пистолетом для соцсетей.
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СРОЧНО В НОМЕР

ВСЕ ДЛЯ СПОРТА,  
ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ

Губернатор Московской области Андрей 
Воробьев постоянно подчеркивает, что 
для властей региона одним из приори-
тетов является приобщение жителей ре-
гиона к здоровому образу жизни. По по-
ручению Президента РФ на территории 
Московской области построено пять со-
временных спортивных объектов: ледо-
вые дворцы в Красногорске и Электро-
стали, стадион «Вымпел» в Королёве, 
игровой зал в городском поселении Ста-
рая Купавна Ногинского района, ледовая 
площадка в городском поселении Прав-
динский Пушкинского района. 

Всего за последние пять лет в регионе по-
строено, реконструировано и отремонтировано 
144 спортивных сооружения. Из различных источ-
ников финансирования на эти цели было направле-
но 27,5 миллиарда рублей. До конца текущего года 

планируется построить еще 26 объектов. В част-
ности, три крытых катка, девять бассейнов, шесть 
спорткомплексов, восемь игровых залов... 

«В каждом городе Московской области скоро 
будут и ледовые дворцы, и современные спортив-
ные залы, — подчеркнул губернатор Московской 
области на заседании правительства 13 марта. 
— Жители одобряют появление спортивных ком-
плексов, детских спортивных школ. Наша задача 
— чтобы талантливые ребята могли реализовать 
себя сначала в массовом, а потом и в спорте выс-
ших достижений».

В 2018 году начинается и реализация про-
граммы по реконструкции 16 центральных ста-
дионов и строительству 10 скейт-парков. По 
поручению губернатора во всех физкультурно-
оздоровительных комплексах предусмотрен «До-
брый час» — возможность бесплатного посещения 
этих учреждений для льготных категорий граждан. 
Этой услугой в прошлом году воспользовались 
свыше 155 тысяч человек.

Роман Терюшков на заседании правительства 
13 марта отмечал, что в регионе активно развива-
ются игровые виды спорта. В прошлом году в Мо-
сковской области прошло 1,4 тысячи спортивных 
событий, в том числе 33 международных. 

Впрочем, в спортивном календаре нынешнего 
года — 1450 соревнований, в том числе 32 между-
народных. Конечно, сегодня особое внимание 
уделяется подготовке к приему сборных команд 

— участниц чемпионата мира по футболу FIFA-
2018, который состоится в России с 14 июня по 15 
июля. В Московской области создана прекрасная 
спортивная база, под стать лучшим в мире. Ожи-
дается, что жители региона в дни мундиаля смогут 
вот так, случайно, на улице, а не на футбольном 
поле встретить самого Лионеля Месси и других 
выдающихся мастеров кожаного мяча.

«Наши спортивные базы ожидают лучшие 
команды мира, — подчеркнул Андрей Воробьев. 
— Я очень надеюсь, что главы территорий, му-
ниципалитетов понимают свою ответственность 
и примут лучшие команды, которые прибудут к 
нам в страну».

Между тем, 20 марта, в Кремле Владимир 
Путин вручил государственные награды побе-
дителям и призерам XII Паралимпийских зимних 
игр 2018 года. Среди награжденных были и пред-
ставители Подмосковья. В частности двукратный 
бронзовый призер XII Паралимпийских зимних игр 
по горнолыжному спорту Валерий Редкозубов 
награжден медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени.

Игры проходили с 9 по 18 марта. В общеко-
мандном зачете россияне заняли почетное 2-е 
место, завоевав 24 медали. Вклад в общий успех 
команды внесли подмосковные спортсмены Ва-
лерий Редкозубов и Евгений Героев, завоевав 
две «бронзы».

Владимир БЫКОВ.

В Подмосковье дан 
старт Всероссийским 

паралимпийским 
соревнованиям

Теперь жителям Московской обла-
сти не понадобится проездной, что-
бы сесть в автобус и доехать до нуж-
ной остановки. Подмосковье стало 
первым регионом в России, который 
внедряет систему оплаты проезда 
бесконтактной банковской картой и 
гаджетами с системой NFC (смарт-
фоны, умные часы, планшеты). 

— С начала марта во всех автобусах под-
московного госперевозчика Мострансавто, а 
это более 4,5 тысячи транспортных средств, 
пассажиры могут воспользоваться новым 
сервисом, — сообщил «МК» министр транс-
порта и дорожной инфраструктуры Игорь 
Тресков. — Пассажиру теперь достаточно 
приложить карту к мобильному терминалу, 
который есть у водителя или кондуктора. 
Внедрение сервиса в таком масштабе впер-
вые охватило весь субъект Российской Фе-
дерации. До конца года также все коммерче-
ские перевозчики должны будут подключить 
такой сервис, — заключил министр.

Оплата банковским «пластиком» через 
валидаторы пока не проходит — такая воз-
можность запланирована только в будущем. 
Поэтому пока для считывания средств будет 
предназначен так называемый мобильный 
терминал. Чтобы расплатиться за поездку по 
карте любого банка, нужно обратиться к во-
дителю или кондуктору, у которых он есть.

 В настоящий момент в системе оплаты 
банковской картой задействованы более 
1200 городских, пригородных и междуго-
родных маршрутов регулярного сообще-
ния общей протяженностью свыше 30 ты-
сяч километров. Ежедневно автобусами в 
регионе пользуются более 1,5 миллиона 
пассажиров.

— При оплате банковской картой сто-
имость проезда на городских маршрутах 
меньше более чем на 30% по сравнению с та-
рифом, действующим при оплате наличными: 
32,92 рубля вместо 48 по аналогии с оплатой 
по транспортной карте «Стрелка», — отметил 
президент АО «УЭК» Михаил Казаков.

— Несмотря на то что сервис по оплате 
банковскими картами был запущен совсем 
недавно, уже сейчас ежедневно регистри-
руются около 2500 транзакций, — добавил 
генеральный директор Мострансавто Вла-
дислав Мурашов. — С внедрением новых пла-
тежных решений существенно сократилось 
время посадки пассажиров. Оплата проезда 
по банковским картам занимает не более 
нескольких секунд. При этом нововведения 
выгодны и транспортному предприятию, 
поскольку переход на безналичный расчет 
делает данный сегмент доходов предельно 
прозрачным.

В конце 2017 года тестирование проекта 
по оплате проезда банковскими картами про-
водилось на маршрутах в городском округе 
Домодедово. Тогда было оборудовано 130 
автобусов Мострансавто.

Отметим, проект по оплате проезда 
бесконтактными банковскими картами был 
запущен по совместной инициативе прави-
тельства Московской области, ПАО «Сбер-
банк» и Мострансавто.

Светлана ОСИПОВА.

ОБЛАСТЬ 
ОТКАЗЫВАЕТСЯ  
ОТ ПРОЕЗДНЫХ
Расплачиваться  
за проезд в автобусе 
станет гораздо легче

Строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт 2013-2018 год

объекта 
спорта

Региональный 
бюджет

Федеральный 
бюджет

77  объектов

Муниципальный 
бюджет

Внебюджет19  объектов

144
35  объектов

13  объектов

+ 500000
занимающихся спортом

2017 2018

18
6 залов

4  катка
(5 льдов)

4 бассейна

объектов

4 СК

26объектов

Строительство 2017-2018 год

(каток /зал/ 
2 бассейна
2 манежа

8 залов

3  катка
(4 льдов)

9 бассейна

6 СК
(1 стадион /
5 залов
5 бассейнов

Северной столицей России хоть и 
считается Санкт-Петербург, но «аль-
тернативные зимние Игры» среди па-
ралимпийцев принимает Московская 
область. Дело здесь, конечно, не в 
обилии снега, который выпал в ре-
гионе в нынешнем году, но в наличии 
спортивной инфраструктуры, условий 
для спортсменов с ограниченными 
возможностями здоровья. 

20 марта губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев совместно с министром 
спорта РФ Павлом Колобковым и президентом 
Паралимпийского комитета Владимиром Луки-
ным открыл Всероссийские соревнования для 
паралимпийцев в городе Пересвет Сергиево-
Посадского района. 

«Большая честь сегодня в Подмосковье 
принимать участников Всероссийских сорев-
нований. Хочу пожелать каждому, кто выйдет 
на этот лед, на лыжню, побед, успехов и не 
останавливаться на достигнутом! Мы будем 
за вас переживать, верить в ваш успех. Только 
вперед!» — с такими словами к спортсменам об-
ратился Андрей Воробьев, эти слова цитирует 
телеграм-канал губернатора.

На турнире соревнуются более 200 спор-
тсменов, в том числе не допущенные к участию 
в Паралимпиаде в Пхёнчхане. Они представ-
ляют 25 регионов России. Всего в Московской 
области будет разыграно 23 комплекта на-
град. Размер денежного вознаграждения за 
призовые места составляет от 1,7 миллиона 
до 4 миллионов рублей. Турнир продлится до 
30 марта.

Как известно, к Паралимпийским играм в 
Южной Корее были допущены только 36 рос-
сийских атлетов, участвовавших в четырех 
спортивных дисциплинах. В соответствии с 
распоряжением федерального правительства 
принято решение о проведении открытых Все-
российских спортивных соревнований по тем 
видам, по которым российским спортсменам 
не удалось проявить себя в Пхёнчхане.

Соревнования пройдут для атлетов с по-
ражением опорно-двигательного аппарата 
(ПОДА) по дисциплинам следж-хоккей, лыжные 
гонки и биатлон, а также в спорте слепых по 
лыжным гонкам и биатлону. Московская область 
представлена 22 спортсменами, в том числе 
командой по следж-хоккею «Феникс».

«Совсем недавно закончились Паралим-
пийские игры в Пхёнчхане, где наша команда 
выиграла 24 медали. Сегодня ребята были при-
глашены в Кремль, Владимир Путин поздравил 
их с победой, наградил заслуженными государ-
ственными наградами, — отметил на открытии 
соревнований Павел Колобков. — Подмосковье 
для Министерства спорта России — хороший, 
надежный партнер, мы проводим здесь очень 
много соревнований международного и все-
российского уровней».

Владимир Лукин также отметил высокий 
уровень организации мероприятия. «Я хотел бы 
от Паралимпийского комитета сказать, что мы 
очень благодарны властям Московской области 
за то, что они очень хорошо, с душой отнеслись 
к этому делу. Все здесь в полной боевой готов-
ности», — сказал президент Паралимпийского 
комитета РФ.

Министр физической культуры, спорта 
и работы с молодежью Московской области 
Роман Терюшков рассказал, что в настоящее 
время в Московской области адаптивными 
физической культурой и спортом занимаются 
36 тысяч человек. Кстати, год назад их было 
почти на 5 тысяч меньше.

«У нас свыше 140 организаций, которые 
обеспечивают спортивную деятельность для 
этой категории граждан. Каждый может най-
ти для себя занятие — начиная от биатлона, 
заканчивая шахматами, шашками, — сказал 
Роман Терюшков. — В каждом муниципальном 
образовании созданы условия по посещению 
физкультурно-оздоровительных комплексов. 
Также ведется работа по открытию секционной 
деятельности, отделений спортивных школ». 

Строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт 2013-2018 год

объекта 
спорта

Региональный 
бюджет

Федеральный 
бюджет

77  объектов

Муниципальный 
бюджет

Внебюджет19  объектов

144
35  объектов

13  объектов

+ 500000
занимающихся спортом

2017 2018

18
6 залов

4  катка
(5 льдов)

4 бассейна

объектов

4 СК

26объектов

Строительство 2017-2018 год

(каток /зал/ 
2 бассейна
2 манежа

8 залов

3  катка
(4 льдов)

9 бассейна

6 СК
(1 стадион /
5 залов
5 бассейнов

В прошедшее воскресенье в России за-
вершилась самая главная избиратель-
ная кампания страны — выборы пре-
зидента. Жители Московской области 
активно воспользовались своим изби-
рательным правом — явка составила 
63,63% от общего числа избирателей, 
внесенных в списки. 
Абсолютное большинство — 74,49% под-
московных избирателей отдали свои го-
лоса Владимиру Путину. И сейчас, когда 
уже обработаны все протоколы, можно с 
полной уверенностью сказать, что выбо-
ры в Московской области прошли орга-
низованно, без скандалов и громких об-
личающих заявлений оппозиции. «МК» 
постарался разобраться, в чем секрет 
слагаемых успеха.

Высокая явка 
Про рекордную явку на выборах-2018 на-

писали все СМИ, об этом говорили почти все 
эксперты и зарубежные наблюдатели: такого 
количества людей, выстраивающихся в оче-
реди на избирательных участках, уже 
давно не было в нашей стране.

Участие в голосовании в Под-
московье приняли 3 707 532 изби-
рателей, что составляет 63,63% от 
общего числа тех, кто был внесен 
в списки. Это чуть больше, чем 
на предыдущих выборах, — 
в 2012 году показатель составлял 
61,46%. В целом по России явка 
избирателей составила 67,44%.

Наиболее высокой явкой 
на территории области отмети-
лись Котельники (78%), Лосино-
Петровский (78%), Реутов (75%), 
Электрогорск (75%). 

Можно, конечно, объяснить 
все небывалым подъемом патрио-
тизма. Вот, мол, на Россию давит 
«международная закулиса», а народ 
сплачивается вокруг своего лидера. 
Но, возможно, есть у этого феномена и 
другое, более прозаичное, объяснение: впервые 
в этом году была введена практика голосования 
по месту нахождения избирателя. Благодаря это-
му голосовать стало проще, удобнее, а главное, 
сделать это можно практически в любом месте. 
Многие москвичи, как, например, спикер МИД Ма-
рия Захарова, голосовали на территории области, 
потому что решили провести этот солнечный вос-
кресный день у себя на даче. Других выборы за-
стали в дороге, и они исполнили свой гражданский 
долг в подмосковных аэропортах, даже у бомжей 
появилась возможность проголосовать — на спе-
циально определенных избирательных участках 
проголосовали 2284 избирателя, не имеющих 
регистрации по месту жительства.

Просто и удобно
 По словам председателя Мособлизбиркома 

Ирины Коноваловой, более 164 тыс. человек, не 
зарегистрированных на территории Московской 
области, подали заявление через портал «Госус-
луги», сообщив о желании проголосовать в Под-
московье. Еще 16 с лишним тысяч подали такое 
заявление в последние дни перед выборами по 
месту своей регистрации. В итоге в списки изби-
рателей на территории Московской области были 
дополнительно включены 471 474 избирателя, 
исключены 350 072 избирателя.

Сыграло свою позитивную роль и то, что во 

многих муниципалитетах день выборов решили 
превратить в настоящий праздник. Молодежные 
флешмобы, концерты самодеятельных и про-
фессиональных артистов, красочные ярмарки 
фермерских продуктов — люди шли и голосовать, 
и развлечься, и решить свои повседневные про-
блемы. В одних населенных пунктах, например, 
в этот день решили провести опросы жителей по 
вопросам благоустройства, в других — предлагали 
пройти бесплатно медицинское обследование.

О том, что идея упростить процедуру голо-
сования по месту фактического нахождения в 
день выборов, а также добавить в этот процесс 
праздничную ноту, народу понравилась, лучше 
всех сказала Алла Пугачева, голосовавшая в под-
московном Звенигороде.

На вопрос журналистов, как организованы 
выборы в этом году и можно ли их сравнивать с 
теми, что были в советские годы, Примадонна 
ответила: «Много лет назад народ валом валил 
на выборы — буфет, танцы с гармошкой. Это был 
действительно праздник-праздник. Тогда, может, 
особо не думали, кого выбирали. Потому что за 
нас решали все наверху. Но в душе людей был 
праздник, они чувствовали себя гражданами 
своей страны и чувствовали, что у них какое-то 
есть влияние. Может быть, это была иллюзия, 
но народ выборы очень любил. А сейчас — ну что 
говорить — прогресс! Меня поразило: я впервые 
вижу такую организацию, такое совершенство. 
Все по последнему слову техники, все так удобно. 

Можно открепиться и даже по Интернету. Здорово. 
Короче, цивилизация!» 

Оценка наблюдателей
Политическая борьба, несмотря на то что 

большинство населения страны заранее были 
уверены в победе действующего президента, 
проходила во время предвыборной кампании до-
вольно остро. А где борьба, там всегда есть место 
для конфликта интересов. И в этом нет ничего 
плохого, если только не принимать во внимание, 
что на огневом рубеже чаще всего оказываются не 
кандидаты, а участники избирательного процесса, 
работающие «на земле», — члены участковых и 
территориальных избиркомов.

В прошлые годы к их правовой грамотно-
сти и профессиональной подготовке у ЦИКа и 
наблюдателей было много вопросов. В этом — 
Мособлизбирком выслушал в свой адрес мно-
го лестных слов за хорошую подготовку членов 
УИКов и ТИКов. 

Международные наблюдатели из 34 стран, 
среди которых были представители Республи-
ки Корея, Венгрии, Польши, Ирака, Иордании, 
Индии, Индонезии, Камбоджи, ЮАР, стран СНГ, 
а также Всемирной ассоциации избирательных 
комиссий, Арабской ассоциации избирательных 
организаций, отметили прозрачность и откры-
тость проведения выборов Президента РФ на 
территории Московской области. 

«Мы посмотрели много участков в Московской 
области. Они оформлены и подготовлены к выбо-
рам с соблюдением всех законов РФ, — сказала 

Юлия Кучинская, директор Центра политического 
анализа и стратегических исследований партии 
«Нур» из Казахстана. — В любое время суток во 
всех участках наблюдался большой поток людей, 
при этом они приходили с семьями. Много моло-
дежи. Я думаю, это результат большой работы, 
которая была проведена по всей стране». 

А представитель ЦИК Польши Войцех Герме-
линьский даже признался, что собирается пред-
ложить применить положительный опыт России 
по проведению выборов у себя в стране. «Нас 
заинтересовала система онлайн-наблюдения 
за процессом голосования. В Польше скоро тоже 
пройдут выборы, мы планируем внедрить у себя 
эту практику», — подчеркнул он. 

И мнение наблюдателей
Уровень подготовки выборов в Подмосковье 

похвалили не только зарубежные наблюдатели, но 
и члены СПЧ. Михаил Федотов и Николай Сванидзе 
поделились своими впечатлениями с журналиста-
ми вечером 18 марта в информационном центре 
Мособлизбиркома.

«Когда разговаривали с председателями 
комиссий, было ощущение, что люди не врут. У них 
не бегают глаза, видно было, что у них не болит 
голова о том, как бы так всех обмануть, чтобы 
сделать так, как от них требуют, и при этом не 
нарушить закон или не подставиться под закон, а 
указание выполнить. Вот такой запах махинаций, 
мухлежа, он носился в воздухе раньше, а сегодня 
я его не почувствовал. Это, на мой взгляд, очень 
позитивный сдвиг», — сказал Сванидзе.

«Впечатление в целом положительное, 
есть, конечно, замечания — в первую очередь 
в адрес кандидатов, почему-то мы видели мало 
наблюдателей от кандидатов и партий. Были 
наблюдатели от Общественных палат России и 
Московской области, еще от Грудинина, члены 
КПРФ, и все! А где же остальные?» — продолжил 
делиться впечатлениями Михаил Федотов. Он 
также высоко оценил подготовку и активность 
членов Общественной палаты, которые впервые 
приняли участие в качестве наблюдателей в этой 
избирательной кампании.

В общей сложности за выборами в регионе 
наблюдали 11 339 наблюдателей, в том числе 
2619 были направлены Общественными палата-
ми РФ и Московской области, а также 88 междуна-
родных наблюдателей. Кроме того, на избиратель-
ных участках присутствовали 1104 представителя 
СМИ и 5240 членов комиссий с правом совеща-
тельного голоса. И, что очень важно, никаких 
серьезных конфликтов между наблюдателями от 
оппозиции и членами ТИК и УИК не было.

«Мы проделали огромную работу. Свыше 
5 тысяч членов участковых избирательных комис-
сий и членов территориальных избирательных 
комиссий были обучены нами лично из уст в уста. 
Мы собирали их на спортивной арене в Мытищах. 
В результате наши УИКи получили положительные 
отзывы от наблюдателей и избирателей. Теперь 

нам очевидно, что надо чаще общаться с ними 
лично, тогда и результат будет более высоким. 
Мы его действительно получили сегодня», — со-
гласилась с экспертами из СПЧ председатель 
Мособлизбиркома Ирина Коновалова. 

Достижения и нарушения
«Очень приятно, что порядка 2,8 миллиона 

жителей Московской области отдали свои голоса 
за нашего президента», — отметил на своей стра-
нице в Instargam губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьев. Он поблагодарил избирателей, которые 
пришли голосовать, а также глав муниципальных 
образований, руководителей ТИКов и УИКов за 
добросовестную работу на выборах.

Воробьев также поздравил главу Мособлиз-
биркома Ирину Коновалову с успешным проведе-
нием выборов, отметив их хорошую организацию. 
«Мы вовремя сдали все данные в ЦИК, что тоже 
является показательным и важным», — отметил 
губернатор.

К сожалению, в ходе избирательной кампа-
нии были и досадные моменты, которые Мосо-
близбирком не стал скрывать от общественности 
и прессы. Напротив, все сообщения о нарушениях 
избирательного законодательства, которые по-
ступали в ходе мониторинга, были отражены на 
сайте «Карта нарушений». Их общее число — 188, 
большая часть из них не нашла подтверждения. По 
остальным обращениям своевременно приняты 
меры реагирования.

«Так, с избирательного участка №77 (Бала-
шиха) в нарушение пункта 12 статьи 67 ФЗ «Об 
основных гарантиях…» был удален наблюдатель. 
Решение УИК об удалении отменено ТИК города 
Балашиха, права наблюдателя восстановлены, — 
рассказывает Ирина Коновалова. — Следует от-
дельно отметить ситуацию, произошедшую в 
городском округе Люберцы на УИК №1480, где 
камерой видеонаблюдения зафиксирован факт 
«вброса» бюллетеней. В результате инцидента 
итоги голосования на данном избирательном 
участке признаны недействительными».

Всего, по словам Ирины Коноваловой, в 
день голосования в избирательную комиссию 
Московской области поступило 57 обращений от 
участников избирательного процесса. Практиче-
ски все они носили разъяснительный характер и 
касались порядка голосования по месту нахож-
дения, уточнения списков избирателей, порядка 
голосования вне помещения для голосования, 
а также уточнения места нахождения избира-
тельных участков.

«Одно обращение касалось технических 
ошибок, которые допустила одна из участковых 
избирательных комиссий при составлении прото-
кола об итогах голосования. 25 недействительных 
бюллетеней были ошибочно внесены в число 
погашенных бюллетеней. Данный недостаток 
хоть и не влияет на результаты волеизъявления 
избирателей на участке, тем не менее в этом слу-
чае должен быть составлен повторный протокол 
с целью устранения выявленных неточностей. 
Других письменных жалоб о нарушении законода-
тельства о выборах при проведении голосования и 
подведении итогов голосования в избирательную 
комиссию Московской области не поступало», — 
говорит председатель Мособлизбиркома.

Итоги голосования
Согласно данным ГАС «Выборы», после вве-

дения 100% протоколов участковых избиратель-
ных комиссий голоса избирателей распредели-
лись следующим образом:

Елена БЕРЕЗИНА.

Наблюдатели и эксперты 
впечатлены организацией 

и открытостью выборов 

Бабурин Сергей Николаевич 26448 0,71%

Грудинин Павел Николаевич 476897 12,88%

Жириновский Владимир Вольфович 203869 5,50%

Путин Владимир Владимирович 2758911 74,49%

Собчак Ксения Анатольевна 78893 2,13%

Сурайкин Максим Александрович 24523 0,66%

Титов Борис Юрьевич 36133 0,98%

Явлинский Григорий Алексеевич 49664 1,34%

БАЛАШИХА ВНЕСЛА 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
ВКЛАД В ПРИРОСТ 

НАСЕЛЕНИЯ 
ПОДМОСКОВЬЯ

Численность населения Московской обла-
сти к началу 2018 года, по оценкам Мособл-
стата, составила 7 миллионов 504 тысячи 
человек. Это почти на миллион больше, чем 
насчитывалось 10 лет назад — в 2008 году на 
территории региона проживали 6 миллионов 
672 тысячи человек.

Как стало известно «МК», статистики ра-
портуют о значительном приросте населе-
ния. Причем он наблюдается в основном 
среди городских жителей. На сегодняшний 
день в Подмосковье проживают 6 миллионов 
123 тысячи горожан и 1 миллион 380 тысяч 
селян. Самыми крупными городами по ко-
личеству населения признаны Балашиха 
(479 тысяч человек), Подольск (329 тысяч), 
Люберцы (314 тысяч) и Красногорск (246 ты-
сяч). А самыми малочисленными являются 
городские округа Молодежный (2 тыся-
чи), Восход (2 тысячи) и Звездный городок 
(5 тысяч). По прогнозу Мособлстата, уже в 
2025 году численность населения Москов-
ской области перевалит за 8 миллионов, а в 
2033-м составит 8,5 миллиона человек. 

Общий рост населения, по данным ве-
домства, обеспечивается во многом за счет 
внешних миграций. Из числа переехавших в 
Подмосковье за последние 10 лет семей 22% 
составляют иностранные граждане. 

ЧИСЛЕННОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ 
ПОДМОСКОВЬЯ В РАЗНЫЕ ГОДЫ

год  число жителей
1897 1 миллион 391 тысяча
1926 4 миллиона 570 тысяч
1970 5 миллионов 774 тысячи
2000 6 миллионов 628 тысяч

МУЖЧИНА ДОБЫЛ 
КУЛАКАМИ 

РЕНТГЕНОВСКИЙ 
СНИМОК ДЛЯ МАТЕРИ 

Мужчина, сломавший челюсть рентген-
лаборанту Апрелевской районной больни-
цы Наро-Фоминского района Подмосковья, 
осужден к условному сроку наказания. Фе-
мида учла, что у подсудимого на иждивении 
находится престарелая и больная мать, а 
также то, что он чистосердечно раскаялся 
в своем злодеянии. 

Жительница Апрелевки, 78-летняя Нина 
Николаевна, почувствовала недомогание 
3 января 2017 года. Пенсионерка выпила 
таблетки, но легче ей не стало. Тогда по-
жилая дама вызвала «скорую», и ее госпи-
тализировали. Нина Николаевна сообщила 
об этом своему 43-летнему сыну Алексею 
Косухину, который живет отдельно от ма-
тери и работает в такси. В медицинском 
учреждении женщину решили показать хи-
рургу, но врач был занят, и сын (который 
уже к тому времени подъехал в лечебницу) 
по совету медсестры повез мать сделать 
рентген, чтобы не терять времени даром. В 
помещении рентген-лаборатории находи-
лась медицинская сестра, которая с кем-то 
увлеченно болтала по телефону и особо не 
обращала внимания на посетителей. Мужчи-
на сначала вежливо попросил ее выполнить 
назначенную процедуру, однако лаборант-
ка сказала, что нужно немного подождать. 
Прошло 15 минут, а медработник так и не 
пригласила в кабинет пожилую женщину, 
которой становилось только хуже. Пенсио-
нерка стала плакать. Когда мужчина увидел 
слезы матери, нервы у него не выдержали. 
Он подбежал к медработнице и стал бить ее. 
Остановить Алексея смогли лишь работники 
больницы, оказавшиеся неподалеку. Они 
же вызвали сотрудников полиции. А боль-
ной пенсионерке все-таки сделали снимок 
и госпитализировали (сейчас она жива и 
чувствует себя нормально). 

Как стало известно «МК», у избитого ме-
дика обнаружили закрытый перелом нижней 
челюсти и закрытую черепно-мозговую трав-
му. Правоохранители возбудили уголовное 
дело по статье УК «Умышленное причинение 
средней тяжести вреда здоровью». Любяще-
му сыну грозило до пяти лет лишения сво-
боды. Недавно Наро-Фоминский городской 
суд приговорил Алексея Косухина к 1 году 
6 месяцам условно. Кроме этого мужчина 
обязан выплатить рентген-лаборанту 150 
тысяч рублей в качестве моральной ком-
пенсации.

— Мы удовлетворены решением суда и не 
будем его обжаловать. Кроме того, осуж-
денный по исковому требованию городского 
прокурора о взыскании средств на лечение 
потерпевшей в пользу территориального 
фонда медицинского страхования должен 
будет выплатить 8360 рублей, — рассказала 
«МК» заместитель Наро-Фоминского город-
ского прокурора Юлия Финютина.

ГОЛОС ПОДМОСКОВЬЯ 
ПРОЗВУЧАЛ ОТКРЫТО

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

ЗЛ
О

В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

ЗЛ
О

В

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КО

ЗЛ
О

В

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

АН
Д

РЕ
й 

АР
АК

ЧЕ
ЕВ

Д
ЕН

И
С 

ТР
УД

НИ
КО

В

ДЕ
НИ

С 
ТР

УД
НИ

КО
В

СИЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ВЕРТИКАЛЬНЫЙ  
ПАРК ОТБЕРУТ  

У БЕЗДОМНЫХ, ЧТОБЫ 
РЕСТАВРИРОВАТЬ

Восстановить вертикальный парк, который 
был главной достопримечательностью под-
московного Зарайска в начале XX века, на-
мерены местные власти. Детище немецкого 
промышленника Августа Редерса ждет вто-
рое рождение, как только чиновники оконча-
тельно утвердят план реконструкции.

Как стало известно «МК», главной осо-
бенностью парка в свое время был крутой и 
очень живописный спуск к реке Осетр, общая 
высота которого составляла 100 метров, а 
угол наклона — порядка 60 градусов. Там 
были ступенчатые сооружения для созда-
ния перепадов воды, фонтаны и бассейн, 
где плавали черные лебеди. Со стороны 
казалось, что усадьба коммерсанта, осно-
вавшего в Зарайске фабрику по переработке 
пера и пуха и обувную фабрику, стоит на 
крутой горе, по которой струятся водопады. 
Примечательно, что это ландшафтное про-
изведение искусства было создано пред-
принимателем на месте бывшей городской 
свалки.

Сейчас усадьба Редерса и уникальный 
парк находятся в плачевном состоянии. Все 
строения в 90-е годы были сожжены бездо-
мными, а оползни разрушили склон, повалив 
много старых деревьев. При воссоздании 
дачи фабриканта и его парка местные власти 
хотят вернуться к тем же инженерным раз-
работкам, к которым в свое время прибегал 
Редерс. В частности, структурную основу 
склоновой части парка должна составить 
система белокаменных подпорных стенок 
и причудливо извивающихся лестниц, спу-
скающихся к пойме реки. 

Хотите разбогатеть? Всего 
один телефонный звонок может 

принести вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована на 
страницах “Московского комсомольца”. Со-
общайте нам все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не останетесь 
внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ  
НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98.  
E-mail: mknews@mk.ru



“Московский коМсоМолец”    
22 марта 2018 года 

  стр.

СРЕДА ОБИТАНИЯ 5ВИЗИТ

Первый съемочный день — он трудный са-
мый. За кулисами царит бодрая рабочая атмос-
фера. Как рассказывают пойманные за кулисами 
представители канала, новый сезон — это нечто 
уникальное. Свои творческие ресурсы объеди-
няют два проекта российской теле- и киноинду-
стрии: «Синяя птица» отправляется в волшебную 
страну Белогорье, а юные участники становятся 
друзьями с героями фильма «Последний бога-
тырь». Происходит появление конкурсантов в 
студии — прямо из сказки: сначала они оказы-
ваются в волшебной стране, а затем, с помощью 
проводника Ивана — попадают на сцену. Как, 
например, баянистка Ульяна Ковач, которой Бога-
тырь помогает с помощью заклинания попасть на 
сцену. И вот — она уже перед зрителями и жюри. 
Да, у каждого конкурсанта здесь своя сказочная 
предыстория в Белогорье, которую снял режиссер 
Резо Гигинеишвили. Не меньше поражают своей 
красотой сцена и ее оформление: окружающие 
по периметру сцены экраны со всевозможными 
сказочными изображениями создают полный 
эффект нахождения в волшебной стране.

Что касается самих конкурсантов, то в этом 
вопросе тоже все очень интересно: на сцену «Си-
ней птицы» наряду с новыми талантами выходят 
дети, которые уже выступали в конкурсе, а состав 
жюри, помимо Николая Цискаридзе и Дениса 
Мацуева, пополняют звезды кино: народные ар-
тисты России Сергей Безруков и Елена Яковлева, 
сыгравшая в фильме «Последний богатырь» роль 
Бабы Яги. Перед началом Елена Алексеевна за 
кулисами рассказывает журналистам, почему 
согласилась стать членом жюри: «То, что люди 
занимаются талантливыми детьми, развивают их 
и следят за их развитием — это всегда приятно. 
Поэтому я с удовольствием приняла участие».

Кстати, в течение всего дня актриса оказы-
вается, пожалуй, одной из самых откровенных 
представителей жюри. Во время съемок она ис-
кренне радуется и удивляется каждому таланту, а 
также комментирует происходящее, вспоминая и 
свое детство. Так, благодаря выступлению трех-
кратной чемпионки мира по роллингу юной Со-
фии Богдановой, зрители узнают, что Яковлева 
тоже мечтала кататься в детстве на роликах, но 
затея не вышла. «Один раз я встала на ролики и 
упала. Я представляю, какой это труд» , — при-
знается Елена.

Впрочем, сама София, похоже, к своему 
таланту относится как к чему-то обыденному. 
Рассказывает, что часто проводит на роликах 
время в парке, невольно поражая окружающих 
мастерством. «Я очень люблю кататься, а люди 
спрашивают, как это возможно?»

Не менее впечатляющим для членов жюри 
оказывается выход на сцену маленькой красот-
ки — певицы Прокофьевой Екатерины, которая 
филигранно исполняет хорошо известную песню 
«Журчат ручьи». Члены жюри отмечают уже до-
вольно высокий уровень мастерства артистки. 
«Так у нас в программе вообще нет непрофес-
сионалов, у нас только большие таланты!» — до-
бавляет Николай Цискаридзе. А Елена Яковлева 
снова восхищается юной певицей, поскольку 
сама она, по ее словам, не обладает вокальными 
способностями, чем, кстати, удивляет сидящего 
рядом Цискаридзе. Но народная артистка не 
скрывает эмоций: «Я сама петь не умею и слуха у 
меня, наверное, нет, но я очень переживаю за тех 
людей, которые поют. Мне все время кажется: а 
вдруг у них сорвется голос? А вдруг не вытянет? 
Вдруг в самый пронзительный момент сломается 
— коряво будет?» 

Кроме именитого жюри в первых рядах 
можно увидеть и звездных гостей, которые с 
удовольствием приезжают, чтобы посмотреть на 
юные дарования. Например, актера Александра 
Семчева, сыгравшего в «Последнем богатыре» 
роль Чуда-Юда. После окончания номера ведущая 
Дарья Златопольская рассказала, что заметила, 
как в течение всего исполнения Семчев повторял 
за девочкой слова. Она просит его выйти на сцену, 
чтобы тоже спеть.

«Только с Катей, пожалуйста. Потому что я 
твоего голоса не выдержу», — шутит Яковлева. 
Семчев поддается уговорам и довольно неплохо 
исполняет отрывок и, конечно, срывает бурю 
аплодисментов.

Тем временем с десяток крепких мужчин на 
сцене меняют декорации с огромной скоростью: 
буквально за пару минут здесь возникает абсолют-
но новое пространство. А ведущая подготавливает 
жюри для следующего номера.

«Сейчас время бледнеть и волноваться на-
ступило для Елены Яковлевой и Сергея Безрукова. 
Встречайте: самая бесстрашная девочка первого 
выпуска «Синей птицы»!» Под песню из фильма 
«Приключения Буратино» юная представитель-
ница цирковой династии Даша Заяц поражает 
своими кульбитами в воздухе, делая трюки без 
страховки. Актриса Яковлева практически хватает-
ся за сердце. «Спасибо большое, сердечко у меня 
забилось, заколотилось. Мне хотелось сказать: 
девочка, не делай больше этого... А, все-таки, 
может, страховку?» — интересуется актриса. Од-
нако ей сообщают, что это невозможно, поскольку 
тогда ремни, на которых висит ребенок, запута-
ются. Поддерживает Елену и Сергей Безруков, 
который тоже признается, что очень волновался. 
«А я теперь понимаю, почему нам дают здесь кофе 
с молоком: за вредность. Я очень переживал, 
потому что это, конечно же, это очень опасно... 
Дай бог, чтобы все было хорошо», — говорит он. 
Впрочем, всех тут же успокаивают, сообщая, что 
8-летняя девочка уже большой профессионал, 
сыгравшая во время новогодних праздников 51 
спектакль, а на лебедке в воздух ее поднимает 
собственный папа — цирковой артист.

...Первый конкурсный день подходит к концу, 
Дарья Златопольская благодарит всех присутству-
ющих и сообщает еще одну радостную новость 
для всех поклонников конкурса. Оказывается, 
кроме того что победитель проекта снимается 
в продолжении «Последнего богатыря», один из 
участников сможет быть рекомендован для по-
ездки на «Классическое «Евровидение» — конкурс 
для исполнителей классической музыки. Но кто 
это будет, предстоит решить телезрителям путем 
голосования на сайте. Кажется, эта информация 
особенно трогает участников, у которых загора-
ются глаза. А ведущая напоминает, что, несмотря 
ни на какие результаты, этот проект останется с 
детьми навсегда:

«Синяя птица никогда не расстается со свои-
ми птенцами: мы всегда вместе». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
«Синяя птица — Последний богатырь». 

Сказочный сезон каждое воскресенье в 18:30 
на канале «Россия 1».

Что заставляет биться 
сердце Елены Яковлевой и 
почему Сергею Безрукову 
дают молоко за вредность: 
«МК» побывал за кулисами 
нового сезона «Синяя птица 
— Последний богатырь» 
на канале «Россия 1»

ВГ
ТР

К
ВГ

ТР
К ...В ГОСТЯХ

У СКАЗКИ

ТВ
Вот уже несколько лет «Синяя 
птица» покоряет сердца миллионов 
зрителей. В специальном, сказочном се-
зоне проекта поклонников ждет невероятная 
история: проводником в мир «Синей птицы» ста-
нет главный герой из всеми любимой сказки «По-
следний богатырь», а победитель проекта снимется 
в продолжении чудесного фильма. «МК» побывал на 
съемках нового сезона «Синяя птица — Последний бо-
гатырь» и узнал о проекте много нового.

c 1-й стр.
Чтобы узнать о последних событиях 
на «золотых фронтах», звоню про-
фессиональному кладоискателю, 
хозяину кладоискательской конто-

ры Владимиру Порываеву. 
— Я тут весь в мыле: уже замучились с моими 

помощниками отправлять металлодетекторы в 
Якутск. В последние дни оттуда буквально вал 
заявок на такое оборудование.

— Вы связываете этот бум с произошед-
шим на прошлой неделе инцидентом в якут-
ском аэропорту?

— Никаких сомнений быть не может! За долгие 
годы работы нашей конторы мы никогда еще не 
получали заказы на металлодетекторы из Якутска 
— там же с этой дорогостоящей техникой охотиться 
не на что, тем более зимой! А тут одна за другой 
заявки поступают от тамошних жителей.

— Но ведь, судя по сообщениям 
из официальных источников, все 
упавшее с самолета золото уже 
благополучно собрано со 
взлетно-посадочной по-
лосы аэродрома... 

— На мой 
взгляд, информа-
ция, представ-
ленная в СМИ 
после этого 
происшествия, 
весьма далека 
от реальности. В част-
ности, я совершенно уверен, 
что широко растиражированные кадры 
со взлетно-посадочной полосой, усеянной вы-
павшими из самолета слитками, не отражают 
всей картины. Если сопоставить все имеющиеся 
факты, становится ясно: основная часть золота, 
вывалившегося из грузового отсека Ан-12, упала 
еще в окрестностях аэродрома. Там, среди за-
снеженных полей и зарослей деревьев, упавшие 
с неба сокровища и нужно искать.

— Этим ведь и занялись многие посто-
ронние, так сказать, люди...

— Среди поддавшихся «золотой лихорадке» 
не только местные жители, но и «охотники» из 
других регионов страны. Сам я от поездки в Якутск 
в итоге отказался, однако, судя по информации в 
сетях, некоторые мои коллеги срочно вылетели в 
те края, прихватив с собой специальное поисковое 
оборудование — металлодетекторы.

— Мы уже писали, что подобный «про-
мысел» в данном случае вступает в прямое 
противоречие с УК, однако эти энтузиасты 
рассчитывают обойти статьи закона. Сейчас, 
по прошествии нескольких дней после инци-
дента, интересно узнать, удалось ли кому-то 
из нелегальных «старателей» отыскать хоть 
один упавший с самолета слиток? У вас есть 
информация на сей счет?

— Ожидать, что появятся такие простаки, 
которые начнут публично хвастаться найденным 
золотом, глупо. Если там, в Якутске, кому-то и 
улыбнулась удача, эти люди наверняка не станут 
афишировать такой факт. С другой стороны, и 
официальные инстанции тоже вряд ли призна-
ются в том, что после проведения тщательных 
поисковых операций в аэропорту и окрестно-
стях все-таки образовалась какая-то недостача 
и часть золотого груза пропала. Ведь с самого 
начала было сделано все, чтобы затруднить для 
посторонних четкое представление о масштабах 
произошедшего. Упомянуто, что на борту самолета 
перевозили свыше 9 тонн золота, но сколько его 
улетело при аварии — не конкретизируется. Хотя 
сведущие люди, с которыми довелось общаться, 
полагают, что на землю из грузового отсека вы-
валился весь этот драгоценный груз — все 9 «с 
хвостиком» тонн.

Я все-таки рискну утверждать, что какое-то ко-
личество золотых слитков поисковикам-нелегалам 
отыскать среди снежных сугробов в окрестно-
стях якутского аэропорта удалось. Такой вывод 

делаю на основании 
некоторых косвенных 

фактов.
Вот, например, один 

из «металлодетектористов» 
еще до происшествия в Якут-

ске сообщал в соцсетях, что со-
бирается к новому полевому сезону 

основательно обновить снаряжение. 
А чтобы добыть для этого деньги (тут 

сразу уточню как специалист: сумма по-
требуется немалая!) вынужден заложить 

коллекцию антикварных находок, которую 
собирал на протяжении долгих лет. 

Тут я вновь хочу уточнить как компетентный 
человек: цена подобного собрания — миллионы 
рублей! Еще одна весточка от упомянутого кла-
доискателя появилась в Интернете сразу после 
ЧП. Мужик обращался ко всем коллегам с пред-
ложением: мол, собираю компанию для срочного 
вылета в Якутск. После этого он пропал из эфира 
на несколько дней, а потом вернулся и практически 
сразу же выкупил из залога свою коллекцию. 

И еще один красноречивый факт: информация 
об этом была доступна очень недолго; человек 
почти сразу же удалил из Интернета вообще все 
свои аккаунты и залег на дно. Вывод очевиден: у 
съездившего в Якутск «металлодетекториста» в 
одночасье появились большие деньги, которыми он 
не преминул воспользоваться. Значит, ему удалось 
либо самому найти слиток, либо приобрести его у 
какого-то удачливого местного жителя.

— Что-то уж слишком быстро все произо-
шло. Вернулся на «большую землю» с золотом, 
почти сразу же его конвертировал в деньги и 
выкупил свою коллекцию...

— Ничего сверхъестественного здесь нет, 
уверяю вас. У опытного «человека с металлоиска-
телем» существуют годами наработанные нужные 
связи. Так что при желании он легко и быстро смо-
жет продать драгоценный металл... 

— Какие же суммы могут фигурировать в 
графе «прибыль» у этого везунчика?

— Если верить официальным комментариям 
по поводу якутского ЧП, то там, если не ошибаюсь, 
фигурировала общая стоимость перевозимого 
на этом самолете драгоценного груза — около 22 
миллиардов рублей. Если золота на борту было 
больше 9 тонн, а каждый из слитков весит 20 ки-
лограммов, то получается очень внушительная 
стоимость: каждая такая «чушка» по государ-
ственному прейскуранту оценивается в 45–48 
миллионов рублей.

Впрочем, реальный доход у человека навер-
няка будет значительно меньше, даже если он сам 
нашел этот слиток, а не перекупил его у кого-то из 
местных. Ведь золото пришлось сбывать скуп-
щикам нелегально, а значит, по гораздо более 
низкой цене.

Тут могу упомянуть о еще одном косвенном 
аргументе, подтверждающем, что в Якутске народу 
все-таки удалось найти потерянное с самолета 
золото. В самое последнее время в моем эфире 
вдруг проявились скупщики — было два или три 
звонка от людей, занимающихся этим бизнесом. 

Вышли на меня с вопросом: есть ли какие-то ин-
тересные предложения для них? Я ответил от-
рицательно и вскользь поинтересовался: а что, 
уже было что-то за эти дни? В ответ услышал: да, 
было, взяли хорошо. 

То есть можно предполагать, что кто-то из 
поисковиков-нелегалов уже привез это «само-
летное» золото из Якутска и по-быстрому его 
реализовал. 

— Если верить информации, что золо-
то перевозили слитками по 20 килограммов 
каждый, кто же может позариться на столь 
увесистую драгоценность? Зубному технику 
такую прорву золота и за всю жизнь не пре-
вратить в протезы... 

— Кроме зубных техников есть ведь еще 
частные ювелирные мастерские. А кроме того, 
не забывайте о наших состоятельных согражданах: 
некоторые из них, не доверяя ценным бумагам и 
банковским депозитам, предпочитают в нынешнее 
нестабильное время вкладывать средства именно 
в драгоценные металлы. 

— И что, вот так прямо покупает человек 
20-килограммовый золотой слиток и пря-
чет его у себя дома где-нибудь в укромном 
месте?

— Найти такого оптового покупателя трудно. 
Поэтому могу предположить, что привезенные не-
легально из якутских краев большие золотые слит-
ки распиливают на куски и продают по частям.

— Вернемся к самому началу нашего 
разговора. Вы упомянули о многочисленных 
заказах на металлодетекторы из Якутска. 
Значит, тамошняя публика еще не угомони-
лась и надеется успешно продолжить поиски 
слитков?

— Думаю, точка в этой удивительной эпопее 
не поставлена. То есть все посеянное с самоле-
та золото еще не найдено. Я полагаю, что будет 
всплеск активности среди самодеятельных ста-
рателей весной, когда снег сойдет. Люди станут 
прочесывать еще и еще раз эту болотистую мест-
ность. Ведь какие-то из упавших с высоты тяжелых 
слитков могли уйти достаточно глубоко — сперва 
под снег, а с наступлением теплых дней — в зыб-
кую землю.

Из сетей удалось выудить и еще одну ин-
формацию. Хотя никакой конкретики, но выводы 
можно сделать важные. Якобы часть нелегальных 
поисковиков, обшаривавших в эти дни местность 
вокруг аэродрома, даже найдя там золотые слит-
ки, не смогла в итоге их вынести: по периметру 
всей зоны выставлена серьезная охрана, которая 
тщательно досматривает всех выходящих и выез-
жающих. Поэтому людям пришлось припрятывать 
найденное золото прямо там, в поле, — до лучших 
времен, когда весь этот ажиотаж уляжется и охрану 
вокруг аэропорта снимут. 

Наверняка кто-то из этих людей, не имею-
щих опыта устройства схронов, в итоге не сможет 
отыскать потом собственный тайник. Так что для 
опытных кладоискателей появляется возможность 
по весне поискать с металлодетектором такие 
«дважды потерянные» золотые слитки.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Президентские выборы оказались макси-
мально честными и продемонстрировали но-
вый облик российского государства, считают 
эксперты. Высокой 67%-ной явки во многом 
удалось добиться благодаря инновационным и 
технологичным подходам к ведению кампании. 
Так, система «мобильный избиратель» дала воз-
можность проголосовать 5,6 млн граждан, повы-
сили долю голосовавших масштабная очистка 
списков избирателей от «мертвых душ», а также 
высокорезультативная работа по привлечению 
на выборы молодежи. 

«Процедуры и институты у нас быстро, плав-
но и неуклонно совершенствуются, — отмечает 
известный публицист Егор Холмогоров. — Мы 
постепенно получаем удобное государство, ко-
торое не топчет тебя за то, что ты в нем родился. 
И вот с технической стороны мы на этих вы-
борах наблюдали то же самое. Систематичное 
аккуратное государство, которое соблюдает 
процедуру». 

По его словам, агитация и привлечение 
оказались более надежным средством для при-
дания легитимности выборов, чем какой-либо 
административный ресурс.

Аналогичную точку зрения высказыва-
ет российский журналист и политолог Павел 
Святенков.

«Прошедшие президентские выборы про-
демонстрировали, что властям удалось добиться 
резкого снижения фальсификаций на местах, 
— пишет он на своей странице в Facebook. — В 
результате, несмотря на замечания по поводу 
вбросов на отдельных участках, результаты вы-
боров были признаны не только представите-
лями власти, но и оппозиции… С точки зрения 
агитации на местах властям удалось создать 
у избирателей впечатление, что сходить про-
голосовать стало значительно проще». 

Крайне эффективной эксперты охаракте-
ризовали и работу Центризбиркома, впервые в 
истории России оперативно реагировавшего на 
сообщения в соцсетях. ЦИК жестко разоблачал 
фейки и провокации, отделяя их от реальных на-
рушений и незамедлительно принимая меры.

Однако, уверены специалисты, главной 
причиной и высокой явки, и высокого результата 
кампании стало присутствие среди кандидатов 
на пост президента России ее нынешнего главы 
— Владимира Путина, сумевшего стать фигу-
рой, действительно объединившей большинство 
очень разнородного населения России. 

«Это принципиально новая конфигурация 
и качество большинства, — считает известный 
публицист Михаил Делягин. — Предложения 
В.В.Путина, в том числе в области качества жизни, 
создания социальных лифтов и развития экономи-
ки, привлекли активную часть общества, включая 
молодежь. Люди не просто поддерживают прези-
дента как такового, но, что принципиально более 
важно, дают ему карт-бланш на качественное 
обновление как органов государственного управ-
ления, так и всей общественной жизни». 

Среди результатов других кандидатов мож-
но выделить провал как либералов, утерявших 
какую-либо реальную поддержку, так и КПРФ. 
Павел Грудинин показал результат 11,8%, тогда 
как многолетний лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов ни разу не показывал результат ниже 
17,2%, отмечает аналитик.

Владимир Жириновский, набрав 5,65% го-
лосов, добился стратегической задачи-минимум, 
сохранив контроль над основной частью своей 
аудитории. Стоит отметить и достижение Ксении 
Собчак, перешагнувшей барьер в 1,5% и, опере-
дившей опытного участника президентских вы-
боров прошлых лет Григория Явлинского.

«Правда, все детали политической борьбы 
утратили всякое значение на фоне колоссального 
вотума доверия, выраженного Россией прези-
денту В.В.Путину, и ожидания перемен, о кото-
рых он столь внятно говорил, — подчеркивает 
Михаил Делягин. — Весьма характерно, что это 
доверие и ожидания разделяют со всем народом 
и политики, потерпевшие на этих выборах по-
ражение разной степени обидности».

При этом, рассуждает Егор Холмогоров, 
кампания Алексея Навального по бойкоту вы-
боров лишь повысила процент голосов за 
Владимира Путина: сторонники Навального 
не пришли на выборы, понизив этим рейтинг 
либеральных кандидатов в президенты, таких 
как Ксения Собчак.

«В итоге выборной кампании Владимир 
Путин оказался бесспорным лидером нации, — 
пишет в Facebook блогер Мария Юденич. — Не 
абстрактной, гипотетической, условной общно-
сти неких статистических единиц. А миллионов 
конкретных людей, которым было ясно, что ждет 
их самих, их семьи и их страну в случае, если 
Президентом станет Путин. Путинское боль-
шинство, сплоченное Крымом и Бессмертным 
полком, получило новые доводы для того, чтобы 
оставаться сплоченным большинством». 

Осип КУЛАКОВ.

ЭКСПЕРТЫ НАЗВАЛИ УРОВЕНЬ 
ДОВЕРИЯ ГРАЖДАН ВЛАДИМИРУ 
ПУТИНУ БЕСПРЕЦЕДЕНТНЫМ
Политологи проанализировали результаты 
голосования на выборах президента

По итогам завершившихся выборов 
главы государства Владимир Путин 
набрал 76,69% голосов избирателей. 
За действующего президента страны 
проголосовало более 56,4 млн человек 
— это абсолютный рекорд для совре-
менной России. Известные эксперты и 
блогеры проанализировали результа-
ты голосования и сошлись во мнении, 
что выборы показали Владимира Пу-
тина настоящим национальным лиде-
ром, заслужившим беспрецедентный 
уровень доверия россиян.

ПОЛИТИКА

На днях в гостях у «МК» побывала по-
сол Французской Республики в Москве 
Сильви Берманн. После теплой беседы 
с руководством газеты она дала нам 
небольшое интервью. Визит Сильви 
Берманн пришелся на непростое, но ин-
тересное время. Владимир Путин был 
переизбран на новый срок, в Велико-
британии продолжает разворачиваться 
дело об отравлении Скрипаля, а миро-
вое сообщество заговорило об очеред-
ном пакете санкций против России. Мы 
попросили госпожу посла прокоммен-
тировать эти события, а также расска-
зать, что она думает о русском языке и 
русских женщинах. 

— Скоро исполняется год с момента из-
брания Эммануэля Макрона на пост президента 
Франции. Как изменились отношения наших стран 
за это время?

— Отношения между Францией и Росси-
ей очень насыщенные и никогда не прерыва-
лась, даже во время кризисов. Но, после того 
как президент Эммануэль Макрон вступил в 
должность и после встречи его с президентом 
Путиным в Версале, эти отношения стали еще 
интенсивнее. В декабре прошла сессия CEFIC 
(Франко-российский экономический, финансо-
вый индустриальный и торговый совет. — Ред.), на 
которой было принято решение развивать наше 
экономическое сотрудничество, в особенности в 
новых областях, например в сфере возобновляе-
мых источников энергии. В сфере культуры у нас 
очень интересные проекты. Мы решили провести 
перекрестный Год языка и литературы. 

Говоря об инновациях во франко-российских 
отношениях, нельзя не вспомнить так называемый 
Трианонский диалог. Это была инициатива наших 
президентов по созданию цифровой платформы 
для диалога между гражданскими обществами, 
в котором могли бы участвовать все слои населе-
ния. Сейчас обсуждается основная тема — «Город 
будущего». 

Очень важен тот факт, что главы наших стран 

часто общаются по телефону. Они обсуждают 
такие острые вопросы, как конфликты в Сирии и 
на Украине. Мне кажется, так как Россия является 
постоянным членом Совета Безопасности ООН, 
необходимо налаживать подобные тесные свя-
зи. Кстати, на сегодняшний день запланирован 
очередной телефонный разговор между наши-
ми президентами. (Спустя 15 минут после этой 
фразы Елисейский дворец выпустил коммюнике 
о том, что вышеуказанный разговор, в котором 
Макрон поздравил Путина с победой на выборах, 
состоялся. — Ред.) 

Развивается сотрудничество и в сфере куль-
туры. Недавно 38 российских писателей посетили 
книжный салон во Франции, я сама участвовала 
в этом мероприятии. Сейчас 28 французских 
писателей собираются нанести ответный визит в 
Россию, причем не только в Москву и Петербург, 
но и во многие другие регионы. Писатели Салим 
Баши и Камилла Лоранс приедут в Москву. 

— После отравления Сергея Скрипаля 
в Великобритании и в Европе заговорили о 
новых санкциях против России. Какова по-
зиция Франции по этому вопросу? 

— Как вам известно, наш президент выпустил 
заявление по этому поводу. Он выказал солидар-
ность с Терезой Мэй и подчеркнул, что подобные 
действия совершенно неприемлемы. Применение 
нервно-паралитического вещества военного 
назначения — это акт агрессии. На 22 марта в 
Брюсселе намечено заседание Европейского 
совета по этому вопросу. Было также составлено 
совместное заявление руководителей государств 
и правительств Соединенного Королевства, Гер-
мании, Соединенных Штатов и Франции. 

— Как этот инцидент повлияет на франко-
российские отношения?

— Мне сложно об этом говорить, все будет 
зависеть от решений нашего президента. У нас 
разные подходы к этому случаю, разные позиции. 
Но важно не прерывать диалога по всем важным 
вопросам на самом высоком уровне. Необходимо 
также продолжать наше экономическое, культур-
ное и общественное сотрудничество. 

— Какие надежды или опасения вы лич-
но связываете с новым сроком Владимира 
Путина?

— Я не могу судить о российской внутренней 
политике. Однако мне кажется, что в России необ-
ходимо продолжать структурные экономические 
реформы именно для того, чтобы укрепить роль 
вашей страны на мировой арене. Россия, как по-
стоянный член Совета Безопасности ООН, также 
несет определенную ответственность за ситуа-
цию, в частности в Сирии и на Украине, и должна 
способствовать решению этих проблем. 

— Недавно в России отмечался Между-
народный женский день. Президент Макрон 

известен тем, что уравнял число женщин и 
мужчин в правительстве. А что вы можете 
сказать о равенстве полов в России?

— Как вы, конечно, знаете, наш президент 
Эммануэль Макрон принял решение превратить 
вопрос равенства женщин и мужчин в важнейшую 
задачу своего мандата. Это касается разницы 
зарплат, борьбы с семейным насилием и т.д. 
Раньше во Франции не праздновали 8 Марта. 
Но теперь этот день стал очень важен для нас. 
Это возможность оценить ситуацию с правами 
женщин в стране и принять новые меры в этой об-
ласти. В канун 8 Марта я посетила Центр защиты 
женщин и детей и борьбы с семейным насилием. 
Во Франции тоже есть проблемы с насилием над 
женщинами — и необходимо прилагать все усилия 
для решения этой проблемы. 

Мне часто говорили, что Россия — это жен-
ская страна. Поэтому меня удивило, что в обще-
ственной сфере вашей страны женщин не так 
уж и много. Но я встречала много российских 
молодых журналисток, и я очень приветствую 
этот факт. 

Недавно я также посетила Екатеринбург 
и выступила с докладом по просьбе «Ельцин-
центра». Тема была такая: «Женщины в между-
народной жизни», они сами ее выбрали. В зале 
было много молодых женщин, и дискуссия раз-
вернулась очень интересная. 

— Как вам дается русский язык? Считаете 
ли вы его сложным?

— Русский язык очень красивый. И чем кра-
сивее этот язык, тем меньше хочется его портить. 
Часто я не смею говорить по-русски, потому что 
делаю грамматические ошибки. Да, граммати-
ка — это самая сложная часть. Мне кажется, что 
в этом аспекте русский даже сложнее китайско-
го. Я понимаю русскую речь, но, к сожалению, у 
меня мало времени выучить его на достаточном 
уровне. Хотя мне очень нравится ваш язык! Это 
язык театра, поэзии...

— 27 марта должен состояться товари-
щеский матч сборных Франции и России по 
футболу в Санкт-Петербурге. Собираетесь 
ли вы посетить эту игру или матчи фран-
цузской команды грядущего чемпионата 
мира-2018?

— Не знаю точно, на каких матчах француз-
ской команды я буду присутствовать. 27 марта 
меня, возможно, не будет в России. Но многие 
сотрудники нашего посольства собираются по-
ехать в Петербург на этот матч. Что же касается 
французских болельщиков, то мы выпустили для 
них специальное руководство. А чтобы избежать 
инцидентов с участием футбольных фанатов, 
мы наладили координацию между службами 
безопасности и полицией Франции и России.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОСОЛ ФРАНЦИИ:  
«РОССИЯ — ЖЕНСКАЯ СТРАНА»
Сильви Берманн о деле Скрипаля, русском языке 
и ожиданиях от нового срока Путина

ДО 31 МАРТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»
р-н Алексеевский,  
ул. Бориса Галушкина, д. 16, у «Сбербанка»
м. «Университет», выход к МГУ
23 марта с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград,  
корпус 403 «А», у м-на «Пятерочка»
м. «Новогиреево», ул. Зеленый пр-т, д. 79 «А»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
25 марта с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Достоевская», ул. Селезневская, д. 34 
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Крестьянская Застава» или  
м. «Пролетарская», выход на Воронцовскую ул., 
вл. 50, около кафе «Вареничная»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
у авт. остановке (Строгинский бул., д. 12)
м. «Чертановская» (южный вестибюль),  
к ТЦ «Штаер»
м. «Тушинская» (первый вестибюль), у выхода  
на Волоколамское шоссе к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль)  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3
м. «Ясенево» (северный вестибюль), выход  
на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22 и 23 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 27 по 30 марта с 10.00 до 16.00

МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
24 марта с 11.00 до 14.00
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18, перед РДК «Старт»
24 марта с 11.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД 
«Победа»
КАШИРА, ул. Советская, д. 21, у КДЦ «Родина» 
КЛИН, ул. К.Маркса, д. 4, на площадке у ТЦ «Дарья»
ФРЯЗИНО, ул. Комсомольская, д. 17, ДК «Исток»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в редакцию  
через оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.

Стоимость полугодовой подписки на июль–декабрь 2018 года в редакционных пунктах:  
«Московский комсомолец» (5 раз в неделю) — 800 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 730 рублей;  
«Московский комсомолец» (6 раз в неделю) — 900 рублей, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 830 рублей;  

«МК-Бульвар» (1 выход в неделю) 856,11 рубля, для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 767,39 рубля.  
Ждем вас по адресам:

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
Каждый читатель нашей газеты, кто  

22 и 23 марта оформит подписку на газету 
«Московский комсомолец» на второе полуго-
дие 2018 года в подписном пункте редакции 
«МК», может стать счастливым обладателем 

приглашения на спектакль в Московский 
Губернский театр или в театр «МОДЕРН» — 

или других призов от редакции. Участвуйте  
в акции, приходите 22 или 23 марта с 10.00 до 

17.00 в редакцию (ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
вход с улицы Костикова), выписывайте «МК»  

и получайте свой ПРИЗ! Спешите быть первым: 
количество приглашений ограничено, а фир-

менных подарков хватит всем. Все подробности 
— по телефону редакции: 8 (495) 665-40-80.
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Посол Франции в России  
Сильви Берманн в гостях у «МК».
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Поиски упавшего золота  
в окрестностях аэродрома.



Бесплатно давать земли на Даль-
нем Востоке всем желающим 
предложил президент Путин на 
Восточном экономическом фо-

руме в сентябре 2015 г.
Для реализации этой идеи в мае 2016-го был 

принят Закон «О дальневосточном гектаре». 
По мысли властей закон должен был дать 

толчок для колонизации дальневосточных терри-
торий. Создать условия, чтоб граждане двинулись 
заселять и развивать этот благодатный край, пре-
бывающий у нас в запустении (плотность населения 
1,2 человека на 1 кв. километр, и неизвестно, кого 
там больше — китайцев или русских).

Основные положения закона такие: 
1. Гектар может получить только гражданин 

РФ, но зато любого пола и возраста.
2. Один гражданин не может получить больше 

гектара. Но несколько граждан могут объединиться 
и получить объединенный для общих целей — на-
пример, 10 гектаров на десять человек. 

3. Переезжать на постоянное проживание в 
дальневосточные регионы закон не требует. 

4. В безвозмездное пользование предостав-
ляются только удаленные от городов и больших 
поселков участки, расположенные не менее чем в 
10 км от населенных пунктов с населением более 50 
тыс. жителей и не менее чем в 20 км при населении 
более 300 тыс. Но рядом с маленькими поселками 
брать землю можно.

5. Участки выделяются по упрощенному по-
рядку — без проведения кадастровых работ и 
вынесения границ на местность. 

6. Чтоб гражданам не мотаться за тридевять 
земель, выбирая и оформляя гектар, разработана 
федеральная информационная сеть «На Дальний 
Восток». Сайт с соответствующим названием — в 
Интернете. На сайте есть карта. Серым закрашены 
участки, которые нельзя выбирать. Зеленым — 
которые можно. 

7. Выбрав себе участок, надо сформировать 
заявку на его оформление, приложив документы, 
подтверждающие личность. Заявка отправляется 
в региональный орган регистрации прав. Можно 
отправить через Интернет или через любой МФЦ. 
Если в заявке все правильно, с заявителем за-
ключается договор о передаче ему участка, и он 
может уже туда ехать хозяином — приниматься 
за освоение.

8. В течение первого года он должен опреде-
литься, как будет использовать землю. В течение 
пяти лет — реально начать использовать, и тогда 
она перейдет ему в собственность. 

    
Судя по той информации, что нам удалось 

собрать, на практике редко у кого получается все 
так гладко, как прописано в законе. 

Получение гектара — это многоуровневый 
квест, где облом может произойти как на одном 
уровне, так и на всех сразу. 

На первом уровне подстерегает такая опас-
ность: вы выбираете на карте зеленый свободный 
участок, собираете документы, отправляете заявку 
и получаете отказ, потому что ваш участок, оказы-
вается, не зеленый и не свободный. 

Интернет-форумы гектарщиков переполнены 
подобными историями. Люди сетуют, что впустую 
потратили кучу времени. Разбирались с картами, 
выбирая гектар, собирали документы, отсылали их, 
а ответ пришел отказной: гектар, который вы хотите, 
уже занят — полностью или частично. Почему так 
вышло, никто не знает. Ошибка карты. 

Местный орган регистрации обязан пред-
ложить отказникам какой-то участок взамен того, 
что они выбрали. Но в большинстве случаев пред-
лагается что-то неподходящее. «Дают землю на 
паводковых землях, ее заливает по весне. Или 
территорию помойки у детского лагеря, — объ-
ясняет на ютьюбе блогер, который сам живет в 
Приморском крае. — А рядом нормальное поле, но 
его нельзя осваивать, там чьи-то земли».

Местные жители глубже погружены в пробле-
мы, потому что раньше других получили право на 
бесплатный гектар. Они могут его брать с 1 июня 
2016 года. И они берут. И продолжают брать, потому 
что в их случае это логично и оправданно. Иметь 
гектар земли в 30–50 км от города, где живешь и 
работаешь, — всегда полезно. Будет возможность 
— можно заняться там сельским хозяйством. Не 
будет — можно поставить домик и ездить на вы-
ходные «на фазенду». 

По данным Министерства по развитию 
Дальнего Востока, 80% всех, кто на сегодняш-
ний день подал заявки, живут в дальневосточных 
регионах. 

Огромное их преимущество перед заяви-
телями из Сибири и Центральной России в том, 
что они могут заранее съездить посмотреть ту 
землю, которая им приглянулась. Не надо для этого 
покупать авиабилет за 50 тыс., как москвичам, 
например.

Но отказы на первом уровне им все равно при-
ходят. Потому что на земельном участке обычно не 
написано, свободный он или кому-то принадлежит. 
Но зато местные жители могут подстраховаться от 
облома второго уровня квеста, который случается, 
когда человек получил-таки гектар в безвозмезд-
ное пользование. Получил, поехал осмотреться и 
начинать обустраиваться и обнаружил, что на его 
участке кто-то уже живет. Уже там и дом стоит, и 
огород. Или дома там нет, но зато разбиты теплицы. 
Китайские товарищи растят помидоры. Это тоже 
распространенный случай. Просто хозяева его не 
ставили на кадастр, поэтому на карте он выглядит 
как свободный. А на самом деле — занятый. 

Обломы на третьем уровне квеста — самые 
обидные. Все уже прошел человек. И участок ему 
дали. И китайцев там нет, он свободный. Но при 
ближайшем рассмотрении выясняется: это совсем 
не то, что он думал. 

Он планировал там растить, например, зер-
новую культуру. А почва на участке совершенно 
для этого не подходит. Сплошные камни. Ничего 
не вырастет. Камни и глубокий карьер, из которого 
что-то когда-то копали. 

И что ему теперь делать с таким гектаром? А 
другой не дают, вы уже получили. Дальневосточный 
гектар в безвозмездное пользование по закону 
дается только один раз.

    
Связавшиеся с дальневосточным гектаром 

граждане пишут жалобы в разные инстанции, в 
том числе в «Народный фронт». Эксперты этой 
общественной организации говорят: «Обращения 
сильно напоминают рассказы Джека Лондона о 

колонизации Америки первыми поселенцами». С 
согласия пресс-службы ОНФ мы публикуем со-
держание нескольких таких писем. 

Елена Конева в обращении в ОНФ написала, 
что в феврале 2017 г. подала заявку на получение 
дальневосточного гектара в Славянском городском 
поселении Приморского края. Администрация 
согласовала заявление. Но в июне внезапно вы-
яснилось, что участок входит в число охотничьих 
угодий. «Как территория поселения вдруг стала 
местом охоты? — интересуется Елена. — На кого? 
Да и вообще, охота в населенных пунктах запре-
щена приказом Минприроды — разве нет?»

Евгений Алякин из Новосибирска решил по-
лучить гектар и переехать в Партизанский район 
Приморского края. Узнал из телесюжета, что можно 
оформлять участок через сайт в Интернете, но это 
занятие проблемное, поэтому обратился сразу в 
муниципалитет Партизанского района. 

Муниципалитет его отправил обратно на сайт. 
Четыре месяца тянулся процесс, в ходе которого 
ему то приостанавливали, то возобновляли оформ-
ление участка, бесконечно уточняя его границы. 
В итоге отказали с формулировкой «Ваш участок 
находится в зоне защитных лесов». 

Алякин спросил, что же ему делать, если дан-
ные официального сайта программы «Дальне-
восточный гектар» и данные муниципалитета не 
совпадают? Как выбрать участок и не попасть в 
защитную зону? «Они мне ответили — никак, путем 
тыка! Я, получается, буду вслепую тыкать и ждать 
недели, чтоб получить отказ? Карту с границами 
участков они мне дать отказались, — написал Аля-
кин. — Получается, что в теории проект отличный, 
но на практике местные чиновники делают все, 
чтобы это никому не досталось, как будто свое 
кровное отдают».

Людмила Щекина из Хабаровского края в фев-
рале 2017 года получила гектар возле села Елабуга 
в Хабаровском районе. А когда в мае приехала 
на участок с соседкой по участку и кадастровым 
инженером, обнаружила на своей земле группу 
людей, которые выкапывали кедры. Руководила 
процессом глава сельского поселения. 

Требование Щекиной (хозяйки гектара, между 
прочим) прекратить выкапывать деревья воры 
проигнорировали, пригрозили ей физической рас-
правой и вывезли более 100 кедров. 

Щекина просила возбудить уголовное дело, 
Следственный комитет проводит проверку. По ее 
словам, при личном общении следователь заметил: 
«Мало ли что в законе написано. В Конституции 
тоже написано про много бесплатного». 

А вот фермер из села Кутузовка Лазовского 
района Хабаровского края Татьяна Даниленко по-
просила «Народный фронт» о помощи, потому что 
на территорию ее гектара повадились приходить 
амурские тигры.

«Сегодня ночью прямо у крыльца тигр съел 
нашего пса. Мы неоднократно обращались в ад-
министрацию Бичевского поселения с жалобами, 
тигроловы бездействуют. На все наши звонки с 
просьбой отловить тигров или пристрелить — один 
ответ: когда пострадает человек — тогда и примут 
меры. Моя семья оформила дальневосточный гек-
тар, чтобы заняться фермерством. Но в районе, по 
данным местного населения, на 50 кв. км обитают 
8 взрослых особей тигра. Если эти краснокниж-
ные животные под охраной государства, то кто 
обеспечит безопасность нам?» — интересуется 
Татьяна Даниленко. 

Тигры по нашей градации — облом четвер-
того уровня. 

Дальше еще никто не прошел, поэтому мы 
не можем сказать, возможны ли обломы на по-
следующих уровнях квеста «Возьми дальнево-
сточный гектар». 

Пока непонятно даже, каким будет номер 
самого последнего уровня, после которого квест 
будет считаться успешно пройденным. 

Д в у х з н ач н ы м о н о к а же т с я и л и 
трехзначным?

    
Жителям Москвы интереснее всего, конечно, 

узнать про москвичей. Замахиваются ли они на 
гектар и что из этого получается.

По данным на декабрь, опубликованным на 
сайте Росреестра, москвичи за минувший год пода-
ли 1980 заявлений. Треть из них уже аннулирована 
— самими же заявителями. Осталось примерно 
1230 человек. Такое количество жителей Москвы 
на сегодняшний день хотят получить гектар земли 
на Дальнем Востоке.

Мы поговорили с одним из них — Митей Алеш-
ковским. Он хорошо известен в либеральных кругах 
столицы своими благотворительными проектами. 
Вдвоем с предпринимателем Василием Акимовым, 
основателем фермерского кооператива, они ре-
шили начать на дальневосточном гектаре большой 
бизнес-проект: поставить там теплицы, растить 
помидоры и продавать их в Китай, а отапливать 
теплицы энергией, которую будет выделять обо-
рудование для майнинга криптовалют — мощные 
процессоры, которые они тоже привезут на гектар 
и установят, а управлять ими будут дистанционно, 
из Москвы, так что переезжать самим не понадо-
бится. Деньги будут зарабатывать одновременно 
майнингом и помидорами — новое слово в пред-
принимательстве, так никто еще не делал. 

Землю себе они выбрали в Еврейской ав-
тономной области. Для этого минувшей осенью 
сами поехали на Дальний Восток, снимали свое 
путешествие на видео и выкладывали в Сети ро-
лики — весьма познавательные. 

«В итоге все свободные и вроде бы подхо-
дящие нам участки, которые мы видели на сайте 
«надальний восток.рф», оказались либо заняты, 
либо непригодны, — рассказал Алешковский в 
интервью «МК». — Поэтому я советую сайтом не 
пользоваться, а ехать и выбирать на месте». 

Помимо личной задачи — стать миллионера-
ми — Алешковский и Акимов ставят перед собой 
цель национального масштаба. «Мы хотим не толь-
ко обогатиться, но и доказать, что даже в самом 
сложном месте России (а Еврейская АО — самый 
экономически неразвитый регион) можно достичь 
успеха, если не лежать на печи, а работать».  

Сейчас у них в разработке два бизнес-проекта: 
«битмидоры» (помидоры с майнингом биткоинов) 
и производство безлактозного молока. И будет 

еще третий проект: производство экологически 
чистой дальневосточной медовухи.

Как они рассчитывают охранять теплицы и 
процессоры? Ведь места, где они выбрали землю, 
нищие и пустынные. Наверняка многие захотят по-
сягнуть на богатство пришлых гектарщиков. 

Алешковский ответил, что не видит проблемы: 
«Мы наймем сотрудников. Работы в районе нет, а 
мы будем создавать новые рабочие места».

Такая уверенность в успехе внушает оптимизм. 
Однако несколько подмосковных предпринима-
телей, которым мы рассказали про этот проект, 
отнеслись к нему скептически. 

Владелец тепличного хозяйства в ста киломе-
трах от Москвы сказал, что процессоры он даже у 
себя не стал бы ставить. Слишком привлекательно 
для грабителей, а держать вооруженную охрану 
ему не по деньгам. 

Подмосковные предприниматели также отме-
тили, что для успешной реализации такого проекта 
нужны: а) приличные деньги; б) большой опыт; в) 
глубокая погруженность в местные реалии, какой 
клан что контролирует, кто за кем стоит, какой 
мафии платить, какой не платить. У себя в районе, 
где живешь много лет, ты все это знаешь. Но в Ев-
рейской АО такой ясности не будет, и очень легко 
попасть там впросак, потерять все.

 Наши собеседники сошлись на том, что проект 
красивый, амбициозный. Но он по плечу состояв-
шимся людям, которые «крепко стоят на ногах». 

Противоречие в том, что дальневосточный 
гектар притягателен для тех, кто на ногах стоит 
плохо. Или вообще не стоит. Для молодоженов, 
например, которые живут с родителями. Возмож-
ности купить квартиру нет, работы нет, перспективы 
нет. Им хотелось бы получить бесплатно землю, 
переселиться и на ней обустроиться. Но расходы, 
которых это потребует, для них неподъемные. 

А для кого расходы подъемные, тем не надо 
переселяться, они и так нормально устроены. За-
хотят землю — купят недорого в Псковской области, 
например, или в Тверской. Пустующей земли и в 
Центральной полосе России полным-полно, нет 
смысла брать ее так далеко.

    
Эксперты отмечают следующие недоработки 

проекта дальневосточного гектара:
1. Один гектар — мало для сельского хозяй-

ства. Под аграрные проекты нужно давать до де-
сяти гектаров.

2. По карте непонятно, какого качества земля 
— что там можно выращивать, поэтому карту нуж-
но дорабатывать, а тому, кто взял неподходящий 
участок, предоставить возможность обменять 
его на другой.

3. Желающих взять землю на Дальнем Вос-
токе мало, поэтому надо бы разрешить ее брать 
не только гражданам России, но и зарубежным 
соотечественникам.

Все эти недоработки признаются властями 
как обоснованные, и сейчас в Закон «О дальне-
восточном гектаре» готовятся соответствующие 
поправки. 

Кроме того, власти обещают позволить при-
ватизировать гектар не через пять лет, а раньше 
— как только будет построен жилой дом. 

Будет также расширен список территорий, 
где можно получить гектар — туда войдут ТОРы 
(территории опережающего развития). Осенью 
прошлого года этот список, кстати, уже расши-
рялся: в него были включены охотничьи угодья и 
зоны геологоразведки.

Помимо перечисленных мер планируется еще 
снизить стоимость кадастровых работ на гектарах 
и освободить их владельцев от уплаты НДФЛ и 
взносов в социальные фонды до 2035 года.

 Из выступлений чиновников Минвостокраз-
вития и Минприроды, ответственных за проект, 
видно, что он действительно важен для них. Власти 
готовы расширять «зеленую улицу», оперативно 
вносить поправки в законы — лишь бы на Дальний 
Восток двинулись переселенцы, лишь бы они стали 
вкладывать туда свои деньги и развивать. 

Идея, положенная в основу проекта, не нова. 
Сами чиновники напоминают, что ее придумал 
Столыпин. Раздача крестьянам бесплатной земли 
в Сибири и на Дальнем Востоке и господдержка 
переселенцев были частью его реформ. Процесс 
был запущен в 1906 году, и к 1914 году из Цен-
тральной России на восток переселились 4 млн 
человек — 3 млн осели в Центральной Сибири, 
полмиллиона — в Приморье и Приамурье и около 
ста тысяч — в Туркестане. 

Но стоит ли сейчас рассчитывать на такие 
масштабные переселения? Все-таки больше ста 
лет прошло. Многое изменилось.

Тогда мерилом богатства была земля. Сейчас 
— нет. Интенсификация аграрного труда привела 
к тому, что один фермер кормит толпу народа. 
При этом людей на Дальнем Востоке живет мало. 
Местные фермеры и сейчас уже жалуются, что их 
продукцию некому покупать. Нет потребителей. 

А какой еще бизнес кроме сельскохозяйствен-
ного можно развивать переселенцам? Ну, скажем, 
туристический. Индустрию развлечений. Но для 
кого? Для тех фермеров, что не могут продать 
свои помидоры?

Так что мышеловка вполне может оказаться и 
в самом конце квеста. Когда человек пройдет все 
его уровни, преодолеет все мыслимые и немысли-
мые препятствия — и окажется, что все напрасно, 
спроса на его продукцию нет. 

    
Но сейчас до этого еще далеко. Сейчас про-

хождение квеста в самом начале, и желающие в 
нем поучаствовать еще не утратили оптимизма 
и полны надежд. 

В феврале замминистра Минвостокразвития 
назвал внушительные цифры. За первый год про-
граммы «Дальневосточный гектар» получено боль-
ше 109 тысяч заявок. Роздано 35 262 гектара. 

Больше всего заявлений подано в Примор-
ском крае — более 43 тысяч. На втором месте 
Республика Саха (Якутия) с 19,4 тыс. заявлений, на 
третьем — Хабаровский край с 16,4 тысячи. На Са-
халине подано 13,4 тыс. заявлений, в Амурской 
области — 7,6 тыс., на Камчатке — более 4 тыс., 
в Еврейской автономной области — 2,3 тыс., в 
Магаданской области — почти 2 тысячи. Меньше 
всего подано на Чукотке — около 400 заявлений. 

Смелые люди — те, кто подал эти заявления. 
Отчаянно смелые. 

Идет большая Игра. Кто в ней победит — вот 
вопрос.

Юлия КАЛИНИНА.
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МОЯ МОСКВА

« ВОЗЬМИ ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ 
ГЕКТАР»

СУПЕРКВЕСТ
Чемпионат мира по футболу-2018 
— одно из грандиозных событий для 
России. Даже выборы президента 
страны, которые, впрочем, уже случи-
лись, померкли на фоне предстоящего 
мундиаля. В начале этой недели в МГУ 
— а университет, по общему призна-
нию, стал центром футбольной жиз-
ни — прибыл бывший главный тренер 
сборной России и ЦСКА Леонид Слуц-
кий. Огромная многоярусная аудито-
рия была переполнена. Переполнена 
настолько, что на ступеньках сидели 
не только студенты, не успевшие за-
нять места, но и опоздавшие препо-
даватели.

Слуцкий показал пунктуальность: пришел 
тютелька в тютельку. Он рассказал о своей 
работе в английской команде «Халл Сити», в 
ЦСКА, поделился своим мнением о сборной 
России и развитии футбола в стране.

Студенты МГУ оказались настоящими 
болельщиками, которые хорошо разбирают-
ся не только в российском, но и европейском 
футболе. Ребята задавали разнообразные 
вопросы, в том числе и о голландском клубе 
«Витесс», тренировать который будет Слуцкий. 
Пообщаться с именитым тренером смогли по 
видеосвязи студенты Санкт-Петербургского, 
Южного, Уральского университетов и Сева-
стопольского филиала МГУ.

Больше всего парней, а также девушек 
интересовали вопросы о проблемах в россий-
ском футболе. В частности, ребята спрашива-
ли, почему российская юношеская сборная 
выигрывала чемпионат Европы, но при этом 
многие ее игроки не играют ни в премьер-лиге, 
ни во взрослой сборной. По мнению Слуцкого, 
причина в том, что в Европе юноши играют до 
23 лет, а в России — до 17. И после 17 лет у них 
возникает пауза. Надо делать соревнования 
для юношей до 23 лет, считает Слуцкий.

Приезд известного спортсмена стал воз-
можен благодаря включению университета 
в проведение чемпионата мира по футболу-
2018. Неподалеку от МГУ на Воробьевых горах 
расположится фан-зона мундиаля. Это одна 
из главнейших точек чемпионата (не считая, 
конечно, стадионов), уверен Леонид Слуцкий. 
Это место, где болельщики и туристы смогут 
смотреть матчи чемпионата мира и знакомиться 
с культурой стран-участниц. Местоположение 
выбрано идеально, потому что с площадки видно 
всю Москву. Ну и, безусловно, наличие фан-зоны 
в непосредственном соседстве с университетом 
— шанс, который получают все студенты МГУ: 
стать частью уникального события, которого 
еще не было в истории страны. Познакомиться с 
гостями со всех континентов — редкая удача.

— Фан-зона — это очень важно, потому 
что на любом крупном форуме это второе ме-
сто после стадиона, — рассказал тренер. — И 
то, что фан-зона будет располагаться рядом с 
МГУ, — здорово. Я надеюсь, что студенты МГУ 
заполнят фан-зону и будут передавать свою 
энергетику нашим футболистам через нее. Это 
часть футбольной традиции. Как говорят в фут-
боле, покажите мне вашу полузащиту — и мы 
скажем, какая у вас команда. Уверен, что фан-
зона, организованная на территории МГУ, будет 
не только одной из лучших в нашей стране, но 
и за всю историю мировых первенств. Уверен, 
что и гостеприимство наших людей, и уровень 
инфраструктуры, и стадионы, и качество по-
казанной игры, — все будет на максимально 
высоком уровне.

...Неожиданно в аудиторию вошел ректор 
МГУ Виктор Садовничий. Студенты, обрадовав-
шись визиту высокого гостя, встали.

— Когда мне было 6 лет, война только за-
кончилась, — рассказал ректор МГУ. — Помню, 
как мы играли во дворе с мальчишками в фут-
бол и ко мне подошел незнакомый мужчина, 
спрашивает: «А где твоя мать?» — «В доме», 
— нехотя отвечаю, мы же в футбол играем, не 
до разговоров! Через несколько минут я узнал, 
что это мой отец вернулся с войны.

Трогательная история никого не оставила 
равнодушным. У девчонок появились слезы 
на глазах. Ребята мужественно улыбались. 
Впрочем, Виктор Антонович быстро перешел 
от лирики к современным реалиям.

— Американские университеты, когда шла 
борьба за место проведения чемпионата, уча-
ствовали в гонке очень жестко, свои кампусы 
предлагали десятки американских универси-
тетов, — вспомнил Виктор Садовничий. — Это 
была настоящая борьба. Для них это огромная 

честь, это история, это рейтинг университета, 
его слава. Но победила Россия.

В финале встречи начался розыгрыш при-
зов, весьма ценных не только для поклонников 
популярной игры, но и, судя по реакции зала, 
даже для девушек. На входе каждый гость по-
лучал карточку с номером, который и позволял 
получить «награду». Один из мячей — аналогов 
тех, которыми футболисты будут играть в ны-
нешнем чемпионате — достался 21-летней сту-
дентке первого курса магистратуры факультета 
Высшей школы современных социальных наук 
Анастасии. «К проведению чемпионата мира по 
футболу и участию МГУ в нем я отношусь крайне 
положительно, потому что считаю, что это очень 
важное событие — как для нашей страны, так и 
для нашего университета. Многие мои друзья 
и знакомые рады будут стать частью такого 
масштабного события. Я с радостью пойду и 
посещу площадки. Я уверена, что это будет 
незабываемо», — сказала девушка.

Но больше всех, наверное, радовался сту-
дент, получивший разминочную майку синего 
цвета Криштиану Роналду: «Я даже не верю, что 
мне так повезло. Я понимаю, что это не та майка, 
в которой Криштиану забивал победные голы 
— он в ней тренировался, но какая разница?! 
Круто, очень круто, я счастливчик!»

 — Очень приятно видеть такое количество 
молодых людей, приятно находиться в стенах 
Московского государственного университета 
среди вас, людей, которые будут двигать нашу 
страну вперед, — заявил Слуцкий.

С этим уж точно не поспоришь. И мнения 
студентов университета только подтверждают 
этот тезис.

— Мне очень понравилась встреча. Леонид 
Викторович Слуцкий живой человек в обще-
нии, кавээнщик, харизматичный, его приятно 
слушать. К сожалению, я не присутствовал 
на встрече с главным тренером сборной Ста-
ниславом Черчесовым, но был на встрече с 
Алексеем Смертиным у нас, в МГУ, и очень 
много тогда положительных эмоций схватил. 
Слышал, что приедет еще тренер «Локомоти-
ва» Юрий Семин — будем с нетерпением его 
ждать. Я болельщик футбола с детства, это 
мой любимый вид спорта, и поэтому я за то, 
чтобы рядом с МГУ была фан-зона чемпионата, 
— считает студент 4-го курса геологического 
факультета МГУ Иван Даньшин. — Есть такие 
события, когда ты можешь гордиться своей 
страной. Чемпионат мира по футболу — для 
меня огромный праздник. Когда я услышал 
о том, что рядом с МГУ будет фан-зона, я об-
радовался. Я буду гордиться тем, что рядом с 
моим университетом весь мир смотрел футбол. 
Гордость будут вызывать известная общитель-
ность и дружелюбие нашего народа, наши улыб-
ки — самые искренние.

— Я, конечно, жду чемпионата мира, как и 
любой другой болельщик. Что касается орга-
низации фан-зоны рядом с МГУ: я считаю, что 
любая поддержка сборной России будет важна, 
это испытание не только для сборной, но и для 
всей страны — как мы подойдем к организации 
и так далее. Поддержка команде нужна в любом 
случае, и если ее будет много, это будет круто. 
Надеюсь, что с нашей поддержкой наша сбор-
ная побежит вперед, — такой оптимистичный 
прогноз дал третьекурсник Высшей школы 
культурной политики и управления в гумани-
тарной сфере Карен Саркисов.

Приятно удивил наш коллега, студент 6-го 
курса факультета журналистики Георгий Гусев, 
который, как оказалось, занимается футболом 
с 4 лет: «Фан-зона рядом с МГУ — это праздник, 
большие массовые мероприятия. Очень важ-
но, чтобы люди объединялись, и в том числе 
на фоне футбола. Я надеюсь, что чемпионат 
пройдет в радужных тонах».

— Мундиаль — событие, которого ждут все. 
Я учил удар ногой до того, как начал ходить... 
Мои друзья из Аргентины приедут в Москву на 
чемпионат мира по футболу, несмотря на то, что 
Аргентина находится на расстоянии почти 14 
тысяч километров от России. Фан-зона рядом 
с МГУ — главное место на чемпионате, где все 
будут праздновать, знакомиться, встречать-
ся друг с другом, где будет главное веселье, 
— рассказал 25-летний аргентинец Мартин, 
изучающий русский язык в Москве.

Напомним, что чемпионат мира по футболу 
2018 года пройдет с 14 июня по 15 июля в 11 
городах России, среди которых: Москва, Санкт-
Петербург, Сочи, Казань, Нижний Новгород, 
Саранск, Самара, Ростов-на-Дону, Волгоград, 
Калининград, Екатеринбург.

Елена СОКОЛОВА.

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ ПОДАРИЛ 
СТУДЕНТУ МГУ МАЙКУ РОНАЛДУ
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Таблоид. 4. Приступ. 10. Стройка. 11. Грешник. 13. Очко. 14. Хрящ. 15. 
Интроверт. 16. Ниндзя. 18. Обиход. 20. Поворот. 22. Клетушка. 23. Акрополь. 24. Волокита. 
27. Банкетка. 30. Алхимия. 32. Колпак. 34. Злость. 35. Оранжерея. 36. Пост. 38. Улан. 39. 
Курение. 40. Кислота. 41. Семафор. 42. Вкладка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Таможня. 2. Лото. 3. Ирония. 5. Решето. 6. Стих. 7. Площадь. 8. Затравка. 
9. Оговорка. 10. Скандал. 12. Крахмал. 17. Застройка. 19. Беспредел. 20. Пошлина. 21. Ти-
рания. 25. Отблеск. 26. Архангел. 27. Бомбежка. 28. Капсула. 29. Скепсис. 31. Пьяница. 33. 
Колено. 34. Зяблик. 37. Тура. 38. Утка.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вольфрамовая «загогу-
лина» в лампочке. 4. Лоскутная дорожка в де-
ревенской избе. 10. Материал легких скорост-
ных лыж. 11. «Безрогий» собрат троллейбуса.  
13. Ящик для хранения муки. 14. Диван с «жен-
ским именем». 15. Шарик для декорирования 
новогодней елки. 16. Кличка героя Мягкова 
в фильме «На Дерибасовской хорошая пого-
да, или На Брайтон-Бич опять идут дожди».  
18. Число участников заседания, необходимое 
для принятия решения. 20. Просвет между 
дорогой и днищем автомобиля. 22. Письмо 
от неизвестного доброжелателя. 23. Каран-
дашный эскиз картины. 24. Мужской кошелек 
с несколькими отделениями. 27. Звуковой объ-
ем певческого голоса. 30. Усатый «оккупант» 
грязной кухни. 32. «Белый кораблик», плывущий 
по небу. 34. Булгаковский герой, заслуживший 
покой. 35. Равенство двух отношений в мате-
матике. 36. Мышиный «вопль». 38. Возрастное 
ограничение для избирателей. 39. Крепкий 
осветленный бульон с пирожком. 40. Сосед, ко-
торый вчера въехал в квартиру. 41. «Мольберт» 
чертежника. 42. Герой мультфильма, который 
хотел покататься на большой Черепахе.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Книжный «небоскреб» в 
рабочем кабинете главы семьи. 2. Штирлиц, 
сыгранный Вячеславом Тихоновым. 3. Кусок 
«мозаичного» одеяла. 5. «Зажигательный» 
советский журнал. 6. Отдельное музыкаль-
ное сочинение под номером. 7. «Отель» для 
защитников Родины. 8. Замочный «окуляр»  
любопытной соседки. 9. «Многоцветная» яще-
рица. 10. Белок в коктейле для роста мышц. 
12. Голос оперной певицы Анны Нетребко. 17. 
Музыкальная звуковая дорожка к фильму. 19. 
Приз для того, кто возьмет билетов пачку. 20. 
Благоустроенность и уют жилища. 21. Кусочек 
торта, что так и просится в рот девушке, сидя-
щей на жесткой диете. 25. Гранитный монумент 
Вашингтона высотой 169 метров. 26. Житель 
Старого Света. 27. Руководящий теоретиче-
ский или политический принцип. 28. Боевая 
артиллерийская пальба по цели. 29. Место, 
где работал крокодил Гена. 31. Заброшенный 
город, в котором нет ни одного жителя. 33. Не-
чаянный повтор слова в диктанте отличницы. 
34. Часть авокадо в рецепте закуски гуакамоле. 
37. Подкованный «однополчанин» кавалериста. 
38. Африканская муха, «служащая Морфею».

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

предлагаю
❑ адвокаты, юристы, 

банкротство 
т. 8-965-125-92-29

❑ адвокаты. Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм.

Анонимно 
т. (495) 956-01-07

продаю

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

❑ автовыкуп 
т. 8-966-077-78-48

продаю

ПРОДАЕТСЯ АВТО

Цена 1.000.000 рублей

Land Rover Freelander 2 
Рестайлинг 2012 года. 

Пробег 150.000 км
2.2. п/150 л.с. Дизель, 

КПП автомат,
в отличном состоянии.

8-906-091-14-14

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! Все районы 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых. Все районы. 

Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

ищу
❑ нотариус города 

областного значения 
Нижнего Новгорода 
Пережогина Ангелина 
Юрьевна разыскивает 
наследников Кашневич 
Рано Аминовны, 20 
февраля 1941 года 
рождения, умершей 
01 августа 2017 года, 
проживавшей в г. Нижнем 
Новгороде. Обращаться
по т.: 8(831)419-71-70, 
433-38-64

Московский культурный форум, 
что развернется в Манеже с 23 по 
25 марта, по привычке оше-
ломляет с порога уже одними 
только цифрами: и как толь-
ко возможно на должном 
уровне провести 800 собы-
тий (мастер-классы, твор-
ческие встречи, концерты, 
выставки) за такой короткий 
срок? Пока организаторам 
удавалось количество пере-
водить в качество, что же они 
уготовили нам на сей раз?

Нам — это не только профес-
сионалам, но и просто любопыт-
ствующим и неравнодушным. Помимо 
деловой программы на форуме достаточно 
просветительских и развлекательных проектов, 
способных увлечь даже самого далекого от ис-
кусства человека. Ставка сделана на театр и кино. 
Особое внимание уделят Олегу Табакову.

Вспомнят и художника Илью Глазунова. Он 
завещал Москве свою коллекцию уникальных 
произведений искусства, которую собирал не 
один год. Некоторые из них покажут публике 
в Манеже.

— Программа разделена на деловую часть — 
для специалистов сферы культуры и искусства и 
фестивально-образовательную — для жителей и 
гостей столицы, — говорит глава столичного Депар-
тамента культуры Александр Кибовский. — Участ-
ники смогут узнать о библиотеках и культурных 
центрах, находящихся рядом с их домом, записать-
ся в библиотеки, получить информацию о ремонте 
школ искусств в своем районе, посетить театраль-
ные постановки, насладиться классической музы-
кой, поучаствовать в панельных дискуссиях, встре-
титься в неформальной обстановке с известными 
журналистами, актерами и телеведущими.

Лия Ахеджакова по-
делится историями об Эль-

даре Рязанове, Владимир По-
знер презентует новый культурный 

проект, Михаил Жванецкий прочтет отрывки из 
своих произведений, Игорь Бутман даст большой 
джазовый концерт. Итак, пройдемся по ключевым 
событиям...

23 марта. Детский музыкальный театр 
юного актера сыграет спектакль-концерт «Фан-
тазии на тему Дунаевского». На дискуссии Де-
партамента культуры города Москвы и The Art 
Newspaper озвучат все музейные цифры, пока-
затели и планы. Никита Высоцкий расскажет о 
днях, проведенных с отцом, прочитает его стихи. 
С авторскими произведениями, посвященными 
Высоцкому, выступит Александр Домогаров в со-
провождении оркестра под управлением Тимура 
Ведерникова.

24 марта. Оперный критик «МК» Екатерина 
Кретова проведет встречу с театральными дея-
телями в формате интервью. Среди участников: 
худрук «Геликон-оперы» Дмитрий Бертман; ре-
жиссер, актер Алексей Франдетти; худрук Театра 
им. Пушкина Евгений Писарев; актриса «Школы 
современной пьесы» Елена Санаева.

Музейщики проведут панельную дискуссию 
«Инклюзивные проекты в музеях», где обменя-
ются опытом по взаимодействию с особенными 
посетителями. Они же представят проект «Люди 
должны быть разными», касающийся серьезных 
инноваций в музейной сфере. Никита Михалков 
и писатель Сергей Шаргунов подискутируют 
на тему «Культурная дипломатия России». Под 
занавес — концертная программа «Необъятный 
Рязанов», посвященная 90-летию режиссера.

Отдельный сюжет форума — «Ночь театров», 
которую посвятили легендарным театральным 
семьям. Почти 60 столичных площадок предста-
вят репертуарные спектакли, организуют мастер-
классы, творческие вечера знаменитых актеров, 
драматургов и представителей театральных ди-
настий, экскурсии в мир театрального закулисья. 
Из любопытного: показ документального фильма 
«Семейное дело. Театр Табакова» в «Табакерке»; 
концерт «Любитель оперы» в «Геликоне»; экс-
курсия по закулисью новой сцены «Мастерской 
Фоменко»; спектакль «Этот ребенок» студентов 
ГИТИСа мастерской Иосифа Райхельгауза в 
«Школе современной пьесы».

25 марта. «Зоочтения Московского зоопар-
ка» проведут артистка Илзе Лиепа, актриса МХТ 

им. Чехова Ксения Лаврова-Глинка, режиссер Ио-
сиф Райхельгауз, певец Петр Налич, телеведущая 
Елена Ханга, актер Павел Майков. На протяжении 
всех дней кинолекторий будет показывать де-
сятки знаменитых и свежих мультфильмов без 
возрастного ограничения. «Центр драматургии 
и режиссуры» готовит театрально-поэтическое 
представление, посвященное 125-летию Влади-
мира Маяковского.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

В Совете Федерации в рамках прави-
тельственного часа министр культуры РФ 
Владимир Мединский рапортовал об 
успехах во вверенной ему сфере. 
В своем докладе «О современ-
ной модели культурной по-
литики в Российской Фе-
дерации» он вспомнил 
«очередь на Серова», 
рассказал  о театрально-
филармоническом 
буме и супердостиже-
ниях отечественного 
кино. Но его «песню» 
испортила сенатор 
Людмила Нарусова. 

Она эмоционально 
отреагировала на речь 
министра культуры. Циф-
ры — это, конечно, здорово. 
С ними у Мединского все в по-
рядке, а вот с нравственностью, 
которую ставил в сфере культуры 
во главу угла академик Дмитрий Ли-
хачев, все обстоит не так хорошо. Нарусова 
напомнила о слегка подзабытом скандале, раз-
горевшемся вокруг защиты докторской диссер-
тации господина Мединского: «Я уполномочена 
большим коллективом историков Академии наук, 
в которой училась в аспирантуре, сказать, что 
совершенно недостойная история с продлением 
вашей защиты диссертации не укладывается в 
понятие нравственности. Когда ученый совет из 
специалистов вас отклонил, вы тем не менее пош-
ли в другой совет». Ее адресат отнесся к выпаду 

индифферентно. Одна-
ко у Мединского нашлась 

защитница в лице главы 
верхней палаты Валенти-

ны Матвиенко, фактически 
лишившая Людмилу Нарусову 

слова. Она указала отклонив-
шейся от курса коллеге на то, что 

подобные выступления неуместны: 
«Мне кажется, не очень хорошо, когда, поль-

зуясь площадкой Совета Федерации, начинают 
ставить вопросы, которые не имеют отношения к 
повестке». По словам Матвиенко, данная тема ис-
черпана, поскольку детально обсуждалась в СМИ 
и все ответы даны соответствующими органами. 
Министр культуры отказался комментировать 
словесную дуэль после завершения правитель-
ственного часа, сославшись на занятость. 

В своем бравурном выступлении он напом-
нил о ставшей притчей во языцех «очереди на 

Серова», зрительском интересе к выставкам 
Айвазовского и Верещагина, словно только этим 
исчерпывается музейная жизнь на бескрайних 
просторах страны. Министр подчеркнул: «У нас 
в музеи людей ходит больше, чем на футбол». 
Коснулся он и спроса на филармонические або-
нементы, за которыми люди с ночи занимают 
очереди. Объем их продаж возрос на 27 про-
центов. Не отстают и театры, особенно феде-
рального подчинения, где количество спектаклей 
за последнее пятилетие выросло на 31 процент, 
а число зрителей — на 42 процента. Министр 
хвалился рекордными показателями россий-
ского кино, критиковал Голливуд, ежегодно 
вынимающий деньги из нашей киноиндустрии 
аж по 400–500 млн долларов. Недавно он рас-
критиковал «Пятьдесят оттенков свободы», тем 
самым повысив зрительский поток в кинотеатры. 
Министр становится отличным промоутером 
американского кино, сколько бы он ни говорил 

о его низкой содержательной составляющей. 
В очередной раз он привел любимое сравнение: 
бюджет российского кинопроизводства равен 
сорока минутам голливудского блокбастера. 
Тем не менее доля российского кино, по его 
словам, достигла 25 процентов — и надо эту 
тенденцию закрепить за счет протекционистской 
политики государства. Министр высоко оценил 
уровень российской кинопродукции, заметив, 
что мы никогда не производили столько успеш-
ных фильмов, никогда не добивались такого 
внимания зрителей к нашему кино. Как водится, 
напомнил об опыте Франции, Польши, Китая, где 
доля отечественного кино жестко регламенти-
рована, и призвал подумать о мерах поддержки 
российского кинематографа. Причем делать 
все осторожно, дабы не навредить, опираясь 
на общественное мнение, поддержку законо-
дателей и политическую волю. «Министерство 
культуры знает, что надо делать...» — успокоил 
он собравшихся.

Между тем независимые эксперты, подводя 
итоги 2017 года, констатировали убытки отече-
ственной киноиндустрии как минимум на 6 млрд 
240 млн руб. Ведь около половины кассовых сбо-
ров уходит в кинотеатры, 15 процентов получают 
дистрибьюторы. Спасибо сказке «Последний 
богатырь», которая и спасла ситуацию, снизив 
убытки на 0,5 млрд руб. По мнению экспертов, 
только 8 отечественных фильмов из 107 окупились 
в минувшем году после показа в кинотеатрах. 
Но кинематограф, как и культура в целом, живет 
не только цифрами. В этом Людмила Нарусова 
абсолютно права. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В медицине все меняется стреми-
тельно. Появляются новые методики, 
препараты. К сожалению, не все вра-
чи успевают реагировать на эти пере-
мены. А ведь врач, как говорят экс-
перты, должен учиться всю жизнь.
«У нас нет дефицита врачей. У нас 
есть дефицит хороших врачей. Мы 
хотим видеть в Москве врачей катего-
рии «супер», — говорит заместитель 
мэра Москвы по вопросам социально-
го развития Леонид Печатников. Для 
этого в городе воплощается в жизнь 
несколько программ, призванных по-
высить уровень профессионализма 
столичного медика. Например, статус 
«Московский врач» сегодня получили 
уже 165 специалистов.

На состоявшейся в Информационном цен-
тре правительства Москвы пресс-конференции 
заместитель мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Леонид Михайлович Печат-
ников подчеркнул, что правительство Москвы 
планирует в ближайшее время направить се-
рьезные средства из регионального бюджета 
на расширение парка медицинского оборудо-
вания для проведения лучевой терапии.

Программа постдипломного образования 
и постдипломного тестирования «Московский 
врач» реализуется в столице с апреля 2017 
года по инициативе столичного мэра Сергея 
Собянина. Ее цель — оценить реальный уровень 
профессионализма столичных врачей и предо-
ставить им возможность доказать, что они «су-
пер». Для этого они могут сдать очень сложный 
трехступенчатый экзамен, который включает 
как теоретическую, так и практическую часть. 
Если экзамен будет пройден успешно, медик 
получает статус «Московский врач», значок с 
соответствующей надписью на халат и диплом 
(в двух экземплярах), один из которых можно 
повесить в кабинете. Ну и еще такой доктор 
получает существенную прибавку к зарплате. 
«Это очень трудный экзамен, близкий к тем, 
которые проходят европейские доктора, для их 
прохождения врач должен ответить на огром-
ное количество вопросов, продемонстрировать 
свои практические навыки. Чтобы оценивать 
знания объективно, мы в Москве, в Боткинской 
больнице, создали уникальный симуляционный 
центр. Здесь доктора могут проходить профес-
сиональную подготовку под контролем опытных 
преподавателей. Это удивительное зрелище, 
когда пожилые врачи учатся у молодых. Я видел, 
как один хирург в возрасте брал урок у юного 
коллеги, который учил его азам эндоскопии. 
Ни один хирург сегодня не может остаться в 
профессии, если не владеет лапароскопией. 
В центре врачи и учатся, и проходят экзамен», 
— говорит Леонид Печатников.

Лишь 165 врачам удалось выдержать 
экзамен на звание «Московский врач», хотя 
желающих было почти в 10 раз больше. Однако 
у остальных есть шанс — количество попыток 
доказать свой высокий профессиональный 
уровень не ограничено; к тому же это совер-
шенно бесплатно. Кстати, попытать счастья 
могут не только московские эскулапы, но и 
врачи из других регионов. Пока эта програм-
ма рассчитана на врачей 15 специальностей, 
но их количество планируется расширять. 
Свидетельство о статусе «Московский врач» 

действует 5 лет, в дальнейшем его нужно будет 
доказывать заново. 

В нынешнем году в городе внедряют но-
вую программу — «Школа профессиональ-
ного мастерства». «Когда я учился, действо-
вал институт субординатуры. Благодаря ему 
студенты шестого курса проходили обучение 
в клиниках в качестве помощников врачей. 
Потом субординатуру отменили. И теперь мы 
за бюджетные деньги открываем школу про-
фессионального мастерства, которая призвана 
отчасти субординатуру заменить. Молодые 
специалисты с ее помощью смогут получить 
больше практических знаний в условиях кли-
ник, для студентов шестого курса это совер-
шено бесплатно», — продолжает вице-мэр.

Ну и, наконец, третий московский про-
ект — «Лидер.Мед». С его помощью в городе 
осуществляют отбор талантливых сотрудни-
ков отрасли здравоохранения, которые хо-
тят работать управленцами, на руководящих 
должностях. Поучаствовать в программе ре-
шили 6 тысяч претендентов, каждый второй 
из которых — врач. По итогам конкурса будет 
отобрано 300 специалистов. А уже пять его 
участников назначены главными врачами го-
родских клиник. 

Сегодня в городе работают 121,5 тысячи 
медработников, из которых более 44 тысяч 
— врачи. Профессия становится все более 
престижной. Как рассказал Леонид Печат-
ников, средняя зарплата врача достигла уже 
135 тысяч рублей: «И в этой статистике не 
учитываются заработки главврачей и адми-
нистраторов учреждений здравоохранения, 
которые иногда получают гораздо больше. У 
нас есть хирурги, зарплаты которых доходят 
до 590 тысяч рублей. Врачи общей практики 
в среднем получают по 200 тысяч. Но меньше 
67 тысяч рублей не получает никто из врачей», 
— отмечает вице-мэр.

Комментируя в ходе состоявшейся 21 мар-
та в Информационном центре правительства 
Москвы пресс-конференции вопрос о воз-
можности решения задачи диагностирования 
онкологических патологий на ранних стадиях, 
заместитель мэра Москвы по вопросам соци-
ального развития Леонид Михайлович Печат-
ников сказал: «Известно, что чем раньше диа-
гностировано онкологическое заболевание, 
тем выше вероятность успеха в его лечении. 
В Южной Корее человеку ежегодно присылают 
повестку на прохождение чек-апа. И в случае 
если выясняется, что человек не прошел еже-
годный чек-ап и у него выявляется рак в за-
пущенной стадии, то платить за свое лечение 
ему придется самому. Не полностью, но если 
при прохождении скрининга государство берет 
на себя оплату 95% лечения, а на софинанси-
рование остается только 5%, то в случае если 
скрининг человек не прошел, участие государ-
ства существенно сокращается. Я выступаю за 
то, чтобы медицинский осмотр людей стал для 
государства не менее важен, чем технический 
осмотр автомобиля. Если человек не прошел 
диспансеризацию вовремя, то я бы считал, что 
условия его медицинской страховки должны 
быть изменены. Но это не мне решать. Это 
мое сугубо личное мнение. Я считаю, что у 
человека должна быть ответственность за свое 
здоровье, и все, что мы просим — это вовремя 
пройти диспансеризацию».

Арина ПЕТРОВА.

СТОЛИЧНАЯ МЕДИЦИНА 
ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ 

УРОВЕНЬ
Леонид ПЕЧАТНИКОВ: «Мы хотим видеть  

в Москве врачей категории «супер»

В Совете Федерации министра 
культуры не дали в обиду

КУЛЬТУРНЫЙ ФОРУМ ПРОЙДЕТ 
В МАНЕЖЕ С АХЕДЖАКОВОЙ  

И ПОЗНЕРОМ

КАДР ИЗ ВИДЕО

Главное событие проекта —  
«Ночь театров»
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НАРУСОВА И МАТВИЕНКО 
СХВАТИЛИСЬ  

ИЗ-ЗА МЕДИНСКОГО

В России всегда было наплевательское от-
ношение к частной собственности, которую 
можно отнять, украсть, отжать — все это в по-
рядке вещей для страны, живущей по поняти-
ям, где закон имеет декоративно-прикладное 
значение. И жаль, что на фоне этого «тренда» 
и на арт-рынке, который и так хромает на обе 
ноги, появляются сюжеты сродни «Христу 
во гробе» кисти Карла Брюллова: картина 
уже 16 лет как арестована, будучи изъятой у 
коллекционеров из Германии Александра и 
Ирины Певзнер, но сейчас, когда все судеб-
ные производства закрыты, шедевр никак 
не хотят возвращать владельцам. Шутка ли 
— есть решения Конституционного и Вер-
ховного судов: картину вернуть. Минкульт 
(а полотно на хранении в Русском музее) 
возвращать не торопится, и не торопится 
уже полгода.

Ситуация давно минувших дней в двух словах 
такая: Александр Певзнер в 2002-м приобрел 
картину в Бельгии, привез на экспертизу в Русский 
музей, после чего органы сочли, что он занима-
ется «незаконным перемещением культурных 
ценностей», возбудили дело, «Христа» аресто-
вали. Прошло время, в 2013-м дело прекратили 
из-за истекшего срока давности. Картину надо 
бы вернуть, все суды (в кои-то веки) на то дали 
отмашку. Но воз и ныне там. 

Официальный комментарий Минкульта 
гласит: «На данный момент основания для ис-
ключения картины из состава Музейного фонда 
отсутствуют. Минкультуры и Русский музей не 
являются участниками процесса по уголовному 
делу в отношении А.Е.Певзнера. Музей по согла-
сованию с ведомством осуществляет хранение 
вещественного доказательства по уголовному 
делу. Запросов от правоохранительных органов 
о возврате им вещественного доказательства 
по уголовному делу в отношении Певзнера А.Е., 
обвиняемого в совершении преступления, не 
поступало».

Последней информацией с нами делится 
адвокат Певзнеров Максим Крупский:

— В настоящее время ситуация такова, — 
говорит он, — было вынесено постановление 
Конституционного суда и постановление пре-
зидиума Верховного суда (это в июне прошлого 
года), в которых однозначно сказано: решение о 
конфискации картины отменить, картина должна 
быть возвращена законным владельцам. То есть с 
этого момента — с июня — полотно должно было 
быть передано Александру и Ирине Певзнер. Этого 
не произошло. Более того, на наше обращение в 
Минкульт (а мы хотели выяснить, где картина на-
ходится, включена она в музейный фонд или нет, 
находится она в госкаталоге или не находится) нам 
сообщили противоречивую информацию и в итоге 
отправили нас в государственный электронный ка-
талог, чтобы мы выясняли все самостоятельно.

— Вы выяснили?
— Сделать этого было невозможно, потому 

что, как выяснилось впоследствии (журналисты 
делали запросы в Минкульт), картина находилась 
в каталоге, но информация по ней была скрыта. 
То есть заведомо нам была дана информация, 
не соответствующая действительности: ничего 

бы мы сами там не увидели. По поводу чего мы и 
подали заявление в Генпрокуратуру.

— Еще раз уточняю: все уголовные дела 
по господам Певзнерам закрыты?

— Было одно-единственное уголовное дело, и 
оно прекращено в 2013 году в связи с истечением 
срока давности. Всё, других дел нет. Никаких.

— Есть ли вероятность, что картина — в 
случае возврата — покинет пределы РФ?

— Это дело владельцев, по этой части я ком-
ментировать не могу. Технически такая возмож-
ность будет. Но будет ли она реализована — это 
вне сферы моей компетенции.

— А что вы будете делать дальше? Пред-
ставьте — Минкульт будет молчать и все.

— Это будет зависеть от того, какую страте-
гию мы выработаем. Пока ничего определенного 
сказать не могу, но реакция точно последует. С та-
кой ситуацией лично я никогда в своей практике 
не сталкивался. Можно проводить какие угодно 
аналогии, но когда федеральное министерство, 
по сути, саботирует решение Конституционного 
суда и президиума Верховного суда — такое на 
моей памяти впервые происходит.

Арт-сообщество в целом не столько удиви-
лось ситуации. Комментирует известный эксперт 
Владимир Богданов, ARTinvestment.RU:

— Всего лишь картину отобрали? Ну так ведь 
не посадили — радоваться ж надо. Наверное, 
так нам предлагается понимать эту историю. 
Государство всегда находится в сильной позиции. 
И нет сомнений, что его юристы придумают обо-
снование, чтобы не возвращать картину Брюллова 
владельцу. Но есть вопросы справедливости и 
этики. Певзнер картину купил, а не украл. При-
вез в бывшую свою страну открыто, не в мешке с 
мукой, и с понятной целью — сделать здесь экс-
пертизу. Ввозил наверняка не без приключений. 
Потому что не было четких правил, как ввезти в 
Россию неизвестного художника без экспертизы, 
а вывезти уже работу художника национального 
значения Брюллова, подтвержденную экспертным 
заключением. Итог известен: под угрозой тюрьмы 
коллекционер был вынужден бросить свою карти-
ну, уехать и много лет отбивать своего Брюллова 
по суду. И вот, казалось бы, победа — отмена 
решения суда, то есть нужно возвращать. Но нет. 
Даже этого оказалось недостаточно. Логика таких 
жестких решений в целом понятна. Если что-то 
запретил или конфисковал — значит, молодец, 
за патриотичный шаг никто не упрекнет. А если 
разрешил или вернул — значит, дал слабину, никто 
не похвалит, а то и коррупционный мотив начнут 
искать. Так и живем.

— Каковы последствия этой истории?
— Случай с Певзнером — это скандал, кото-

рый на многие годы подрывает доверие ко многим 
институтам государства. Решение конфисковать 
у коллекционера картину наносит очередной удар 
по национальному рынку и в целом ухудшает ин-
вестиционный климат. И чего ради? Ну, допустим, 
в Русском музее появится очередной Брюллов, 
про которого будут шептать: это «тот самый, что 
отобрали у Певзнера». Стоит ли оно того? Я лично 
так не думаю.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

БРЮЛЛОВ ТОМИТСЯ 
В ЗАСТЕНКАХ 
МИНКУЛЬТА
Ситуация с картиной  
из коллекции Певзнера 
так и не прояснилась

Карл Брюллов, 
«Христос во гробе».



И вот уже Тюмень, заключительный этап 
Кубка мира. А ситуация даже после Олимпийских 
игр без флага и гимна для России примерно та же. 
И президент крупнейшей федерации вынужден 
оправдываться перед 20-летним юнцом, пусть и 
олимпийским чемпионом (в эстафете) и призером 
Пхёнчхана в личной гонке. Швед Себастьян Саму-
эльссон бойкотирует этап Кубка мира в Тюмени 
и заявляет примерно следующее: «Все дело в 
деньгах, местах в Кубке мира и в федерациях, 
которые хотят поехать. IBU (Международный 
союз биатлонистов. — «МК») ловко заставляет 
биатлонистов ехать в Россию».

Глава IBU Андерс Бессеберг отвечает: «Это 
не так. Никакого принуждения нет, информация 
абсолютно неверна». И это, понятно, он говорит 
про ловкость IBU. А со всем остальным вообще-то 
и спорить нечего. А ради чего спортсмены вообще 
соревнуются? Да, занятые места, репутация и 
интересы федерации, заработанные деньги. 
Что в перечисленном плохого? Обычная правда 
и реалии спортивной жизни. Вернее, не только 
спортивной, просто жизни. 

Талантливому подростку, правда, уже вроде 
все объяснил гениальный француз Мартен Фур-
кад: «Бойкот Тюмени? Это не мой выбор. Я хочу 

соревноваться». Или словацкий биатлонист с 
полюбившейся многим фамилией Мартин От-
ченаш: «Все разговоры о допинговых проблемах 
ведутся только в связи с Россией. Это нечестно. 
Правильно было бы говорить обо всех странах, 
где есть проблемы с допингом. Не нужно мешать 
политику и спорт». 

Хозяин — барин. Пусть Самуэльссон отдо-
хнет после Олимпийских игр. И пусть, как и те, 
кто не приехал на завершение международного 
сезона, сидит у телевизора. Или не сидит. Пусть 
даже что-то говорит. А Тюмень встречает звезд 
биатлона.

И они побегут в России: Фуркад, и братья 
Бё, и восьмикратный олимпийский чемпион Уле 
Эйнар Бьорндален, который пережил олимпий-
скую изоляцию: «Надеюсь, что проведу несколько 
хороших гонок. Сезон для меня получился тяже-
лым, так что было бы неплохо показать хороший 
результат. Я предельно мотивирован».

Так и хочется сказать: и наши, и наши спор-
тсмены предельно мотивированы. И для наших 
биатлонистов предельно тяжелый сезон. И не-
плохо было бы показать хороший результат… 
Наш состав на первую гонку — мужской спринт 
— уже объявлен: Антон Шипулин, Антон Бабиков, 
Максим Цветков, Евгений Гараничев, Дмитрий 
Малышко, Александр Логинов, Игорь Малинов-
ский, Петр Пащенко. Они постараются. Как могут, 
конечно.

  Эдуард Субоч — чемпион СССР 
1988 года по прыжкам на лыжах с 
трамплина — ныне судит этот фан-
тастически красивый и интересный 
зимний вид спорта (многие даже 
считают, что самый красивый и са-
мый интересный). При этом еще и 
является советником первого вице-
президента Федерации хоккея Рос-
сии (ФХР).

Разумеется, мы начали нашу беседу в «МК» с 
Пхёнчхана, с ОИ-2018 и с хоккея, где наша коман-
да завоевала долгожданное «золото». А потом 
уже перешли к прыжкам с трамплина, полетам на 
лыжах и так далее... Да и вообще, Эдуард Анато-
льевич — собеседник очень интересный, только 
успевай записывать!

«Касаи 45 лет, а он еще на две 
Олимпиады собирается!»

— Игры в Южной Корее в 
целом понравились? 
— Очень понравились. По 
сравнению с Сочи они, может, 
и не выдались такими мас-
штабными и красочными — на 
наших-то родных Олимпий-
ских играх получился просто 
суперпроект. Но в Корее было 
все равно очень дружелюбно, 
местные хорошо относились 
и к болельщикам, и к спор-
тсменам. Поддерживали, при-

крепляли наши флаги к своим курткам. Ходили с 
погремушками в цветах российского триколора... 
Но вот трибуны — неполные, не было аншлагов. 
Билеты свободно можно было купить в кассе: 
бедные спекулянты, я думаю, обанкротились. 

— Чувствовалась ли напряженность 
по отношению к олимпийским атлетам из 
России? 

— Про спортсменов не скажу, я впервые был 
на Играх как болельщик и смотрел на всё с трибун. 
Хотя на прыжках с трамплина, фристайле и сноу-
борде мне удалось попасть в тренерский сектор 
и посмотреть на них с профессиональной точки 
зрения. Думаю всё же, что спортсмены чувствовали 
напряжение, все эти проблемы с ВАДА (Всемир-
ным антидопинговым агентством) явно давили на 
них. Но я горд, что в лыжных гонках юниорами, по 
сути, мы создали конкуренцию норвежцам и при-
везли столько медалей!

— Как можете оценить выступления наших 
прыгунов? В очередной раз медалей мы так 
и не привезли...

— Это правда, но у нас москвичка Ирина Ав-
вакумова заняла четвертое место. Очень уверенно 
прыгала, но, к сожалению, немного ей не хватило 
до «бронзы». Притом олимпийская чемпионка 
Сочи немка Карина Фогт заняла лишь 6-е место. 
Ирочка наша, кстати, сразу сказала, что будет 
тренироваться еще четыре года, чтобы свое имя 
сохранить в олимпийской истории...

— Шанс есть?
— Самое главное, что у нее есть, — это от-

личный тренер Роман Керов. Вот как он ее к себе 
взял в юном возрасте, так и ведет без каких-то 
катаклизмов и скандалов. Очень рад, что тандем 
Аввакумова — Керов работает удачно. С мужской 
командой, и особенно двоеборцами, у нас гораздо 
хуже. В команде в прыжках, правда, седьмые, 
обыграли финнов. Можно сказать, что и у них 
в команде кризис. Были же там и олимпийские 
чемпионы, и чемпионы мира, а легендарный Мат-
ти Нюкянен у меня на глазах брал три «золота» 
в Калгари-1988.

— Норвежцы же никогда не выигрывали 
командный турнир, правда? Лишь с 9-го раза 
смогли... Это стечение обстоятельств? 

— В Норвегии каждый год появляется новый 
хороший прыгун. Да, у них большая скамейка, 
как говорят в футболе и хоккее, хороший резерв 
то бишь. Каждый может показать хороший ре-
зультат. Но я бы перед Пхёнчханом не сказал, что 
они выиграют. Лидеры сейчас немцы и поляки, 
у которых суперпоколение. А тут раз — и норвеж-
цы выстрелили! Они себя проявляют на полетах 

лучше всего, к слову. Какой-нибудь молодой как 
даст под 250 метров…

— «На полете» больше элемент случай-
ности, чем на обычном трамплине? Почему 
чаще молодые выстреливают?

— Это не элемент случайности, а умение 
летать, как у птицы. Чтобы этому научиться, надо 
быть бесстрашным: небольшое движение или ис-
пуг — и всё, проваливаешь приземление. Когда я 
выступал на Кубке СССР на Сахалине, там были 
сумасшедшие ветра. Ребята, у которых были уже 
жены и дети, глядя на погоду, говорили, что не будут 
прыгать. Один получает приличную «пачку» — это 
мы так на сленге падение называем, а следующий 
сразу снимает лыжи... А мне было 19 лет и абсо-
лютно все равно: пошли они или не пошли, упали 
или нет. Просто жажда победы. Два года подряд 
я там выигрывал. 

— Но там же был не полетный 
трамплин? 

— Нет, не полетный, но большой, хороший. 
Полетный был в Красноярске, там тоже всегда 
были сильные ветра. Но в 1985 году он сгорел, 
как раз провели последний чемпионат СССР по 
полетам, и Вадим Захаров, горьковский прыгун, 
поставил рекорд — 154 метра, который очень долго 
держался. Я сам из Красноярска, и когда мне было 
10–11 лет, я сбегал из школы — очень хотелось 
посмотреть на соревнования. Охрана не была 
помехой. Правда, чтобы попасть туда, надо было 
залезть высоко в гору, по сугробам по пояс... Но 
воспоминания сумасшедшие. Мы все тогда были 
хулиганами!

— А оценка же складывается из двух фак-
торов: дальности полета и техники? 

— Раньше было так, а в наши дни много фак-
торов. Ветер: если встречный, то отнимают очки, 
если попутный, то прибавляют. Поэтому такая 
путаница для болельщиков, которые видят дальний 
прыжок, а очков-то меньше у спортсмена. Также 
очки прибавляют в зависимости от точки старта. 
Тренер может сам принять решение опустить стар-
товую планку, беспокоясь за здоровье спортсмена, 
чтобы прыгун не улетел далеко. За счет того, что 
он стартует ниже, скорость меньше — и ему при-
бавляется коэффициент. Во время соревнований, 
если ребята начали показывать очень далекие 
прыжки, чтобы их обезопасить, судьи тоже могут 
опустить вышку. Есть жюри, которое такое реше-
ние принимает. 

— Японцу Касаи 45 лет, а он хочет по-
бывать еще на двух Олимпиадах! Возраст 
прыжкам не помеха?

— Мне кажется, это здорово, но долголетие 
Касаи удивляет, конечно. В наше время рекордом 

считалось участие в четырех 
олимпиадах.

— Так сложилось, что у 
нас единственная олимпийская 
победа в прыжках с трамплина и 
вообще единственная медаль была в 
Гренобле-1968... Почему?

— Хороший вопрос, над которым бьются умы 
лучших тренеров. Почему у нас нет прогресса? Где 
молодежь, где результат? Раньше пеняли на то, 
что нет трамплинов, экипировки, международного 
опыта. Сейчас это все есть, а вопрос остается тот 
же. Думаю, сказывается, что у нас количество зани-
мающихся крайне низкое по сравнению с другими 
видами спорта. Сейчас занимается около двух 
тысяч человек профессионально. Из 25 городов, 
где культивировались прыжки с трамплина в СССР, 
осталось не больше десяти. А ведь все начинается 
с детского спорта. Родители первым делом ведут 
туда, что рядом с домом. 

— А если сравнивать с той же Германией, 
Польшей или Норвегией?

— У нас занимающихся меньше в десятки 
раз!

«Просто на духе русском 
проскочили, на русском 
мужике»
— Очень жаль, что в Нижнем Новгороде, глав-

ном поставщике кадров в советское и нынешнее 
время, нет трамплина уже лет десять. Старый снес-
ли, выделили средства на новый, залили бетон — 
и всё закончилось. Теперь там просто бетонная 
гора. Бывший губернатор любил хоккей, может, 
поэтому на трамплин и не пошли деньги?

— Вернемся в Пхёнчхан: есть свои осо-
бенности у корейского трамплина? 

— Сейчас существует единый стандарт боль-
ших и малых трамплинов, они все примерно одина-
ковые по конструкции, по разгону, по высоте стола 
отталкивания... Так что думаю, что он не отличается 
от сочинского. Ну и судя по результатам: поляк 
Камил Стох выиграл там, потом выиграл здесь — 
значит, одинаковые. (Улыбается.)

— Но там у него были две золотые медали, 
а в Корее — одна.

— Он тут тоже лидировал после первой по-
пытки. Мог бы стать четырехкратным, если бы не 
немец Андреас Веллингер...

— Это сенсация — олимпийская победа 
Веллингера на малом трамплине? 

— Ну точно не сенсация. Он же выигрывал 
этапы Кубка мира, он один из лидеров немецкой 

команды, результат закономерен. Но... Мы вот 
надеялись на Аввакумову. Почему? Такой же Стох, 
но в женской дисциплине мог совершить ошибку — 
и наша сразу бы была в призах. Вот так и у Веллин-
гера. Он сам наверняка не ожидал. Так искренне 
плакал — не мог поверить, что это случилось! И я за 
него очень рад. В общем, его триумф не случаен, 
он к этому долго шел, хоть и были обстоятельства, 
которые ему помогли.

Вообще удивился, что всего четыре страны на 
Олимпиаде завоевали медали: Германия, Польша, 
Норвегия и Япония. А куда делись австрийцы, 
которые всегда были в лидерах? Словенцы с их 
сильнейшей школой? Но так бывает, что подошли 
к Олимпиаде не на пике формы.

— Какие впечатления от Олимпиады как у 
болельщика? Многие говорили, что нам туда 
ехать не стоит, мы лишние на этом праздни-
ке... Чужие мы были или все-таки на своем 
месте? 

— Молодцы, что дали спортсменам самим 
принять решение, ехать или нет. Не зря люди поеха-
ли, получили просто колоссальнейшую поддержку 

от болельщиков. Было здорово видеть 
такое количество людей на трибунах 

из Москвы, Питера, Владивостока, 
Благовещенска... С Дальнего 

Востока болельщики прилета-
ли на маленьких самолетиках 
— даже не знал, что такие 
есть. Они, оказывается, туда 
летают запросто, как мы по 
России, Москва — Самара, 
допустим. Много флагов, 
речовок, песен... Это было 

грандиозно!
— В целом было ощуще-

ние, что к России как-то не так 
относятся? У нас же по этому 

поводу нагнеталась истерия…
— Да, я слышал об этом. Истерии 

там точно не было. Были инциденты на хоккее, 
но лишь отдельные. Больше скажу: было много 
и канадцев, и американцев, которые после вы-
лета своих болели за Россию, присоединялись 
к нам и скандировали. Помню один из немногих 
конфликтов: американец пытался выкрикивать 
вместо нашего скандирования «Россия, Россия!» 
аббревиатуру «ОАР». Хотел сумничать и спровоци-
ровать. Зря он это делал, наши болельщики были 
немного на взводе — чуть не попал под каток. 
(Смеется.) 

— Что еще запомнилось?
— Я очень рад, что попал на лыжный фри-

стайл. Перед началом турнира созвонился с главой 
Федерации фристайла России (ФФР) Алексеем 
Курашовым. «Приезжай, у нас может быть медаль-
ка!» — сказал он. Конечно же, я не мог такого про-
пустить. Это было незабываемо: ночные прыжки, 
тренерская зона, эмоции кипят! Сразу двое ребят 
завоевали «бронзу» в разных дисциплинах: ски-
кросс и трамплин. 

— На хоккее были на всех наших 
матчах?

— Да, и на женских, и на мужских. Эмоции — 
особенно после победы — фантастические! А уж 
то, что ребята, несмотря ни на что, исполнили 
гимн — просто здорово, классный такой завер-
шающий аккорд Олимпиады получился! Один 
немец пытался посвистеть во время исполнения 
гимна, но ему на чистом английском объяснили, 
что ему делать и куда идти. В общем, заставили 
немца убежать...

Все ожидали, что в финале с Германией будет 
легкая игра. Но на самом деле здорово, что не 
выиграли 3:0 или 5:0, потому что тогда бы в прессе 
писали, что только наша сборная звезд привезла, 
а хоккейный турнир был слабый. Кстати, многие 
хоккеисты, с которыми я общался по приезде до-
мой, говорили, что немцы играли четко, жестко, 
организованно. Поэтому и получилась такая ровная 
борьба. А мы просто на духе русском проскочили, 
на русском мужике. То, что сотворил Никита Гусев 
меньше чем за минуту до конца встречи, будут 
помнить еще долго... А Капризов и его «золотой» 
гол? Красавец! Мы в Корее на фигурном катании 
с его родителями познакомились. Оказалось, 
тоже сибиряки, как и я, это сплачивает. С тех пор 
переписываемся, общаемся. 

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Савва ТИМОФЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Фанни Ардан (1949), актриса, лауреат 
премии «Сезар»
Горан Брегович (1950), музыкант, ком-
позитор, автор саундтреков к фильмам 
Эмира Кустурицы
Дмитрий Волкогонов (1928–1996), исто-
рик, писатель, политический деятель
Марсель Марсо (1923–2007), знаменитый 
французский мим
Валерий Сюткин (1958), эстрадный 
певец, музыкант, заслуженный артист 
России
Эндрю Ллойд-Уэббер (1948), компо-
зитор («Иисус Христос — суперзвезда», 
«Кошки»)
Александр Цекало (1961), продюсер, 
шоумен, телеведущий
Риз Уизерспун (1976), актриса, облада-
тельница премии «Оскар»

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-9...-7°, днем в Москве -2…0°. Облачно 
с прояснениями, местами гололеди-
ца; ночью небольшой снег, ветер ночью 

северный, северо-западный, 5–10 м/с,; 
днем местами небольшой снег, ветер 
переменных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.29, заход Солнца — 
18.44, долгота дня — 12.15.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидается слабая гео-
магнитная буря.

ДатскИй угОлОк

Всемирный день водных ресурсов.
Международный день таксиста.
Международный день Балтийского 
моря.
1633 г. — Галилей отрекается от своих 
научных изысканий.
1888 г. — образована Английская фут-
больная лига.
1943 г. — фашистами и их пособника-
ми уничтожена белорусская деревня 
Хатынь.
1963 г. — в Англии вышел первый альбом 
«Битлз» Please Please Me.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 22.03.2018
1 USD — 57,4954; 1 EURO — 70,5699.

спОРтаВтОВЗглЯД
ЭКСПЕРТ

РЕПЛИКА КАДР ДНЯ
Ирина СТЕПАНЦЕВА, 

обозреватель 
отдела спорта

— Милый, принеси кофе.
— А по-хорошему попросить не можешь?
— Милый, принеси кофе по-хорошему!..

— А это врач нашей спортивной команды.
— Хм, и какой же врач должен быть у команды 
рыболовов-спортсменов?
— Как какой? Нарколог, конечно!

— Привет, тебе микроволновка не нужна? 
Дешево. Крутится, но не греет...
— То есть курица не разогреется, но нака-
тается вдоволь?..

— Мужчина, мужчина, не проходите! Купите 
у меня котенка! Породистого!
— Покажи-ка его.
— Вот смотри!
— Так он же у тебя мертвый!
— Так я вам пару сотен скину!

Умная женщина никогда не говорит «я оши-
блась!», она говорит «надо же, как интересно 
получилось!».
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«ЭЛЬДАР» ПРИГЛАШАЕТ 
По традиции на страницах устного журнала «Теа-

трал» зрители встречаются с лауреатами зрительской 
премии «Звезда Театрала». В этот раз 2 апреля на 
встречу в Киноклуб-музей «Эльдар» придут актеры 
Нонна Гришаева, Виктор Сухоруков, Петр Краси-
лов и режиссер Театра им. Вахтангова Владимир 
Иванов.

В вечере также примут участие молодые арти-
сты «Сатирикона», они представят отрывки из пре-
мьерных работ (пластический спектакль «#Небалет» 
и музыкально-поэтический «#Непушкин»). Спектакль 
«#Небалет» поставил Ренат Мамин. Авторы спектакля 
«#Непушкин» — артисты Марина Дровосекова и Сергей 
Сотников. В его основе тексты современных поэтов, 
а также музыка группы «Взаимно, Илья».

Напомним, что идея проводить «звездные 
вечера» принадлежит Эльдару Рязанову. Выдаю-
щийся режиссер в 2013 году позвонил в редакцию и 
предложил сотрудничество. На первой же встрече 
был определен формат вечеров, которые по сути 
своей являются благотворительными.

Ведущими «звездного вечера» станут автор про-
граммы «Кумиры» Валентина Пиманова и главный 
редактор журнала «Театрал» Валерий Яков.

При всем желании смотреть в будущее с 
оптимизмом почему-то не получается. По 
итогам этого года автомобильный рынок 
сохранит положительный тренд — это вро-
де бы ясно. Однако негативных факторов, 
влияющих на объемы продаж, пока видно 
куда больше, чем положительных. Именно 
поэтому сложно представить, что рост ока-
жется действительно существенным — ну 
хотя бы сопоставимым с темпами предше-
ствовавшего падения.

Фундаментальный момент, который упорно 
не желают принимать в расчет наши финансовые 
власти, повернутые на жестком монетаризме, 
— это платежеспособный спрос со стороны на-
селения. Именно он, и только он сможет ожи-
вить автомобильный рынок, умудрившийся за 
последние четыре года съежиться более чем 
в два раза. Между тем даже Росстат, который 
сложно упрекнуть в лоббировании интересов 
простых граждан, недвусмысленно утверждает, 
что реальные доходы россиян сокращаются 
четвертый год подряд. Премьер-министр Дми-
трий Медведев также заявил: «Бедность — это, 
конечно, одна из самых кричащих проблем нашей 
современной экономики».

По сравнению с 2014-м доходы упали на 11%, 
причем половина указанных потерь пришлась на 
2016 год. В реальности, естественно, эта величи-
на еще больше, поскольку методология Росстата 
учитывает лишь зарплаты, социальные выплаты 
и прочие официальные доходы минус налоги и 
другие обязательные платежи. Но в первую оче-
редь пострадали-то люди с серыми зарплатами, 
мелкие предприниматели, старающиеся не све-
тить по возможности своих мизерных заработков. 
Кроме того, Федеральная служба статистики 
отслеживает зарплаты на крупных и средних 
предприятиях, составляющих только 40% от 
всей занятости, а в оставшихся 60% организаций 
динамика доходов неизвестна.

Ожидать роста благосостояния населения 
в ближайшее время не следует. В 2018 году ди-
намика зарплат не выглядит обнадеживающей, 
потому что большая их часть индексируется на 
инфляцию прошлого года, которая составила 
2,5%. Индекс потребительской уверенности, 
как уведомляет аналитическая и консалтинговая 
компания PricewaterhouseCoopers (PwC), лежит 
в отрицательной зоне — минус 11%.

Автомобиль в нашей стране до сих пор счи-
тается атрибутом, который должен быть в семье 
каждого приличного человека. Но когда встает 
вопрос, что купить — машину или еду, то ответ 
на него, естественно, предсказуем. Дело пока 
не дошло до подобных крайностей, однако кто 
знает, как в дальнейшем фишка ляжет.

Вторым важным отрицательным моментом, 
который, несомненно, будет препятствовать воз-
рождению рынка, является рост цен на машины. 
Представительства автомобильных концернов 
с азартом переписывают ценники по нескольку 
раз в год и останавливаться не собираются. С 
2013 по 2017 годы прайсы вздулись в полтора 
раза, в 2018-м они могут по самым скромным 
прогнозам подрасти еще на 5%.

Это произойдет безотносительно к вектору 
развития экономической ситуации. Так, рубль уже 
давно крепнет по отношению к евро и доллару, а 
производители все кормят нас байками о том, что 
нужно отбивать разницу в курсовой стоимости. 
Надоест эта пластинка — поставят другую, но с 
тем же результатом.

Третий негативный момент — активное со-
кращение зоны бесплатного существования для 

автомобилистов в регионах, которые являются 
двигателем торговли легковыми машинами. 
Имеются в виду Москва, Подмосковье, Санкт-
Петербург, Екатеринбург и т.д. Кому охота, 
скажите на милость, отваливать кучу денег за 
машину, а потом вынужденно пересаживаться 
на общественный транспорт?

С этим связан еще один фактор, который 
не вселяет оптимизма. За время кризиса люди 
привыкли ездить на старых машинах, так что 
в среднем интервал между покупкой новых 
авто значительно вырос, чему свидетельство 
— медленное, но верное старение российского 
автопарка.

Теперь вкратце о положительных обстоя-
тельствах. Нам обещают адресную государ-
ственную поддержку авторынка и автопрома. 
Но этих средств надолго не хватит — дай бог до 
середины года. Кроме того, из-за уменьшения 
инфляции понижаются ставки банковских кре-
дитов, с помощью которых покупается около 
половины новых автомобилей. Собственно, вот и 
все, если не считать цен на нефть или ожидаемой 
ремиссии психики Дональда Трампа.

Подводя баланс, можно сказать, что осо-
бого оптимизма будущее автомобильного рынка 
России не внушает. Единственная надежда — на 
непредсказуемость русской души, которая мо-
жет заставить человека принять экономически 
совершенно нелогичное решение. Однако PwC 
ориентируется точно не на мистику, а именно и 
конкретно на цену нефти. Ее прогноз — увели-
чение объемов продаж на 11%, до 1640 тысяч 
автомобилей без учета легкого коммерческо-
го транспорта. Такую точку зрения разделяет 
большинство российских экспертов. Впрочем, 
«АвтоВзгляд» напоминает: в 2016-м эта компания 
планировала рост в 7%, а по факту получилось 
13%. Так что их 11% могут превратиться как в 
тыкву, так и в карету — то есть как в 5%, так и в 20% 
по факту. Большинство российских экспертов, 
впрочем, разделяет мнение PwC.

В дальнейшем PricewaterhouseCoopers на-
деется на непрерывный рост объема рынка и 
предполагает, что к 2022 году он достигнет 2,22 
млн легковушек. Заметим от себя, что даже если 
оно так и будет, то это гораздо меньше, чем было 
продано в последний докризисный год.

Со своей стороны, мы не видим никаких 
причин для роста рынка по итогам года более 
чем на 5–7%. Однако, памятуя о вышеуказанной 
загадочной русской душе, можно допустить, что 
планка в 10% может быть все же достигнута.
Вадим УСТИНОВ, обозреватель портала 

«АвтоВзгляд».

НЕсИтЕ ВаШИ 
ДЕНЕЖкИ — 
ИНаЧЕ БЫтЬ 
БЕДЕ
какая судьба ждет 
российский рынок 
легковых авто в 2018 году

Отъехал от дома, остановился по требова-
нию патруля ДПС — и тут неожиданно вы-
ясняется, что «права»-то остались дома. 
Ситуация довольно распространенная. Осо-
бенно если вы привыкли носить документы в 
кармане пиджака или брюк, а перекладывать 
их в новую пару хронически забываете.

Всегда иметь водительское удостоверение 
с собой в машине и предъявлять его по первому 
требованию сотрудника полиции — обязан-
ность каждого водителя. Но теория вероятности 
неумолима, и любой водитель, отправляясь в 
путь, однажды может оставить свои «права» 
дома. Не по злому умыслу, как говорится, а по 
какой-то случайности или вследствие элемен-
тарной забывчивости. Некоторые умудряются 
кататься без «прав» по нескольку дней, прежде 
чем обнаруживают их отсутствие при себе.

Причем закон подлости таков, что, как 
только человек обнаруживает в дороге, что его 
удостоверение осталось дома, его обязательно 
остановит для проверки документов первый же 
встречный патруль ДПС. Эти ребята как чув-
ствуют, нюх на потенциального клиента у них 
обостренный…

Большинство нормальных водителей в по-
добной ситуации ощущают себя крайне неловко, 
хотя КоАП на самом деле относится к забывчи-
вым гражданам достаточно снисходительно.

На этот случай в кодексе имеется часть 
2 статьи 12.3 — «Управление транспортным 
средством водителем, не имеющим при себе 
документов на право управления им». Соглас-
но ей, нарушителю может быть либо сделано 
предупреждение, либо наложен штраф в раз-
мере 500 рублей. Причем его можно оплатить 
в половинном размере, если успеть сделать это 

в 20-дневный срок после вынесения постанов-
ления. Таким образом, в итоге забывчивость 
обойдется в какие-то 250 рублей.

Стоит, однако, учитывать один нюанс. Эта 
статья КоАП не распространяется на граждан, 
которые управляют машиной, не имея удосто-
верения в принципе или будучи лишенными 
«прав». Для «лишенцев», незаконно севших за 
руль, статья 12.7 КоАП предусматривает 30 000 
рублей штрафа, либо 15 суток ареста, либо обя-
зательные работы — до 200 часов. А простым 
«бесправным» любителям покататься — 5000−15 
000 рублей штрафа.

Так вот, чтобы полицейский смог убедиться, 
что вы не злостный нарушитель, а всего лишь 
склеротик, придется предъявить ему паспорт, 
чтобы он «пробил» вас по базе данных. Ну а 
если вы оказались за рулем вообще без до-
кументов, удостоверяющих личность, то тут уж 
явно не обойдется без применения ч. 1 статьи 
27.12 КоАП РФ, в котором оговариваются случаи, 
когда человека можно отстранить от управления 
машиной. Хотя, в принципе, постановление об 
отстранении сотрудник может написать даже в 
случае забытых дома «прав», если у него будет 
ну очень плохое настроение с утра или вы чем-то 
выведете его из себя.

Но даже «отстранение» еще не означает, 
что машину обязательно отберут и отправят 
на штрафстоянку. Поскольку отстранение от 
управления длится ровно до тех пор, пока не 
устранено нарушение. То есть когда товарищ 
или жена привезут ваше забытое дома удостове-
рение, вас немедленно отпустят на автомобиле 
на все четыре стороны.

Максим СТРОКЕР, корреспондент 
портала «АвтоВзгляд».

пРаВа На склЕРОЗ
Отберет ли инспектор гИБДД машину,  
если вы забыли «права» дома

ПОЧЕМУ ОТЧЕНАШ 
НЕ ОТКАЗЫВАЕТСЯ 
ОТ РОССИИ

Спартаковцы играют в русский 
бильярд не на деньги. Как написал 
на своей странице в социальной 
сети Денис Глушаков, ставка — 
имидж популярных футболистов. 
«Если выиграет Дима, я отращу 
усы. Если выиграю я — скоро вы 
увидите Комбарова лысым».

Американцы одними из первых заявили 
о бойкоте тюменского этапа Кубка.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Чемпион 
СССР  

по прыжкам  
с трамплина Эдуард 

СУБОЧ: «Испуг — и всё, 
ты проваливаешь 

приземление»

КАК НАУЧИТЬСЯ ЛЕТАТЬ,
БУДТО ПТИЦА?

aP
aP

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность
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